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RESUMEN 

El equipo de futbolito femenino de la Facultad de Economía y Negocios se encuentra en un 

proceso de cambio iniciado hace 3 años con el cambio de entrenador y potenciado con el cambio 

generacional de jugadoras, afectando tanto en el estilo de juego como en la relación de las 

integrantes dentro del equipo. Con el objetivo de indagar en las dinámicas existentes y cómo estas 

afectan en su desarrollo, es que se utilizó la metodología de investigación-acción de manera de 

centrarse en aquel el aspecto investigativo que posteriormente permita formular un dispositivo de 

acción buscando el fortalecimiento del equipo. Para esto se utilizó principalmente el concepto de 

organización-en-la-mente introducido por David Armstrong como una forma de pensar la vida 

emocional de la organización gracias a las experiencias, pensamientos, emociones y decisiones de 

los individuos que forman parte de esta, a través de entrevistas en profundidad que permite dar 

una voz a los protagonistas de dichas historias y como estos moldean la realidad organizacional.  

Los relatos de las integrantes del equipo destacan el carácter recreativo de la organización en 

contraposición de los deberes y tareas que conlleva la vida universitaria. Es una instancia que les 

permite alejarse de la cotidianidad de los estudios y desarrollar habilidades que no pueden generar 

en la sala de clases. A pesar de lo anterior, equilibrar los estudios con la disciplina deportiva no 

supone una tarea fácil. La falta de flexibilidad para llevar ambos a cabo, priorizando el estudio por 

sobre el deporte, lleva a rememorar la vida cotidiana de los individuos donde el ocio se ve 

subyugado al trabajo al no producir un beneficio monetario bajo la concepción de mercado actual. 

Sin embargo, la motivación a la tarea que poseen las jugadoras las lleva a desarrollar distintos 

mecanismos para hacer frente a este dilema manteniendo su presencia dentro del equipo. Esta 

mayor orientación hacia la tarea no sólo favorece un clima motivacional hacia la tarea, sino que 
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también alienta la creación de lazos y pertenencia gracias al desarrollo de dos roles informales 

dentro del equipo: maestras y novatas. Esta relación no sólo crea respeto, cierto grado de 

admiración y confianza sino que simultáneamente facilita la comunicación entre las jugadoras más 

nuevas y las experimentadas, da una razón para iniciar la conversación, ganar confianza durante 

los partidos y disminuir la ansiedad a la hora de tomar y ejercer su rol formal dentro del equipo.  

El clima motivacional hacia la tarea junto con una mayor comunicación entre sus miembros ha 

llevado al equipo a desarrollar una mayor cohesión social, en comparación de años anteriores. A 

pesar de esto persiste una sensación de carencia en cuanto a la empatía y cercanía dentro de las 

relaciones del equipo dificultando, en cierta medida, el ejercicio del rol formal de las integrantes 

de la organización.  
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INTRODUCCIÓN  

La práctica deportiva cada día se ha vuelto más masiva en nuestro país. Se puede observar en el 

aumento del uso de parques, plazas, servicios de recreación, talleres, hasta en los embotellamientos 

de ciclo vías producto del aumento del empleo de bicicletas. En otras palabras, el deporte se 

encuentra presente en la vida de todos los individuos de forma directa como siendo actor de esta, 

o indirecta, como espectador, fanático, relator, entrenador o motivador de este. Las universidades 

no se encuentran exentas de esto, es más, en variadas instituciones es considerado como una parte 

fundamental en el desarrollo de habilidades de su estudiantado, formando parte de la malla 

curricular obligatoria ya sea a través de horas de gimnasio o ramas deportivas. A pesar de estos 

esfuerzos por parte de las instituciones universitarias se observa como diversos factores, internos 

o externos al individuo, afectan en el desarrollo y permanencia en la carrera deportiva llevando a 

la renuncia temporal o definitiva de la actividad física. 

Estudios recientes han centrado el análisis de las causas de abandono, y por contraste la 

permanencia en equipos deportivos en dos teorías, principalmente; la Teoría de las Metas de Logro 

(Ames, 1987; Dweck, 1986; Nicholls, 1978, entre otros), usado inicialmente en el ámbito 

educativo y luego introducido en la práctica deportiva (Duda, 2001; Duda y Nicholls, 1992; 

Roberts, 1992; entre otros) y por otra parte el análisis utiliza como base la Teoría de Clima 

Motivacional (Dweck y Leggett, 1988; Gutiérrez, 2000; Nicholls, 1989; Parish y Treasure, 2003; 

Ames 1984,1992). Ambas teorías han permitido evidenciar, a través de estudios principalmente 

cuantitativos, como las percepciones de los jugadores y sus motivaciones son afectadas por 

factores propios del individuo o externos a este, traduciéndose en un mejor o peor desempeño 

deportivo colectivo e individual.  
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Lamentablemente, la tendencia en los estudios de la psicología y gestión deportiva han centrado 

su foco de investigación en los procesos y estados mentales intra-individuales, como la 

motivación, razones de abandono, compromiso, creencias y emociones que influencian en el 

desempeño de los jugadores, por sobre los elementos inter e intra-grupales como factores 

organizacionales, sociales y dinámicas deportivas que pueden verse reflejados en el clima y cultura 

(Fletcher & R.D. Wagstaff, 2009). Este tipo de análisis genera una perdida en la visión sistémica 

de la práctica deportiva al considerar sólo al núcleo del equipo y no otros entes intermediarios o 

reguladores como es la organización (con su variable estructural y política), padres, dependencias, 

reglamentación, equipo médico y psicológico entre muchos otros factores externos e internos que 

juegan un rol particular en el desempeño del equipo. Como bien acotaron Hardy, Jones, and Gould 

(1996) (en Inmaculada González-Ponce et al., 2013) ““Los atletas de elite no viven en la “nada”, 

ellos funcionan dentro de un ambiente de gran complejidad social y organizacional, que ejerce 

grandes influencias sobre ellos y sus actuaciones””. 

A pesar de lo anterior cada año los estudios e investigaciones realizados en el área de la gestión 

laboral y el mundo del trabajo han influenciado fuertemente en los conceptos y metodologías de 

estudio de la práctica deportiva, brindando una visión más sistémica a los nuevos investigadores, 

dentro de los cuales destacan estudios en base a la percepción del rol en equipos deportivos, 

cohesión deportiva y sus factores de influencia; comportamiento ciudadano organizacional, estrés 

organizacional, factores de desempeño y factores de éxito ambientales (Fletcher & R.D. Wagstaff, 

2009). No obstante, es importante considerar que gran cantidad de estos estudios se han 

desarrollado a través de metodologías cuantitativas por sobre las cualitativas, y aun menor es el 

uso de métodos longitudinales y de casos, traduciéndose en una pérdida de la subjetividad de la 

práctica deportiva, lo que se ve reflejado en la dificultad, dentro de los estudios, de lograr cambios 
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concluyentes en relación a los datos obtenidos (Leo Marcos, García Calvo, Parejo González, 

Sánchez Miguel , & García-Mas, 2009) (Horn, Byrd, Martin, & Young, 2012). 

PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA  

Con el fin de profundizar en la subjetividad presente en los equipos deportivos a través de la 

metodología de investigación-acción, es que este trabajo se focaliza en el estudio de las 

experiencias y dinámicas presentes en el equipo de futbolito femenino de la Facultad de Economía 

y Negocios de la Universidad de Chile (FEN). 

Este grupo de estudio ha vivido un proceso de cambio iniciado hace 3 años e influenciado 

principalmente por el cambio de entrenador, junto a la salida y entrada de un gran número de 

jugadoras. Es importante tener en consideración el contexto que viven los equipos deportivos 

universitarios donde se destacan el esfuerzo adicional por equilibrar estudios con la actividad 

física, la mayor necesidad de generar motivación intrínseca y la alta rotación por egresos, retiro 

de la carrera, viajes de intercambio, etcétera influyendo directamente en la sensación de 

membrecía y cohesión social del grupo (Carlin, Salguero, Márquez Rosa, & Garcés de los Fayos 

Ruiz, 2009). El dilema de esta organización es la sensación de bajo compromiso que se ve reflejado 

en la ausencia a entrenamientos y/o partidos, la falta de reemplazo para ciertos puestos claves, 

problemas de comunicación, entre otros síntomas. La relevancia de estos hechos radica en que han 

perdurado a pesar del cambio de entrenador y la sensación de un mejor clima organizacional.  

Por consiguiente los objetivos de la investigación se definen de la siguiente forma; 
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OBJETIVOS DEL PROYECTO DE TITULACIÓN  

OBJETIVOS GENERALES 

1. Indagar en las experiencias de los individuos dentro de la práctica deportiva en el 

equipo de futbolito femenino y cómo estas modelan su comportamiento y la relación 

con los otros en el contexto organizacional. 

2. Indagar en la participación y percepción del rol organizacional dentro del equipo de 

futbolito femenino de la facultad de Economía y Negocios. 

OBJETIVOS ESPECÍFICOS 

1. Identificar las dinámicas existentes dentro del equipo deportivo y su influencia sobre 

la estructura organizacional y viceversa. 

2. Identificar cuáles son los factores preponderantes dentro de las dinámicas 

organizacionales que modelan el desempeño de los individuos y los vínculos con 

otros.  

3. Contrastar las distintas experiencias relatadas por los individuos dentro del equipo 

deportivo y sus consecuencias en torno a su percepción de la organización-en-la-

mente.  
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REVISIÓN DE LA LITERATURA 

Como se menciona anteriormente los estudios en psicología y dinámica deportiva se han visto 

fuertemente influenciados por las teorías organizacionales y educacionales de las últimas décadas. 

Es por esta razón que se analizarán en la siguiente sección las corrientes más influyentes en 

psicología deportiva; sus inicios, sus bases teóricas y su aplicación en diversos estudios, buscando 

evidenciar la utilidad de estos conceptos entregando una visión sistémica del equipo analizado. 

Posteriormente se analizará desde la perspectiva organizacional los fundamentos teóricos de la 

metodología utilizada, destacando los conceptos de organización-en-la-mente y rol organizacional 

y sus contribuciones en este estudio. Se debe destacar que en el desarrollo de ambos conceptos se 

complementaran estudios provenientes de mundo del trabajo y del deporte de manera de entregar 

una visión más completa de este. 

Pero antes que todo resulta imprescindible identificar que se entiende por deporte y cómo este se 

diferencia de otras prácticas corporales, y a su vez de dónde proviene este concepto.  

¿QUÉ SE ENTIENDE POR DEPORTE? 

Es importante recalcar que el deporte no puede ser pensado como un apéndice de la sociedad sino 

como parte activa de las relaciones entre las personas, que se da en respuesta al tejido social de la 

época representado sus los valores, ideología y modelos. Incluso si se considera el juego como 

una de las bases del deporte, este surge de forma natural como un dispositivo que utilizan los 

padres sobre los hijos permitiéndoles asimilar reglas, valores y comportamientos socialmente 

aceptados. 

En parte esta cercanía entre el juego y el deporte es lo que dificulta en gran medida dilucidar 

cuando se comienza a hablar de deporte en términos actuales, ya que gran cantidad de historiadores 
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sitúan su constitución en la sociedad helénica con la creación de los juegos panhelénicos, pero su 

gran diferencia radica en que estos representaban el pensamiento de la época en donde la belleza 

del cuerpo y la mente eran puestas a prueba en favor de los dioses, evidenciando la superioridad 

de una polis sobre otra (como una proyección de los conflictos bélicos constantes entre estas). En 

cambio, en la actualidad el deporte representa el pensamiento occidental como un modelo 

etnocéntrico, consumista y magnificente que permitió alinear a la población general a los ideales 

y valores de la clase predominante de la época1, gracias en gran medida a la revolución industrial 

y particularmente la institucionalización de este en los colegios de Inglaterra del siglo XIX2 

(Olivera Betrán, 1993). 

Como se menciona anteriormente la revolución industrial favoreció la institucionalización del 

deporte a través de normas, formas y sistemas para identificar quienes poseían mejores 

rendimientos a través de organizaciones establecidas, como el comité de Juegos Olímpicos 

(JJOO), las que controlaban y determinaban qué y cómo debía ser realizada cada disciplina. Otro 

vestigio es su “cuantificación”, donde los rendimientos son medidos en torno a records, niveles de 

desempeño, tendencias historias, etcétera. El desarrollo competitivo no radica en la forma sino en 

los resultados, a pesar de que esto pueda ir en desmedro de la salud o incluso los cánones de la 

belleza de la época. Pero los resultados por sí solos no bastan en el mercado en que se encuentra 

inmersa, para la civilización actual tener las mejores marcas no es suficiente para satisfacer los 

objetivos de la institución, ya que finalmente el deporte es un espectáculo y como todo espectáculo 

                                                      

1 Dentro de los principales cambios se limita el nivel de violencia aceptado dentro de los deportes, es más 
se sitúa como un dispositivo en donde el individuo o el grupo puede liberar su agresión y tensión de manera 
socialmente aceptable.  
2 Alumnos de escuelas públicas inglesas sistematizas, reglamentan y organizan los deportes, a través de 
asambleas, instituidos por estos mismos en las escuelas para formar parte de la malla curricular de dichas 
escuelas 
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debe ser rentable. Esta rentabilidad no sólo se mide en cuanto a la cantidad de espectadores que 

es capaz de atraer un evento sino en el valor de los propios jugadores, dependiendo de cuánto están 

dispuestos a invertir distintos patrocinadores en ellos. Esto genera cierta presión sobre el jugador 

debido a que mientras más capital posee a su disposición más facilidades tiene para desarrollar sus 

habilidades y recuperarse de forma eficiente. Es importante destacar que este valor en los 

deportistas muchas veces no se fundamenta sólo en su desempeño sino en las fantasías proyectadas 

por los espectadores como la fama, el dinero, bienestar, etc. (Sebastián Solanes, 2013) 

En síntesis, si bien inicialmente el deporte nace intrínsecamente natural al ser humano como una 

forma de adquirir valores, normas e ideas a través del juego, en la actualidad el deporte es una 

institución con reglas, valores y sistemas propios, representando la realidad contextual de la era, 

en donde se ponen a prueba las destrezas del individuo/grupo buscando obtener el mejor 

rendimiento posible en aras del espectáculo, sirviendo al pensamiento e ideales.  

“El deporte se convierte en canal de expresión de lo auténticamente humano: alegría, conflicto, 

angustia, etc., más salvado por la distancia que marca el espectáculo... El deporte sirve para 

expresar el contrato humano” (Sánchez Pato, 2011) 
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TENDENCIAS TEÓRICAS Y ESTUDIOS EN SICOLOGÍA DEPORTIVA 

La sicología y gestión deportiva han evolucionado aceleradamente en los últimos años gracias a 

los avances en las teorías y estudios en torno a temas educacionales y organizacionales. Esto ha 

permitido abrir el campo de la investigación deportiva desde los aspectos individuales como la 

motivación y la personalidad hacia temas organizacionales y dinámicas grupales (Dosil Díaz & 

Gonzáles Oya, 2003), permitiendo contar con una variedad de herramientas, teorías y 

metodologías que han permitido llevar la práctica a la teoría y viceversa. En estos últimos años de 

estudios, son 3 los temas y teorías que se destacan en la investigación deportiva: la teoría de metas 

de logro, la teoría de clima motivacional y cohesión en grupos deportivos. La selección de estos 

temas no solo radica en la gran cantidad de estudios realizados en estas dimensiones sino en el 

grado de correlación que poseen, entregando una visión completa del grupo al analizarlo desde 

una perspectiva individual, grupal y organizacional.  

TEORÍA DE METAS DE LOGRO 

Esta teoría ha permitido indagar en los componentes direccionales de la motivación y como estos 

modelan las conductas de logro en ambientes competitivos. En este sentido no existiría una mayor 

o menor motivación hacia un objetivo en particular sino distintas orientaciones motivacionales 

(Fernández Pérez, Yagüe Cabezón, Molinero González, Márquez Rosa, & Salguero del Valle, 

2014). Se distinguen 3 componentes claves dentro de este proceso: la construcción del concepto 

de habilidad, los factores multidimensionales intervinientes y la definición de metas por parte de 

los individuos. En primer lugar Nicholls (1984) plantea dos concepciones distintas de lo que se 

entiende por habilidad; si el sujeto considera por habilidad el dominio de la tarea que está 

ejecutando sin necesidad de compararse con otros sino más bien la comparación es en base al 

desarrollo del mismo individuo, se habla de habilidad indiferenciada llevando a un estado de 
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implicación con la tarea, en cambio, si el objetivo es la comparación con otros buscando demostrar 

mayor capacidad que los compañeros se habla de habilidad diferenciada lo que se traduce en un 

estado de implicación con el ego.  

En segundo lugar se concibe como un constructo multidimensional ya que no solo considera las 

variables propias del individuo, sino factores contextuales, sociales y de desarrollo como el clima 

motivacional, la relación con otros (pares y figuras de autoridad), entre otros.  

Finalmente realiza una distinción en cuanto a las metas, que son entendidas como aquellas 

representaciones mentales realizadas por los sujetos de los diferentes objetivos propuestos en un 

ambiente de logro y que resultan asumidos para guiar el comportamiento, la afectividad y la 

cognición en diferentes situaciones. Los objetivos que tomará el individuo dependerán tanto de 

factores disposicionales como situacionales, por tanto, dependiendo del contexto el individuo se 

moverá de una orientación a otra, “el resultado final del patrón de implicación que se presente, es 

el resultado del conflicto entre las demandas de entorno (clima motivacional) y la disposición 

previa (orientación)” (Carlin, Salguero, Márquez Rosa, & Garcés de los Fayos Ruiz, 2009).  

Esta teoría ha sido usada ampliamente en el estudio de la permanencia y el abandono deportivo. 

ya que permite indagar en los factores internos y externos que pueden llevar al individuo a abdicar 

la práctica deportiva al igual de cómo sus concepciones juegan un rol importante al ponderar 

factores como su nivel de compromiso (y la forma en la cual lo demuestran) al igual de cómo se 

ven influenciadas las relaciones interpersonales. 

  



16 

TEORÍA DE CLIMA MOTIVACIONAL 

Esta teoría surge de la necesidad entender como los ambientes creados por otros agentes 

significativos afectan en los entornos de logro. Ames (1992) denominó como clima motivacional 

“la percepción de la estructura situacional de metas que se enfatiza en un contexto de logro” 

siendo el entrenador, los padres y los compañeros los factores más influyentes en las percepciones 

de los individuos (González-Ponce, Leo, Sánchez-Oliva, Amado, & Carcía-Calvo, 2013). Esto se 

enmarca en dos estructuras o dimensiones dominantes; el clima de implicación en la tarea y clima 

de implicación en el ego. El primero se puede observar en contexto de logro donde se prioriza el 

avance colectivo por sobre el individual destacándose el proceso de aprendizaje cooperativo y la 

mejora en términos del aporte de cada persona al equipo, mientras que en el segundo caso se 

prioriza el desarrollo personal y la competencia con otros, observándose en entrenadores que 

fomentan la competencia entre jugadores, incluso llevando a castigo por los errores y un 

reconocimiento desigual entre estos, enfatizando el resultado sobre el proceso de la competición, 

entre otros. (Balaguer, Castillo, Duda, & Garcia-Merita, 2011). 

Diversos estudios han logrado corroborar una relación positiva entre el clima de implicación en la 

tarea y la orientación hacia la tarea, al igual que el clima de implicación en el ego con la orientación 

al ego. También se ha conseguido correlacionar los distintos climas metas con diversas 

dimensiones de motivación, por ejemplo, se ha encontrado una relación positiva entre el clima de 

implicación en la tarea con la motivación auto determinada, la motivación intrínseca y respuestas 

motivacionales adaptativas. Por el contrario, el clima de implicación en el ego estaría relacionado 

con la regulación introyectada, la regulación externa, la no motivación y respuestas motivacionales 

poco adaptativas. Asociando estos conceptos a los designados al género por la sociedad 

contemporánea, estudios han evidenciado que los hombres perciben en mayor medida un clima 
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motivacional orientado hacia el ego, mientras que las mujeres tienden a percibir un clima de 

implicación en la tarea. En este punto sería relevante considerar si estas percepciones se ven 

influencias mayoritariamente por las “expectativas” que la sociedad asigna a los géneros en cuanto 

al comportamiento esperado, según Carol Gilligan en In a Different Voice “las diferencias entre 

hombres y mujeres surgen en cuanto a los primeros se construyen sobre sí mismos como entes 

independientes mientras que las segundas se construyen en la relación con otros, de forma 

interdependiente y no independientes” (citado en Tong, 1989), lo que podría fomentar no sólo un 

clima motivacional orientado al ego en el caso de los equipos de hombres sino una mayor 

orientacion hacia el ego, en cambio en los equipos femeninos el clima se sustenta en la 

implantacion de la necesidad de relacionarse y cuidar de otros (orientacion hacia la tarea). 

COHESIÓN EN GRUPOS DEPORTIVOS 

La cohesión como constructo representa el grado de unión y pertenencia que poseen los miembros 

sobre un grupo, permitiendo que este último sea más que un grupo agregados de individuos. Gross 

y Martin (1952) plantearon la cohesión como “la resistencia del grupo contra las fuerzas 

disruptivas que pretenden su desintegración”. Esta aproximación no difiere de los estudios 

realizados por Bion en el Hospital Militar de Northfield donde los grupos pueden actuar como 

entes cohesionados con el fin de satisfacer sus necesidades y disminuir sus ansiedad a pesar de no 

encontrarse trabajando en base a la tarea primaria (Foladori, 2008), lo que podría situar la cohesión 

como un mecanismo de defensa. Festinger et al., 1950 advirtieron la falencia de establecer la 

cohesión como una relación interpersonal, al no considerar factores como la atracción intra-grupal, 

sensación de identidad, identificación grupal y procesos de comparación social entre los más 

destacados, y los factores externos al grupo que pueden influir en la unidad de este (Canto Ortiz 

& Hernández Mendo, 2005). 
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Finalmente la definición más utilizada, en la actualidad, ha sido la propuesta por Carron et al. 

(1998) (En González-Ponce et al., 2013) entendida como “un proceso dinámico que se refleja en 

la tendencia de un grupo a no separarse y permanecer unido con la finalidad de conseguir sus 

objetivos instrumentales y/o para la satisfacción de las necesidades afectivas de sus miembros” (p. 

213). En este mismo modelo los autores plantean que la cohesión se encuentra constituida por dos 

dimensiones diferenciadas; la cohesión a la tarea y la cohesión social. La primera define el grado 

en que los individuos trabajan en conjunto para alcanzar una tarea común, a medida que el 

propósito sea aceptado por la mayoría del grupo, mayor será su cohesión a la tarea, mientras que 

la segunda hace alusión al grado en que empatizan unos con otros y disfrutan del compañerismo 

de grupo. Para este estudio se entenderá la tarea o el objetivo común como la tarea primaria de la 

organización, entendida como “una noción instrumental atada a un concepto de metas y objetivos 

externos; puede ser explícito o implícito con foco en los resultados actuales o anticipados” 

(Armstrong, 2005, pág. 204).  

Por otra parte, se identificaron cuatro factores influyentes en este ámbito, destacándose: factores 

ambientales, personales, de liderazgo y de equipo los cuales influyen directamente en el 

desempeño individual y colectivo (González-Ponce et al., 2013). En cuanto al desempeño 

colectivo Bandura (1997) lo define como las creencias de la organización en cuanto a las 

capacidades necesarias para organizar y ejecutar las tareas y procesos necesarios para alcanzar los 

logros propuestos. La cohesión grupal ha permitido generar una base conceptual que permite 

entender el rendimiento y la eficacia en grupos deportivos (teniendo en cuenta que otras variables 

como el clima y la orientación de los individuos también influyen en estos conceptos). Finalmente 

el modelo puede ser visto de la siguiente forma: 
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Ilustración 1: Modelo conceptual de Carron para la cohesión de equipos deportivos 

Fuente: Weinberg y Gould (1996, p.209) en Canto y Hernández (2005) 
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Los estudios realizados en materia de cohesión deportiva se han centrado en identificar el grado 

de relación o influencia en el rendimiento grupal. Si bien como se mencionaba anteriormente la 

cohesión por sí sola no ha sido capaz de establecer una relación clara entre estas, Carron (1982) 

encontró una relación entre la cohesión grupal y el rendimiento deportivo bajo tres tipos de 

factores: tipo de medición, las exigencias de la tarea y la dirección de causalidad. Sin embargo 

dependiendo de las dimensiones que se evaluaran en torno a la cohesión grupal los resultados son 

contradictorios. Medidas de atracción interpersonal muestran una relación negativa entre 

desempeño y cohesión de tarea, mientras que si se evalúan en torno a las dimensiones de la 

cohesión tienden a ser positivos. En segundo lugar, Weinberg y Gould (1996) advierten la 

necesidad de comprender el contexto y estructura organizacional donde se desenvuelve el equipo; 

existen deportes interactivos los cuales requieren que sus participantes actúen de forma coordinada 

y como un conjunto, existen deportes de acción paralela donde la relación de interacción es 

mínima, pueden trabajar por si solos (sin relación de pares) sin mayores dificultades y finalmente 

están los deportes de colaboración e interacción combinados que combinan prueban individuales 

como grupales (por ejemplo el atletismo con las carreras de relevos y carreras individuales), lo 

que se traducirá en que los equipos con un mayor nivel de interacción presentaran un mayor 

relación entre la cohesión y el rendimiento (Canto y Hernández, 2005). 

En otra arista, estudios han encontrado una correlación positiva entre el clima de implicación en 

la tarea y la cohesión y una relación negativa entre el clima de implicación al ego y la cohesión. 

Y sobre todo se han logrado determinar diferentes orientaciones de acuerdo al género del equipo 

deportivo, en equipos femeninos se ha encontrado una mayor relación entre cohesión y 

rendimiento que en hombres, aunque no existe sustento empírico que indique una diferencia en el 

nivel de cohesión de los equipos dependiendo del género.  
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METODOLOGÍA 

ORGANIZACIÓN-EN-LA-MENTE 

Se puede decir que es el “modelo mental del individuo de cómo percibe que las actividades y 

relaciones son organizadas, estructuradas y conectadas internamente. Como es un modelo interno 

se encuentra sesgado a las experiencias internas de sus interacciones, relaciones y actividades en 

las que se encuentra envuelto, las cuales dan lugar a imágenes, emociones, valores y respuestas 

en uno mismo, las cuales pueden consecuentemente influenciar en su auto gestión y liderazgo, 

positiva o negativamente” (Hutton, Bazalgette, & Reed, 1997, citado por Armstrong, 2005, p. 11). 

Es importante distinguir que este no es un constructo mental que el individuo tiene de la 

organización sino la realidad emocional de la organización la cual se encuentra registrada en las 

experiencias del individuo. En este sentido “todas las organizaciones existen en la mente y es en 

la interacción con estas entidades en-la-mente donde vivimos” (Shapiro & Carr, 1991, citado en 

Armstrong, 2005, p. 10) 

Si bien se tiende a asociar a un nivel individual confinado a las experiencias de cada uno es 

importante tener en cuenta el carácter emocional contenido en este tipo de aproximación a la 

organización. A pesar de que estas experiencias, pensamientos, modelamientos, etcétera pueden 

ser personales, y generalmente no son negociadas ni convenidas de forma consciente entre los 

miembros, se debe tener presente que son parte de las experiencias emocionales que circulan entre 

todos los integrantes de la organización a través de la interacción entre ellos. Del mismo modo “se 

puede hablar que existe cierta resonancia entre las experiencias emocionales de cada individuo 

con las de la organización como entidad acotada, tanto consientes como inconscientes” 

(Armstrong, 2005). De esta forma los relatos juegan un rol fundamental al interiorizar la 

experiencia del individuo en su contexto debido a permiten dar sentido a sus experiencias, 
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integrándolas de tal forma que guían a las personas a actuar de cierta manera a partir de las 

proyecciones y expectativas que generan estas experiencias pasadas. Por lo que se encuentran 

acotados a las experiencias sociales, públicas y culturales disponibles en su contexto, por tanto las 

narraciones permiten entender como el contexto es interiorizado por los individuos revelando su 

vida social. Es por esto que no se puede entender los relatos como un recurso exclusivo del 

individuo sino que son creaciones sociales ya que los individuos se construyen en base a las 

experiencias en su contexto. (Sparkes & Devís Devís, 2007) 

Es importante tener en cuenta a lo que se hace referencia cuando menciona la experiencia 

emocional del cliente, en palabras de David Armstrong:  

“La experiencia emocional no puede ser vista, probada, olida o tocada a diferencia 

de un objeto presencial. Es un evento mental conocido como “x” o cosa-en-sí. Su 

único acceso es a través de las transformaciones que hacemos o desempeñamos de 

esta. “Nombrar lo innombrable” es una descripción suficiente de lo que implica 

hacer presente una experiencia emocional, a pesar, de que se entiende que el nombre 

y la cosa nombrada no son lo mismo” (Armstrong, 2005) 

Un aspecto que no aborda tácitamente Armstrong en su libro es la estrecha relación que existe 

entre la subjetividad y el cuerpo en las organizaciones deportivas, el cuerpo no es meramente una 

herramienta para el individuo sino parte de los factores que afectan tanto en cómo percibe la vida 

organizacional como en su desempeño. La sincronía que llega a tener el cuerpo y la mente en 

jugadoras en ambientes altamente competitivos y de larga trayectoria las lleva a alcanzar un alto 

grado de automatización de sus habilidades motrices dando paso al uso de habilidades cognitivas 

como las estrategias e interpretación de la realidad buscando aumentar su rendimiento deportivo 

(Riera, 2005). Desde el punto de la vista de la neurología, Damasio (2010) plantea que es el cuerpo 
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en la interacción con el medio lo que acota los mapas mentales del individuo entregando distintas 

formas de representación de la realidad dependiendo de los cambios que se produzcan en los 

órganos sensoriales de los individuos, por lo tanto la percepción de la realidad no solo se encuentra 

acotada a las experiencias y emociones sino también a las sensaciones que el cuerpo nos provee 

de dicha situaciones (Riera Riera & Riera Brugulat), en palabras del mismo autor: 

«La representación del mundo exterior al cuerpo sólo puede entrar en el cerebro 

por el propio cuerpo, a saber, a través de su superficie. La mente conoce el mundo 

exterior a través del cerebro, pero el cerebro sólo puede ser informado por el 

cuerpo.» Damasio (2010, p. 150) 

Pero esta visión deja de lado el aspecto simbiótico que pareciese tener la mente y el cuerpo, en 

donde el cuerpo también puede ser visto como una extensión de los modelos mentales que posee 

el individuo. Este reaccionará dependiendo de las experiencias, aprendizajes y creencias que 

posea y considere que son adecuadas para hacer frente a las demandas del entorno, a su vez que 

el cuerpo informa al cerebro los efectos que este tiene sobre el ambiente. El deporte es un ejemplo 

claro de la simbiosis que existe entre mente y cuerpo, interactuando de forma consiente e 

inconsciente en el modelamiento y actuar de cada uno. Antes de que empiece un encuentro el 

cuerpo se tensa, muchas veces eleva su temperatura y suda ante el conocimiento del esfuerzo 

físico y mental que este debe realizar y, por su parte, la mente crea distintos escenarios 

hipotetizando sobre el desarrollo del juego a través de las experiencias y conocimientos que el 

individuo posee. La mente responde al cuerpo como el cuerpo responde a la mente. Es ineludible 

la influencia emocional que poseen uno sobre otro, creando una intensidad en el individuo que 

solo puede pensarse como un “plus sensible que otorga sentido y persistencia a la práctica 

deportiva” (Cachorro, 2010) 



24 

Por ende, utilizar esta metodología implica trabajar con las experiencias corporales y mentales del 

cliente en su rol dentro del sistema lo que incluye: percepciones, pensamientos, imágenes, 

comportamientos y las interacciones que posee en su trabajo diario. Este produce que se generen 

distintas hipótesis que deberán ser testeadas de manera de traer “a la luz” pensamientos que son 

“conocidos” por la organización pero que han eludido su formulación, ya sea por estados 

defensivos de las personas o la búsqueda de auto preservación del grupo. Lograr dicha formulación 

crea una diferencia al llevar al individuo a cuestionarse como cada decisión, política y acción es 

entendida, en sí-mismo esto no indica a la persona qué realizar, qué cambiar ni cómo lograrlo, 

pero introduce al cliente a la organización-en-el-mismo y a-si-mismo-en-la-organización. 

(Armstrong, 2005). En otras palabras, el objetivo de utilizar esta metodología no es el de resolver 

los dilemas que enfrentan los individuos entre sus distintas organizaciones-en-la-mente sino ser 

fuente de pensamiento y reflexión que lo lleven a tomar conciencia de sus acciones en el sistema 

y entender como las experiencias pasadas y presentes moldean su comportamiento. Muchas veces 

los sistemas se vuelven inelásticos en sus límites a través de la creación de leyes y “formas de 

hacer las cosas”. En la medida que su caparazón sea más duro más difícil será la expansión de esta 

a través de la creación de nuevas leyes, aunque sin esta tensión entre la idea y el contenedor nada 

surgiría (Banet, 1976 en Armstrong), por lo que es necesario crear un espacio donde las ideas 

nuevas puedan ser pensadas, desarrolladas y probadas ya que en su mayoría no nace como un 

pensamiento formado listo para su uso por parte del sistema, ese es el espacio que busca crear este 

proyecto. 

Indagar en la organización-en-la-mente de los miembros requiere crear un espacio de escucha 

donde el individuo pueda expresar libremente sus pensamientos, emociones y vivencias a la vez 

de disminuir, en lo posible, la “auto-censura”. En este sentido la entrevista en profundidad permite 

indagar en los aspectos más profundo de las personas, desde sus pensamientos hasta su 
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comportamiento a través de su producción discursiva (Mejía Navarrete, 2004), permitiendo 

dilucidar la organización-en-la-mete de cada miembro y cómo esta es “negociada” con los 

pensamientos y realidades de sus compañeros conformando la vida-emocional-organizacional. El 

uso de esta técnica por sobre otras no solo radica en su capacidad de crear un espacio de 

confidencialidad y confianza donde los entrevistados puedan elaborar su discurso libre de ataduras 

sino que entrega la oportunidad de que este mismo cuestione y re-cree su mundo interno a través 

de los cuestionamientos del entrevistador. Al igual de permitir obtener una mayor cantidad de 

información respecto a la situación actual del equipo en una menor cantidad de tiempo (Secretaría 

de educación y cultura, 2008). 

ROL 

Es importante distinguir en este punto que se entiende por rol, según (Reed, 2000) para adoptar 

un rol, en primera instancia; este debe ser buscado; comprender los límites del sistema y su 

objetivo, una vez encontrado debe ser construido; considerar los factores externos propios del 

sistema y como los recursos propios se ajusta a estos de manera de cumplir la tarea primaria, 

finalmente este debe ser adoptado; en beneficio del sistema, aquellos que participan en este y el 

propio individuo, esto plantea una perspectiva dinámica del rol, ya que el individuo 

constantemente debe reformular los límites del rol debido tanto a los cambios del sistema como 

los recursos personales, volviéndose un proceso de aprendizaje constante según las experiencias 

de la persona en el sistema (Acuña & Sanfuentes, 2009). Es relevante destacar también que el rol 

transforma el poder en autoridad (Reed, 2000) para esto la función de autorización del sistema 

condiciona esta transformación de manera que una persona en rol puede ejercer autoridad, para 

esto el individuo debe ser capaz de empoderarse dado que la autoridad no puede ser delegada al 

igual que el rol no puede ser asignado sino se transforma en una relación de poder por parte del 
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individuo y su red de relaciones. En consecuencia, el rol permite ver las relaciones laborales tanto 

en términos de relaciones interpersonales, cómo el individuo resuelve y desarrolla su convivencia 

en el trabajo con otros, al igual que entender el vínculo con los demás en términos de 

relacionamiento. Permite pensar en cómo individuos que no poseen un conocimiento profundo 

uno del otro al encontrarse en rol en un sistema común les permite trabajar en base a la tarea. 

Dado esto, Bruce Reed plantea el rol como “un principio de regulación mental, basado en la 

experiencia de vida de una persona que implica la interacción compleja de sentimientos ideas y 

motivaciones, que son provocadas por interacciones externas con un sistema y que se expresa en 

comportamientos con propósitos”, permitiendo pensar en cómo el individuo, a nivel consciente o 

inconsciente, se interrelaciona con el sistema, sus demandas y expectativas impuestas en sus 

miembros de forma dinámica (James & Maltz, 1997). De una forma más gráfica: 

 

Ilustración 2: Análisis del rol organizacional 

Fuente Acuña & Sanfuentes, 2009 

Esta imagen utilizada ampliamente en el análisis de rol organizacional (ARO) permite entender 

las demandas que debe equilibrar el individuo (internas y externas) de manera de poder tomar el 

rol y ejercer su autoridad personal. Esta figura evidencia dos líneas de poder analizar el rol 

organizacional; desde la perspectiva del individuo, buscando comprender sus percepciones, 

motivaciones, habilidades, entre otros y como los equilibra con los requisitos del sistema en base 
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a su rol o desde la perspectiva organizacional, donde se focaliza el análisis en la tarea primaria, 

fronteras, roles, estructuras y relaciones entre individuos, grupos y todo el sistema (Acuña & 

Sanfuentes, 2009). 

Desde la perspectiva deportiva el rol ha sido investigado ampliamente en dos líneas de estudio: la 

satisfacción del rol y su grado de formalización. El primero fue introducido por Eys et al. (2007) 

como “el grado de realización que entrega el rol al individuo” el cual está fuertemente 

influenciado por las responsabilidades y el desempeño que posea el individuo al ejercerlo (Benson, 

Surya, & Eys, 2013). Hackman y Oldhman, por su parte, identificaron tres estados psicológicos 

que permiten al individuo generar resultados positivos cuando se encuentran satisfechos: que el 

trabajo sea significativo, experimentar la responsabilidad por los resultados y tener conocimientos 

sobre estos últimos. Para que estos estados se encuentren satisfechos determinaron que el trabajo 

debe contener cinco características esenciales; las tareas deben requerir el uso el uso de habilidades 

distintas, ser tareas variadas y significativas, deben permitir cierta autonomía y proveer cierta 

retroalimentación de manera de tener conocimiento sobre cómo se está realizando la tarea. En el 

deporte, estas características se encuentran fuertemente influenciadas por el grado de 

especialización y entrenamiento que requiere el desarrollo y uso de diferentes habilidades para 

cada deporte en cuestión, el alto grado de incertidumbre a la hora de competir genera distintas 

situaciones que requieren el uso de diversas habilidades para realizar las tareas con suficiente 

autonomía buscando generar cambios de acción significativos durante el desarrollo de la 

competencia. Finalmente la retroalimentación es inmediata ya que los frutos de las decisiones se 

traducen en la respuesta del rival, el marcador, una lesión o las indicaciones del entrenador. La 

utilidad del estudio de la satisfacción del rol deportivo radica en la relación que este posee con el 

desempeño, la retención dentro de un grupo, los niveles de cooperación y sentimientos de bienestar 

(Benson, Surya, & Eys, 2013).  
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El concepto de formalización de roles en el deporte aparece en los estudios de ambigüedad de rol 

donde se percibe la creación de roles distintos a los declarados (roles informales) ante ciertas 

demandas del entorno y del grupo que no son satisfechas. Dentro de los primeros estudios aparece 

el de Carron & Hausenblas, 1998, quienes encontraron una relación entre los roles informales y la 

ambigüedad del rol. Estos roles “surgen dentro de los grupos como parte de la interacción entre 

los individuos como respuesta a la evolución y desarrollo de las expectativas del grupo” (Mabry 

and Barnes, 1980) estos pueden influenciar en el cumplimiento de los objetivos orientados-hacia-

la-tarea así como el desarrollo de las relaciones sociales dentro del grupo, a pesar de que puede 

servir en dos líneas: como complemento de la estructura formal existente reforzándola y 

manteniéndola de forma estable o, de forma menos productiva, como una resistencia a la estructura 

formal del grupo (Benson, Surya, & Eys, 2013). Otra postura sitúa los roles informales como una 

forma de favorecer las relaciones sociales por sobre los roles formales, Van Maanen y Schein 

(1979) sugirieron el aprendizaje a través de figuras de autoridad permite generar conocimiento 

para el desarrollo de responsabilidades complejas, mientras que el aprendizaje informal posee una 

duración más larga y puede reforzar o socavar lo que se aprende a través de estos procesos 

formales dependiendo de la congruencia que exista entre estas, considerando que los individuos 

evalúan su desempeño en relación a las señales sociales que le entregan sus compañeros como 

evidencian Ashforth, Sluss, y Saks, 2007 (Benson, Surya, & Eys, 2014). Incluso Loughead, Hardy 

& Eys (2006) encontraron que el liderazgo entre pares en equipos deportivos comúnmente es de 

una naturaleza informal, incluso, ante la existencia de líderes formales con efectos positivos si 

estos influencian de forma productiva sobre las metas del grupo y la toma de decisiones (Benson, 

Surya, & Eys, 2013) 
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ELABORACIÓN DE LAS ENTREVISTAS 

Durante las entrevistas se tuvieron en cuenta las siguientes variables como “guía” durante la 

conversación por ser temas recurrentes al mismo tiempo de considerar las dimensiones relevantes 

en el análisis de la organización-en-la-mente propuesta por Armstrong; ¿Por qué ingresó a esta 

organización?, ¿Por qué se mantuvo en esta?, ¿Qué es la organización?, ¿Qué la hace diferente?, 

¿Cómo está estructurada? Y ¿Cómo es la relación con los miembros de la organización? Es 

relevante destacar que estas preguntas se utilizaron más como una guía que como una entrevistas 

semi-estructurada debido a que en su mayoría las respuestas emergían de acuerdo al desarrollo de 

la conversación y sólo en caso de no ser tocado de forma directa o indirecta se preguntaba 

directamente por alguna dimensión faltante.  

Estas se llevaron a cabo en las inmediaciones de la Facultad, con un tiempo aproximado de 15 a 

20 minutos, buscando crear un ambiente de confianza y cercanía con el entrevistado, además de 

reducir preocupaciones externas al tema central de la entrevista (como clases, reuniones, etc.) 

(Mejía Navarrete, 2004), considerando que se busca profundizar en temas que pueden ser 

delicados o traer roces dentro de la organización. Incluso si no se pudiese lograr una plena 

confianza es rol del entrevistador el gestionar la conversación tanto verbal como no verbal donde 

lo hablado es lo que se considera socialmente correcto, mientras que el silencio (como callar 

activo) señala lo que no quiere ser dicho por las normas que puede tener impuestas el sujeto. En 

este sentido el entrevistador debe ser capaz de mantener una mentalidad abierta de manera de 

entregar un espacio donde el entrevistado pueda expresar sus emociones y creencias de manera de 

hacer pública su confesión lo cual sólo dependerá del entrevistado en sí (Callejo Gallego, 2002). 
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Las entrevistas fueron realizadas a las jugadoras y entrenadoras del equipo de futbolito femenino 

que estuviesen activas durante el año académico actual3, debido a que se busca entender la 

interacción de los miembros del equipo y la organización en sí misma. Se consideró contar con al 

menos una jugadora por año de ingreso, en otras palabras, según sus años de permanencia en el 

equipo, existen algunas generaciones que no poseen jugadoras debido a que no se reclutaron 

integrantes durante ese periodo de tiempo. Se consideró los años de experiencia dentro del equipo 

por sobre otras variables como año de ingreso o edad, debido a que los mayores cambios sufridos 

por el equipo se producen al inicio y final de año producto de la entrada y salida de diversas 

jugadoras. Esto no sólo afecta en la disposición táctica de juego, sino en las relaciones 

interpersonales y la cercanía entre las integrantes. Jugadoras o entrenadores anteriores que no 

participaban activamente en el equipo durante el presente año académico no fueron considerados 

debido a que poseen experiencias y emociones que pueden estar emplazadas en un contexto que 

no se adecua a la situación actual de la organización ni a las necesidades que persiguen los 

miembros que generan esta organización pudiendo entorpecer o desviar el análisis del equipo. 

  

                                                      

3 Se consideró en primera instancia otros estamentos que influyen indirectamente en el desarrollo del equipo 
como el centro deportivo de alumnos, nexo deportes o la Dirección de Deportes & Actividad Física (DDAF), 
pero durante el desarrollo de las entrevistas se evidenció que no existe una relación directa ni lo 
suficientemente influyente en la cohesión ni en el desarrollo del equipo de futbolito en sí y menor aun es el 
grado de conocimiento o relevancia que les entregan las entrevistadas a estas instituciones en el 
funcionamiento y desarrollo de la actividad física.  
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ANÁLISIS DE ENTREVISTAS  

Los relatos entre las distintas integrantes del equipo, independiente del rol que tuviesen dentro de 

este, poseían experiencias, pensamientos y comportamientos comunes que permiten evidenciar la 

vida emocional de la organización en su contexto, entendiendo como estos afectan en el desarrollo 

de la tarea primaria del equipo junto a la supervivencia y evolución del grupo. Mientras que los 

detalles únicos, las experiencias personales, el bagaje que cada individuo trae consigo junto con 

las evaluaciones que realiza respecto de su comportamiento vislumbra la forma en que el individuo 

ejerce su autoridad personal a la hora de ejercer su rol dentro del equipo y como logra transar, o 

no, entre las demandas del entorno y las propias.  

Dentro de las experiencias que más concuerdan las integrantes es el carácter recreacional y 

satisfactorio que tiene el participar de la selección deportiva, palabras como distracción, relajo, 

hobby y pasatiempo se vuelven comunes dentro de los relatos de las distintas jugadoras. Si bien 

esto no pareciese ser algo novedoso dentro de las disciplinas deportivas, llama la atención que a 

pesar de ser una organización de carácter competitivo no resulta ser uno de sus objetivos centrales, 

más bien se destaca una orientación hacia la colaboración dentro de las compañeras de equipo por 

sobre la competencia inter-equipos. Es más, las jugadoras no tienden a generar una asociación con 

los equipos rivales en primera instancia sino que se centran en los individuos que componen esta 

organización sin existir otro intermediario. En este punto se puede hablar de la elasticidad que 

posee las fronteras de la organización educativa y como ciertas conductas y emociones se replican 

desde la vida estudiantil (y probablemente esta sea una réplica de la conducta social) a la vida 

deportiva universitaria. Si bien la creación de estos equipos deportivos busca generar otros 

espacios de reflexión y desarrollo de las habilidades del individuo junto con generar un 

sentimiento de pertenencia hacia la facultad, lo que queda evidenciado en el uso de la palabra 
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“nos”4 al referirse como parte de un grupo. Lamentablemente la visión competitiva y de exitismo 

que se vive dentro de la organización educativa dificulta, de cierta forma, generar un espacio que 

favorezca la colaboración y el compañerismo. Sobre todo la presión que se percibe dentro de las 

selecciones deportivas por buscar conquistar el mayor número de campeonatos por sobre el 

desarrollo de los jugadores y, aun en menor medida, el relacionamiento entre facultades. 

“Es la idea de hacer deporte, es la idea de cómo de tratar de activarme un poco… necesitaba 

algo que me motivara más para venir y que me motivara”. 

“Es una distracción de la universidad, es una lugar donde se pasa bien… en entrenamientos sobre 

todo y en partidos es, obviamente, representar a la universidad…”. 

“Como un hobby, también un momento que me gusta, cuando nos reunimos y entrenamos todas 

juntas y lo pasó bien con todos”. 

“Es como un escape en la universidad, es un momento que en verdad te desconectas de todo, es 

un momento que conoces primero que nada gente nueva, que es un grupo muy rico que”. 

Por otra parte después de situar el carácter lúdico y recreacional de la organización aparecen 

conceptos relacionados al escape y relajo anteponiéndose a actividades relacionadas a la vida 

universitaria. Los seres vivos escapan de situaciones que les provocan o pueden provocar algún 

tipo de sufrimiento o daño, evidenciando la gran carga emocional y física que conllevan los 

estudios superiores sobre los individuos los cuales buscan diversas vías de “escape” que les 

permita distraerse de la cotidianidad de las laborales universitarias. En esta línea se puede mostrar 

                                                      

4 Por ejemplo: nos falta por mejorar. Haciendo alusión a que la persona es parte del equipo y como conjunto 
deben mejorar, en vez de utilizar palabras como “les” donde se evidenciaría a la persona como un ente aparte 
del grupo.  
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el sufrimiento institucional del sistema educativo, en otras palabras, los limites organizacionales 

no son los suficientemente flexibles como para hacer frente a las necesidades de crecimiento de 

los individuos; las normas, métodos de enseñanza, burocracia, centralización del conocimiento, 

etcétera no da paso al desarrollo creativo de los alumnos y, por consiguiente, a los alumnos como 

parte de un grupo. Esto se traduce en la búsqueda de actividades que les permitan “realizarse”, 

siendo las selecciones deportivas una de las formas más recurrentes gracias a sus facilidades de 

ingreso y la posibilidad de conllevar esta actividad junto a la vida universitaria en un mismo lugar. 

Los grupos deportivos les permiten generar y poner en práctica acciones, pensamientos y 

relaciones que no serían capaces de realizar en un sistema estructurado, la aparente desestructura 

de la organización deportiva da pie a la capacidad de creación y desarrollo personal de cada 

individuo, incluso creando un sentimiento de pertenencia hacia la facultad dejando a un lado las 

emociones y/o experiencias negativas que les pueda provocar esta misma. 

De igual forma, no pareciera extraño considerar la existencia de regresiones por parte de las 

jugadoras en donde buscan revivir la experiencia deportiva de su infancia y adolescencia, 

caracterizada por ser una actividad lúdica en un contexto seguro. Como juego era utilizado para 

internalizar los valores y normas de la sociedad sin la presión de estar compitiendo por algo más 

allá de un sentimiento de bienestar (autorrealización), a la vez de internalizar las reglas aceptadas 

por la sociedad, permitiendo crear relaciones basadas en el autoconocimiento y en la empatía con 

el otro, favoreciendo una orientación hacia la tarea al encontrarse todos los individuos en una 

misma situación de aprendizaje que les permite compartir sus emociones y experiencias. Es 

importante considerar que las jugadoras a esa edad pasan gran parte de su día con los mismos 

compañeros de clase, por lo que su contacto y relación no es meramente deportivo, beneficiando 

el desarrollo de una mayor empatía y comprensión entre los miembros del equipo junto a una 

mayor cohesión social. Por el contrario, en el contexto universitario el deporte deja de ser un juego 
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para formar parte de una institución que posee expectativas y necesidades sobre sus jugadores. El 

individuo no sólo se representa a sí mismo sino a toda la institución universitaria junto a su historia. 

Los jugadores de cierta forma deben hacerse cargo del peso que posee la facultad en este contexto 

competitivo (el “peso que posee la camiseta”) y poco pueden hacer respecto a la reglamentación 

que posee la institución sobre los torneos, donde pasan de ser un encuentro entre diversos grupos 

(como se da en los inter-escolares) a una instancia de competición donde el relacionamiento o 

colaboración inter-equipos es prácticamente nula. A pesar de lo anterior, la mayoría de las 

jugadoras no parece verse en gran medida afectada por el aumento de la competencia y la falta de 

un espacio que fomente la relación entre facultades. La mayoría lo asume como “parte de su vida 

cotidiana”, un reflejo de la visión de mercado y competición que se vive actualmente en la 

sociedad y en la propia facultad. Sólo algunas jugadoras presentan cierto malestar expresado como 

una “mayor presión por llenar el puesto” debido a que es la primera vez que se enfrentan a un 

ambiente tan competitivo y sobre todo tan expuesto, en el sentido, que son 8 jugadoras en la cancha 

y los partidos son disputados en las mismas instalaciones de la facultad (en su gran mayoría), 

aumentando la ansiedad por no cometer errores y ser juzgada por sus mismos compañeros de 

facultad. 

“Muchas veces se van por la universidad en sí, por la exigencia y ocupas ese tiempo en otras 

cosas… la universidad tiene que ser prioridad muchas veces … las personas se ven tan limitadas 

de tiempo que al final priorizan la “U” u otras cosas o tal vez no estaban tan comprometidas”. 

“Hay como un choque porque tienes que elegir al final o tener más ramos y más exigencia… que 

jugar entonces yo creo que falta espacio como en ese sentido”. 

En concordancia con lo anterior, existe claramente una subyugación de una organización bajo la 

otra donde la tarea primaria como estudiantes de la facultad se superpone sobre la tarea primaria 
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como seleccionada de futbolito. Esto se confirma dentro de los relatos de las jugadoras quienes 

destacan que los deberes de la facultad siempre son una prioridad sobre los de la selección. Muchas 

jugadoras no son capaces de compatibilizar las responsabilidades y tareas que conlleva equilibrar 

ambas traduciéndose en el abandono por parte de algunas de la práctica deportiva (la mayoría 

nuevas integrantes), mientras que otras tratan de sobrellevar sus deberes de forma infructuosa 

favoreciendo el desempeño y desarrollo de un rol sobre el otro. Sumado a la falta de una conexión 

formal que facilite la “convivencia” entre ambas instituciones, debido a que no existe claridad en 

cuanto a los beneficios que poseen las seleccionadas, cómo ejercerlos y si dependen de si entraran 

o no por cupo deportivo, dentro de los beneficios se conocen: la reducción de carga académica, 

realizar cursos en verano de forma gratuita, beneficios de almuerzos, entre los más conocidos. En 

resumidas cuentas existe una serie de factores externos al equipo que dificulta la permanencia y 

en cierta medida la cohesión de las jugadoras al limitar la cantidad de tiempo que se relacionan 

entre ellas. 

“Hay como dos instancia....Cambia el contexto uno es más competitivo el otro es más recreativo 

sin dejar de ser exigente, y es como lo único” 

“Si en entrenamiento todas leseamos y somos como 20, en partidos llegan las seleccionadas reales 

llega un equipo totalmente nuevo el entrenamiento es como para sacar físico “ 

“El entrenamiento es algo un poco más lúdico un poco más entretenido participativo e integrador 

en el fondo todas tienen un casi mismo papel que cumplir. En el partido no unas tienen un rol más 

protagónico, otras un rol más de apoyo, pero en el fondo lo que hace un equipo es que cada uno 

cumpla su parte lo mejor posible” 
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Examinando el plano más interno del equipo, se observa que los partidos y los entrenamientos 

pareciesen ser contextos totalmente distintos no sólo por la intensidad con la que se desarrollan 

sino que también por las personas involucradas en ambos espacios, ya que pareciesen coexistir 

dos visiones dentro de la misma organización respecto a cómo se ha desarrollado el equipo y lo 

que se viene a futuro. La primera perspectiva se centra en el cuestionamientos, tales como: cuánto 

ha evolucionado el equipo en comparación a sus rivales (no sólo en aspectos técnicos sino también 

de cohesión), si aún dependen de ciertas jugadoras clave o si el equipo realmente se encuentra 

motivado. Por el contrario, en la segunda visión predomina la sensación de un equipo sin grandes 

rivales, perciben que las jugadoras se encuentran altamente motivadas y sin grandes dificultades 

a futuro. La discrepancia entre estas visiones puede deberse al “peso” que siente cada jugadora 

respecto a su rol dentro del equipo, debido a que muchas integrantes no han sido capaces de ejercer 

su rol formal tanto en partidos como en entrenamientos y si es que lo han hecho ha sido en espacios 

controlados, en otras palabras, con baja incertidumbre y menor presión. Esto se puede observar 

durante los recambios en las competencias, reemplazar a una compañera del mismo nivel técnico 

y años de experiencia no es lo mismo que una seleccionada de trayectoria, este último genera en 

la jugadora una necesidad de “llenar el puesto” que deja su compañera, en cambio en el primer 

caso la jugadora buscará cometer la menor cantidad de errores posibles. En ese mismo orden de 

ideas mientras uno impulsa el ejercer el rol formal de la jugadora con un mayor grado de 

incertidumbre, por ende de ansiedad, el otro sólo permite cumplir con la tarea encomendada y en 

caso de algún error puede descansar en las compañeras más experimentadas. 

En relación a lo mencionado anteriormente, se destaca el uso de términos como “pecho frio” y 

“mojarse la camiseta” por parte de distintas jugadoras como una referencia al grado de pertenencia 

y motivación que sienten por parte de las otras jugadoras, sin embargo, a pesar de tener un 

significado homogéneo entre ellas se aplica su uso a distintas jugadoras sin tener un patrón común 
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en las conductas que muestran cada una de ellas. Esto puede deberse a las distintas orientaciones 

motivacionales, las creencias sobre lo que significa la pertenencia y el éxito y la cercanía que 

poseen entre ellas. Las jugadoras que presentan una orientación hacia el ego por sobre la tarea 

parecieran asociar esta falta de “sacrificio” a actitudes relacionadas a la ausencia de emociones 

durante y después del partido, falta de comunicación y de autocrítica. Por el contrario, jugadoras 

con una mayor orientación hacia la tarea tienden a asociar este concepto a compañeras que no se 

encuentran muy relacionadas al equipo y poco participativas, en otras palabras con una baja 

cohesión social. Otra característica asociada a los partidos es la “intensidad” con la cual se viven. 

El cuerpo al poseer un grado de automatización en cuanto a las tareas a realizar (desbordes, pases, 

tiros al arco, etcétera) da paso a que la mente sea la protagonista, dando paso a sentimientos como 

la ansiedad, tensión y la emoción. La mente se ve puesta a prueba durante las competencias 

poniendo a prueba la experiencia y la habilidad técnica de las jugadoras, mientras mayor sea su 

grado de automatización mayor libertad tendrá la jugadora de poner a prueba sus conocimientos 

y destrezas buscando ejercer de la mejor forma su rol formal, por el contrario jugadoras con menor 

grado de automatización el cuerpo tomará mayor protagonismo reaccionando rápidamente de 

manera de “deshacerse de un problema” en vez de permitir al cerebro tomar la mejor decisión 

acorde a su rol. En este contexto se puede hablar que existe una “negociación” entre la mente y el 

cuerpo y dependiendo del desarrollo de la jugadora cual de estos predominará durante la 

competencia. 

En cambio, la vida emocional de los entrenamientos varía ampliamente dependiendo del número 

de jugadoras que asiste, su nivel de habilidad técnica y el tipo de ejercicios que se realicen. Como 

se menciona anteriormente, uno de los objetivos del entrenamiento es que las jugadoras 

desarrollen sus habilidades técnicas y cierto grado de automatización por lo que bajar la intensidad 

de los ejercicios permite a la mente tener conciencia del cuerpo, lo que se conoce como 
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propiocepción5, lo que se traduce que el entrenamiento posea un carácter más lúdico y formativo. 

Sobre todo por las grandes diferencia de habilidades y experiencia técnica entre las jugadoras, lo 

que hace necesario generar una base mínima en cuanto al grado de automatización requerido.  

El número de jugadoras que asiste a los entrenamientos afecta en gran medida el tipo de ejercicios 

y el grado de cercanía que existe entre ellas, por ejemplo llevándolo a un plano táctico si durante 

los entrenamientos sólo asisten defensas y delanteras no se puede replicar la realidad de juego ya 

que faltan las jugadoras centrales que sirven de conexión en gran parte de las jugadas, lo que 

dificulta a algunas participantes poder ejercer su rol formal durante los entrenamientos. Por 

consiguiente a algunas se les dificulta poder identificar qué rol es compatible con sus habilidades 

y conocimientos ante la necesidad de tomar distintos roles formales de acuerdo a los 

requerimientos del equipo, los cuales a veces no concuerdan don las habilidades del individuo. 

Afectando directamente en la satisfacción del rol formal de las jugadoras, ya que no son capaces 

de ejercer su rol en entrenamientos lo que se traduce que sea aún más difícil desarrollarlo en los 

partidos. A pesar de lo anterior, en términos relacionales el número de jugadoras no pareciera 

afectar la cohesión del equipo. Al contrario, es en este contexto dónde se menciona el mayor 

intercambio de experiencias, retroalimentación y situaciones y resolver dudas incluso más allá del 

contexto deportivo. Es importante considerar no sólo el momento en que es llevado a cabo el 

entrenamiento sino todo el proceso que conlleva llegar a este como lo son la instancia de camarines 

y durante los descansos. Estas benefician el desarrollo de empatía entre las jugadoras fortaleciendo 

la cohesión social del grupo.  

                                                      

5 “Conciencia para saber la posición, movimiento y aceleración de las partes del cuerpo entre sí y en relación 
al entorno. Es imprescindible para mantener el equilibrio y coordinar los movimientos“ (Enciclopedia de la 
Salud, 2015) 
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En resumen se puede hablar que el contexto de entrenamiento es una situación deportiva que 

favorece la cohesión social del grupo, en cambio los partidos son las instancias que permiten 

cohesionar al equipo hacia una tarea común. Aunque esta aparente “división de cohesiones” en 

distintos contextos y personas termina afectando en la percepción de compromiso del equipo en 

conjunto, como se expone en las siguientes citas: 

“La falta de compromiso, uno viene a entrenar para pasarlo bien y no porque quiero ser mejor” 

“No lo veo como un grupo homogéneo... avanzamos hacia eso, pero hay una división de la gente 

que es más comprometida y las que se están uniendo... se van a ir varias que son como la base 

del equipo y eso puede destruir al equipo en si” 

Otro punto relevante que se desprende de las diversas entrevistas es la sensación de búsqueda por 

“formar equipo”, cuando se cuestiona más profundamente las entrevistadas hacen alusión a la 

necesidad de conocer a la otra persona, ya sea a través de actividades más de entrenamientos y 

partidos en otras palabras generar empatía. Por tanto, se puede inferir que si bien existe un grado 

de cohesión social dentro de grupo no ha alcanzado un nivel óptimo que satisfaga las necesidades 

de los individuos dejando esta sensación de que “disfrutan de estar con el otro”, pero no son 

capaces de empatizar a un nivel más profundo que una relación formal. Da la impresión que los 

miembros del equipo se enfocan en los problemas más bien de convivencia y situaciones puntuales 

que dificultan el entendimiento entre ellos, pero no cuestionan los cimientos del problema. No 

llegan a un cuestionamiento estructural en cuanto al proceso que está viviendo el equipo ni cómo 

esto puede ser una base de los problemas persistentes dentro del equipo, lo que se ve reflejado en 

que las propias jugadoras no son capaces de explicar qué desean de este equipo y en menor medida 

cómo lograr alcanzar dichos objetivos.  
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“Hacer equipo (…) no ser necesariamente todas amigas compartir porque cuando se conocen 

más y se tiene mayor confianza también las cosas dentro de la cancha mejoran” 

“Las personas como que al final mientras más se conocen mejor juegan, es como raro pero pasa… 

como lo conoces sabes más o menos lo que va a hacer” 

“Que los partidos lo ganemos por el cariño que le tenemos a la otra y que no perdamos el balón 

para que la otra tenga que correr extra… que sea un sentimiento de equipo lo que nos mueva” 

La aparente necesidad de aumentar la cohesión social del equipo pareciese estar influenciada, en 

parte, por la aparición de dos grupos conformados por personas diferentes pertenecientes a la 

misma organización-en-la-mente de las integrantes. Uno conformado por la parte más 

experimentada del grupo en cuanto a habilidad técnica y/o años de experiencia en el fútbol 

mientras que el otro está conformado por las integrantes menos experimentadas tanto técnicamente 

como en trayectoria futbolística Esto se traduce que durante los partidos aparezcan jugadoras que 

no asisten con gran frecuencia a los entrenamientos (ya sea porque se encuentran actualmente 

trabajando o por otras razones), las cuales no conocen a las nuevas integrantes del equipo. Mientras 

que durante los entrenamientos participan la gran mayoría de las jugadoras quienes tienen mayor 

cercanía entre ellas. Esto no solo provoca una distancia en términos comunicacionales y de 

relación entre las compañeras de equipo sino un desconocimiento del nivel de exigencia existente 

en los partidos y como llevar a cabo el rol que se le encomienda en dicho contexto. Esto provoca 

cierto grado de ansiedad en las nuevas integrantes del equipo debido a que deben, muchas veces, 

reemplazar jugadoras muy experimentadas y de amplia trayectoria en el equipo. Finalmente esto 

lleva a algunas a tomar la determinación de quedarse o no en el equipo dependiendo si son capaces 

de resistir la ansiedad de los partidos, dentro de las variables que favorece la permanencia está el 

grado de apoyo de las compañeras y la entrenadora durante la situación de juego, las primeras 
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cumplen muchas veces un rol de guía durante el partido apoyándolas cada vez que se encuentren 

en dificultades ya sea salvando la jugada o dándole consejos y directrices, mientras que la 

entrenadora busca crear ciertas situaciones que permitan disminuir la presión hacia la jugadora 

además de aconsejar antes del ingreso a la cancha. En este sentido se puede inferir que posibles 

jugadoras no son capaces de ingresar al equipo o de mantenerse en este debido a una mayor 

orientación hacia el ego que a la tarea, debido a que comparan sus habilidades con las más 

experimentadas sintiéndose en desventaja y cómo una imposibilidad el participar de equipo, en 

cambio, las jugadoras con una orientación hacia la tarea lo ven como una oportunidad de mejorar 

sus habilidades y aumentar su experiencia. En palabras de la entrenadora: 

“En general la jugadora con experiencia es una que tiene la calma para tomar decisiones y que 

generalmente son las más acertadas, en cambio una jugadora nueva o que está comenzando más 

que tomar decisiones ejecuta por lo que si le llega la pelota solo le pega… Tener jugadoras con 

experiencia cohesionan un poquito más el equipo, dándole la pelota, confiando en ellas…. 

Entonces las jugadoras nuevas les cuesta hacerlo pero saben que si están apuradas les pueden 

dar un pase a las jugadoras más experimentadas y solucionan un problema” 

Por el contrario en términos de cohesión hacia la tarea se puede inferir de los relatos que se 

encuentra mucho más diseminado y asumido por el grupo, centrado en ganar todos los desafíos 

que sean planteados al equipo en términos deportivos concentrándose en los dos principales 

torneos; el Torneo Inter Facultades (TIF) y los Juegos Olímpicos Estudiantiles (JOE). En parte 

puede deberse al peso histórico que posee la facultad en términos deportivos y en específico esta 

selección junto a la calidad de jugadoras que han formado parte de este grupo y han dejado su 

marca. Esto se puede apreciar en expresiones como; 
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“…hay como una responsabilidad de ganar por ser la FEN una responsabilidad de salir primera 

máximo segundas sino es tragedia.... Es histórica como que la FEN siempre ha salido primera, 

como que siempre ha tenido buenas jugadoras” 

“Este año igual siento el equipo encima, si bien no soy de la mejor del mundo y no soy buena 

según yo, igual soy de las buenas dentro de acá de la facultad entonces siento que hay una 

responsabilidad en mí, en la Cami, en la Cate.. Siento que hay algunas que son los pilares y siento 

que somos los que nos tenemos que mover para que el equipo funcione” 

Aunque sería relevante considerar como esta meta es situada sólo en términos de partido mientras 

que los entrenamientos para algunas es una etapa relevante para cumplir esta meta otras la asocian 

más a una instancia de cohesión social. Es decir, si bien existe cierto convenio en cuanto a que el 

objetivo principal de la organización es ganar todas las competencias, el contexto permite llevar 

esto acabo se ponderan de distinta forma. Se tiende a observar que las jugadoras que poseen más 

tiempo en el equipo y las que poseen una mayor trayectoria como futbolista son quienes asocian 

las instancias de entrenamiento como procesos fundamentales para el desempeño del equipo en 

los partidos, en cambio otras los asocian a instancias más recreativas afectando en la sensación de 

compromiso percibido de las nuevas integrantes. 

“El objetivo del equipo se fue perdiendo a medida que viene la nueva renovación por que las 

nuevas nos falta ese compromiso que tenían las viejas” 

“Me entraría a preocupar si la selección de FEN pasara a ser una actividad extracurricular, de 

ser una selección competitiva” 

En lo que si existen diferencias es entre las distintas expresiones de las jugadoras de cómo viven 

y sienten las derrotas, si bien la mayoría concuerda que ganar es el principal objetivo, las más 
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antiguas las toman con un tinte más amargo incluso como una imposibilidad, por el contrario, las 

más nuevas las consideran como una instancia de aprendizaje, a pesar de que no sea una 

experiencia agradable. En estos puntos se puede observar como la cohesión social afecta en cierta 

medida la cohesión tarea; si bien la tarea es compartida por todas las integrantes del grupo el grado 

de compromiso de este se ve afectada en relación al sentimiento de membrecía que poseen con el 

equipo y por sobre todo con sus compañeras. La falta de mayor cohesión social lleva a que los 

individuos no sean capaces de empatizar con los sentimientos y emociones de sus compañeras 

creando una especie de “desincronización” en cuanto al nivel de intensidad en el cual se vive la 

realización de la tarea causando una mayor dificultad de entendimiento entre sus miembros 

tornándose en un cirulo vicioso. Estas emociones pueden ser fundadas por la sensación de exitismo 

que se comparte en todo el equipo que va más allá de cumplir con la tarea primaria sino de cierta 

presión que se percibe dentro de la vida emocional de la facultad:  

“llegue acá y como que la FEN no gana sólo en el deporte sino que el pensamiento de la FEN es 

súper exitista, de los profes, de las charlas como que la FEN se mueve de esa forma… encuentro 

que todas quieren ganar obvio yo también, pero no lo veo como en las jugadoras, pero es más 

como una presión externa” 

Esto genera una dualidad en la cual no se percibe que sean las jugadoras quienes generan este 

ambiente de “ganar a todo costo” sino una presión externa que moviliza a que las jugadoras se 

sientan presionadas a ganar ya sea porque la selección de futbolito posee historia, trayectoria y 

generalmente es una de las principales fuentes de jugadoras para la selección universitaria de 

fútbol, lo que no sólo se refleja en la cancha sino en cómo otras facultades valoran a la facultad de 

Economía. Esto lleva a que algunas jugadoras no puedan conllevar la presión de los partidos no 

sólo por no poseer experiencia o por falta de habilidad sino por la presión que existe en el medio 
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de que la facultad no puede perder, esto se ve reflejado en la cantidad de trofeos que posee el 

equipo, las charlas previos a los partidos e incluso en la charlas previas a los campeonatos por 

parte de los profesores. Las nuevas integrantes son las más afectadas de esta presión que genera 

el medio, principalmente, porque muchas aun no conoces su rol formal dentro del equipo en cuanto 

a la posición que deben tomar dentro de la cancha y como cambiar de posición de acuerdo a la 

situación de juego (defensivo/ofensivo) debido a que un gran número de ellas ha jugado de forma 

amateur sumado a que aún no han desarrollado en gran medida sus habilidades técnicas produce 

una gran ansiedad de no llenar las expectativas del puesto.  

El liderazgo toma un rol fundamental en este proceso de cambio y sobre todo en el 

acondicionamiento de los nuevos miembros. Como la mayoría de los equipos deportivos existe 

históricamente dos figuras de autoridad: el entrenador y el capitán. Ambas poseen un rol formal 

de que es lo que se espera de estas personas como son la capacidad de tomar decisiones, desarrollar 

el equipo en términos técnicos, cognitivos y relacionales y servir como un conexión entre los 

integrantes de la organización. Pero, el rol informal que se ha visto asociado a estas figuras es el 

de favorecer la cohesión social, o mejor dicho, los individuos han sido “elegidas” por que cumplen 

con las expectativas del grupo de lograr una mayor orientación hacia la tarea y cohesión social 

debido a sus personalidades e historias. Además de estas dos figuras se presenta una tercera 

posición de liderazgo que se ve representado en un grupo y no en un solo individuo como las 

anteriores, el cual aparece ante la necesidad de recibir conocimiento, pertenencia y confianza por 

parte de las integrantes más nuevas y que toma un papel protagónico en instancias competitivas 

por sobre las de entrenamiento en este sentido este grupo estaría fomentando la cohesión a la tarea. 

“…yo creo que si necesita ser un poco más estricta para formar este nuevo equipo por que como 

que nunca se enoja y eso da un poco de libertad de acción” 
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“…lo que ellas me tenían que enseñar ya lo hicieron no se guardaron nada. Cuando uno está en 

equipo espera que la otra se comporte igual o mejor que tú y para eso te tienen que traspasar un 

montón de experiencia de datos, pero la pega de ellas como ex seleccionadas como que conmigo 

mechona ya lo hicieron” 

“Creo que hay una líder bien clara, bueno dentro de las cancha hay varias, pero fuera de la 

cancha así como de cohesión de grupo y que intenta motivar a todas es la capitana” 

A su vez es importante considerar como las jugadoras perciben estos estilos de liderazgo, si bien 

a simple vista no pareciese existir un mayor “reclamo” por como el entrenador ejerce su rol, si 

aparecen ciertas voces dentro del equipo, quienes resultan ser las que poseen mayor trayectoria 

dentro del equipo o quienes han participado a lo largo de su historia en equipos más competitivos 

quienes desearían de vez en cuando “un reto” por parte de esta. Es relevante cuestionarse si esta 

“necesidad” de un reto viene por parte del mismo equipo que considera el contexto demasiado 

inquieto y necesita de un cierto “remesón”, siendo las mismas jugadoras quienes proyectan la 

necesidad de aumentar su grado de compromiso a través del reto del entrador como una “añoranza” 

a lo que hacían las antiguas integrantes de llamarse la atención entre ellas como una creencia de 

que se demostraba con esto mayor compromiso o si proviene de experiencias pasadas, ya sea en 

equipos anteriores o en otras situaciones de la vida, donde esta era una práctica habitual. Después 

de todo el futbol en Chile se caracteriza por un amplio predominio de entrenadores masculinos 

quienes poseen un estilo más directo y orientado hacia el ego que las entrenadoras, siendo un 

hábito los gritos y directrices durante los partidos. Por otro lado es importante considerar que es 

en estos espacios deportivos en donde es “socialmente bien visto” demostrar ciertos aspectos 

agresivos como los retos o gritos tanto entre jugadoras como por parte de los entrenadores, por lo 

que no es de extrañar la búsqueda de una actitud más “fuerte”.  
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En cuanto al rol de la capitana existe cierto acuerdo tácito entre las jugadoras sobre quién es y qué 

características debe poseer, entregándole un mayor peso al rol informal (generar mayor cohesión 

social) que el formal (gestionar el equipo). Esto puede deberse a que el equipo se encuentra 

depositando sus necesidades y pensamientos en la figura del capitán y este los asume 

considerándolo parte esencial de su rol en el equipo. Es posible que esta sensación de pasividad 

en cuanto a la comunicación y la relación entre las jugadoras, no así en cuanto a la intensidad 

como se mencionaba inicialmente, y el depositar en el capitán la tarea de aumentar la cohesión 

social se deban en parte una consecuencia de las experiencias vividas antes de la nueva entrenadora 

y la anterior generación. Como se menciona en algunos relatos: 

“Ahora no, lo que he escuchado antes... a mí no me paso... no me sentí excluida porque las más 

grandes son secas... pero si escuche que una cuando se quiso meter el DT era otro y estaban unas 

gallas más grande que ya se fueron que no hacían que el equipo fuera muy agradable… no la 

citaban, iba a entrenar e igual no la citaban y por eso termino saliendo…” 

“Mis primeros entrenamientos tampoco me sentía cómoda, generalmente todas como que trabajo 

en parejas eran siempre las mismas, entonces tu decías como no conozco a nadie, te quedas con 

cualquiera, de repente te podías quedar sin nadie. Te hacían patear al arco y en verdad tú no 

sabías patear. Como que igual pasabas vergüenza y como que no sé, si sentías que te miraban 

raro, mal, en cambio ahora como que se acerca la misma chica y te dice como “pégale así”, 

“pégale acá”. No sé si su mentalidad cambio, o no sé en verdad, pero como que el entrenamiento 

es mucho más ameno, estar en el entrenamiento, ir a los partidos” 

“…después vi los JOE y dije no son demasiado brigadas, son demasiado buenas y yo dije no, no 

me voy a probar” 
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Se puede hipotetizar que el grupo anterior poseía un mayor número de miembros centrados hacia 

el ego que centrados hacia la tarea, lo que se tradujo en que la generación anterior no ejercieran 

un rol de “instructor” y facilitador de la tarea, sino que veían a los nuevos miembros como una 

competencia y estas últimas al no poder hacer frente a esta diferencia de niveles, aprender de sus 

compañeras ni generar lazos abandonaban la organización, traduciéndose en el bajo número de 

jugadoras que participaba activamente en generaciones anteriores. Este alto grado de orientación 

hacia el ego presente en el equipo anterior pudo haber generado un clima motivacional centrado 

en el ego lo que se hacía incompatible para los individuos con una orientación hacia la tarea o que 

no poseían una habilidad técnica mínima participar activamente en la selección. A su vez el clima 

motivacional hacia el ego empobrece la calidad de la cohesión social del equipo, debido a que las 

jugadoras no son capaces de generar empatía al estar centradas en sus propias habilidades y 

necesidad y no en comprender la de sus compañeros esto se tradujo en que se formaban “parejas” 

o “pequeños grupos” los cuales formaban lazos fuertes y empatía intra-grupal, pero una menor 

empatía extra-grupal. Esto lleva a cuestionarse porque jugadoras orientadas hacia la tarea 

permanecían en el equipo a pesar de la diferencia de objetivos dentro del grupo, en esta línea se 

pueden dilucidar dos líneas generales (que no son necesariamente excluyentes) en cuanto a las 

razones de permanecer en el equipo, la primera es que existe cierta sensación de “logro” o de 

“grandeza” en cuanto a que no cualquier jugadora podía permanecer en dicha selección y ser 

partícipe de esta, se volvían personas distinguibles del resto. En segunda instancia es posible que 

a pesar de la toxicidad vivida dentro del grupo esta fuese menor que la toxicidad vivida en el 

ambiente universitario manteniendo esta sensación de escapar de un “mal mayor”. 

Actualmente vemos que el equipo vive una faceta totalmente diferente, si bien la tarea primaria 

no ha cambiado al igual que la cohesión social si se vislumbra un cambio en la orientación 

motivacional, por ende en el clima motivacional, y en la cohesión social del grupo, actualmente 
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no se viven problemas ni dentro ni fuera del partido, en los camarines y los entrenamientos existen 

instancias de comunicación y de entrega de feedback al igual de que existe esta necesidad de seguir 

y mejorar la cohesión del equipo. Se distingue en algunas entrevistas, sobre todo de las que 

vivieron la generación anterior, que no desean repetir la misma historia y trabajan por crear un 

ambiente diferente, tomando muchas veces el rol de guía y de monitor, y las integrantes que se 

han unido al equipo a lo largo de los años han favorecido dicha tarea en gran parte porque sus 

necesidades y orientaciones disposicionales se ajustan a los nuevos estándares de la organización.  

La organización-en-la-mente que se forma a través de los relatos parece evidenciar la disyuntiva 

de la sociedad de lidiar entre el ocio y el trabajo, si bien el deporte es visto por las jugadoras como 

una instancia recreativa, la institucionalidad existente replica la visión competitiva de mercado en 

los sistemas de campeonato generando una presión por mantener la posición de éxito que ha 

obtenido la facultad durante largo periodo de tiempo. A pesar de lo anterior las jugadoras no 

demuestran incomodidad ante estos hechos ya que en sus propias palabras lo sienten como parte 

del discurso de la propia facultad, es más la cohesión que demuestran hacia la tarea evidencia que 

el objetivo primario de esta organización es ganar todos los enfrentamientos en concordancia con 

la visión competitiva de la facultad. Esto ha llevado a crear dos contextos dentro de la misma 

organización, por una parte están los entrenamientos que son vistos como la esencia social del 

grupo permitiendo generar mayor cohesión social gracias a una mayor orientación hacia la tarea, 

mientras que los partidos se sitúan en un contexto más técnico que puede impulsar a las jugadoras 

a una orientación más hacia el ego en relación a sus rivales generando sólo cohesión hacia la tarea. 

Esto se asemeja al contexto social actual donde los individuos separan ocio y trabajo, siendo el 

trabajo la prioridad a pesar de que pueda traer menos beneficios que el ocio. En consecuencia, 

podemos hablar de un grupo centrado más en el individuo que en el equipo, en otras palabras no 
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ven amenazada su individualidad dentro del grupo, pero si su relacionamiento en cuanto que aún 

no se logra conformar un grupo con su propia identidad que permita a sus miembros desarrollarse. 

Esta dualidad entre competencia y colaboración reflejada en los campeonatos versus los 

entrenamiento es terreno fértil para el desarrollo de roles informales como son los de estudiantes 

y maestros replicando de cierta forma el ambiente de la sala de clases entorno a ayudantes y 

estudiantes, donde si bien ambos forman parte del mismo cuerpo estudiantil uno posee más 

experiencia que otro. Finalmente el liderazgo del equipo se encuentra mayormente asociado a la 

figura del entrenador muy similar a la posición que tendría un profesor sobre sus alumnos, la gran 

diferencia reside en que en el deporte se permiten actitudes y el desborde de emociones más 

agresivas por lo que se embisten estas emociones sobre la entrenadora a pesar de tener un perfil 

más conciliador.   
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ACCIÓN PROPUESTA 

Cómo se mencionó anteriormente la cohesión hacia la tarea del equipo se encuentra mucho más 

clara y asimilada que la cohesión social, en otras palabras es un concepto más homogéneo en la 

organización-en-la-mente de todas. Las experiencias individuales junto a la historia de la 

organización ha dificultado la homogenización de lo que se entiende y se desea como cohesión 

social, lo que se traduce en que “se vive y se siente” esta falta de cohesión social, pero no se piensa. 

Por consiguiente el dispositivo planteado busca generar un espacio de reflexión que permita a los 

miembros reflexionar en cuanto a cómo desean crecer como organización y hacia dónde quieren 

ir teniendo en cuenta tanto la vida emocional como la parte técnica de esta misma. 

Considerando los espacios que comparten las jugadoras y el contexto en que se vive cada uno 

paciera ser necesario crear una tercera instancia que fomente el pensamiento y la empatía, ya que 

posterior a los partidos los sentimientos de júbilo o derrota se encuentran exacerbados dificultando 

la retroalimentación constructiva. Por otra parte, durante entrenamientos el límite de tiempo y la 

presión universitaria que poseen las jugadoras por cumplir con las expectativas de su rol estudiantil 

dificultan generar un espacio y enfoque en el equipo mismo. Es por esto que se debe desarrollar 

una instancia distinta a las anteriores y que se centre en resolver las disyuntivas dentro del equipo 

y crear un pensamiento unificado en torno a lo que desean hacer de esta organización al igual que 

favorecer el desarrollo de las relaciones entre las jugadoras a través de la empatía. Dado que gran 

parte de las jugadoras han tenido algún tipo de acercamiento formal al deporte como institución 

(más que como juego) durante su desarrollo escolar, se recomienda realizar una concentración 

previa al inicio académico y deportivo, fuera de las dependencias de la facultad y más allá del 

tiempo “formal” de entrenamiento. 
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El objetivo de esta concentración debe ser difundido de forma clara entre los miembros recalcando 

que se busca lograr una idea de qué es la organización y que quieren hacer con esta. Se buscará 

encontrar en conjunto las directrices que guiaran a esta “nueva” generación y como tema principal 

pensar en base a la cohesión social que posee y desea el equipo a futuro y cómo esta se relaciona 

o afecta en el desempeño técnico de los miembros del equipo.  

El contar con un asesor externo podría ser la mejor opción a la hora de crear este programa, pero 

por temas de presupuesto y tiempo esta opción no es viable, por lo que será labor de los miembros 

del equipo definir un espacio en donde se encuentren lejos de las presiones universitarias y de su 

vida cotidiana de manera de enfocarse en las dinámicas que suceden en el equipo, tanto durante el 

año competitivo como las posibles dinámicas que se generen durante la concentración. El 

programa debe considerar espacios grupales donde los individuos puedan hablar libremente 

entorno a sus experiencias dentro de la organización y cómo estas dan forma o toman sentido en 

torno a las experiencias de los otros miembros buscando reflexionar sobre el relacionamiento6 que 

poseen los individuos entre ellos y ellos con el grupo. Incluso si se logra identificar grupos 

pequeños dentro del equipo y como estos influyen en la vida organizacional. No se debe olvidar 

complementar este programa con entrenamiento técnico, físico y táctico (realidad de juego) de 

manera de que las jugadoras puedan pensar en base a su rol como jugadora y como un miembro 

del equipo. 

Para esto se sugiere una concentración de alrededor de 5 días, una vez al año (preferiblemente 

antes del inicio de clases centrándose en el equipo que iniciará dicho periodo académico y no 

mezclarlo con las jugadoras de salida). Se sugiere este periodo de tiempo buscando mantener 

                                                      

6 Entendido como el proceso de influencia mutua utilizado en los grupos de estudio del modelo de Leicester. 
(Miller, 2006) 
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concentradas a las participantes en las necesidades del grupo, pero sin presionar las dinámicas y 

situaciones que puedan darse durante la concentración. Esta debe considerar entrenamientos 

intercalados físicos, tácticos y técnicos durante la semana delimitados y desarrollados por su 

entrenador, al igual de situar 1 reunión pos entrenamiento de manera de evaluar cómo y por qué 

se ve afectado el desempeño de equipo o de cada individuo y qué propuestas poseen para 

mejorarlo. Por otra parte se debe considerar al menos 1 reunión durante el resto del día donde el 

equipo reflexione sobre la cohesión del equipo y cómo desean lograrlo, para esto se sugiere que 

dependiendo de la cantidad de miembros se dividan en equipos entre 6 a 8 personas generando 

grupos pequeños que permitan un mejor flujo de comunicación y dar cabida a que todos los 

miembros expongan su opinión libremente para luego hablar de estas ideas en un plenario. Los 

horarios y la distribución de estas reuniones durante el día deben ser acordados entre los miembros 

del equipo buscando la colaboración entre ellos. Los objetivos de estas reuniones debiesen ir 

alineados en las siguientes temáticas: 

- ¿Qué es el equipo de futbolito de la facultad para sus miembros y cómo desean que sea? 

- ¿Cuáles son las características del equipo que lo distinguen de otros y cómo potenciarlos?  

- ¿Cuál es el rol que cumplen las jugadoras dentro del equipo?  

- ¿Cómo es la cohesión social del equipo y cómo potenciarlo? 

En la medida que el tiempo y la reflexión del grupo lo permita abrir el debate hacia otros factores 

que pueden afectar en el desempeño del equipo y su vida emocional, por ejemplo: las actividades 

de la universidad, dificultad de horarios, etc. Aunque debe quedar de manifiesto que el tema central 

es reflexionar sobre la vida organizacional del equipo, su desempeño, las variables que afectan a 

este y los individuos dejando para otras circunstancias temas que no se encuentren directamente 

relacionado con el equipo. Estas reuniones no debiesen tener una duración más allá de 2 horas, 
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permitiendo que el grupo pueda desarrollar sus ideas sin apuros, pero evitando también la pereza 

al tener un exceso de tiempo.  

LIMITACIONES DEL ESTUDIO 

Si bien dentro de los puntos destacables de utilizar el concepto de organización-en-la-mente es 

que esta metodología puede ser utilizada en cualquier organización con el fin de generar 

pensamientos sobre la vida emocional en la organización, cada inferencia sólo puede ser tomada 

pensando en dicha organización en su propio contexto, a pesar de que algunas inferencias pueden 

ser extrapolables a otras teniendo en consideración que la mayoría son sistemas permeables que 

se encuentran influenciadas por otros sistemas en mayor o menor medida. 

Es importante considerar el contexto durante el cual se realizaron las entrevistas, como estas 

fueron realizadas a mediados de año académico gran parte de las jugadoras entrevistadas ya han 

logrado generar espacios para desarrollar una mayor cercanía entre ellas y las jugadoras que no 

lograron aclimatarse no eran parte del grupo. A su vez como la gran mayoría de las entrevistas fue 

realizada sólo una vez en estudios posteriores seria relevante considerar un estudio longitudinal 

realizando entrevistas en distintos periodos del año que pudiesen entregar mayor información de 

cómo perciben la vida emocional de la organización dependiendo de la etapa en la cual se 

encuentran dentro de su historia en la organización.  
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FUTURAS INVESTIGACIONES  

Futuras indagaciones debiesen considerar como afecta la historia del rol y el rol biográfico en el 

desempeño y accionar de los jugadores en equipos deportivos, debido a que gran parte de las 

decisiones y creencias de las jugadoras con trayectoria en otros equipos, más o menos 

competitivos, se reflejaban fuertemente en cómo había sido su experiencia en el pasado. 

Se podrían considerar los estudios y contribuciones realizadas por el psicoanálisis como 

herramienta interpretativa de las narraciones sobre todo pensando en que se analiza las dinámicas 

dentro de organizaciones deportivas, permitiendo profundizar en la subjetividad tanto de los 

individuos como en la relación de estos y como estas desarrollan la vivencia emocional de las 

organizaciones. 

Otro punto relevante que no pudo ser tocado en este estudio es el papel que juega el género en las 

dinámicas y la subjetividad de los equipos deportivos sobre todo como en términos de liderazgo, 

motivación y clima. Como se señaló en el análisis de las entrevistas se puede inferir que el estilo 

de liderazgo cambió drásticamente entre los entrenadores lo cual pudo haber sido un tema de 

personalidad como de diferencia de género. Además sería relevante contrastar como el clima, las 

metas de logro y la cohesión pueden vivirse, percibirse y pensarse de maneras diferente (o iguales) 

dependiendo si el equipo se encuentra conformado por hombres o mujeres. 
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CONCLUSIONES 

El cambio organizacional que vive actualmente la selección de futbolito femenino de la facultad 

ha sido propiciado no sólo con la salida de varias jugadoras históricas sino por la llegada de nuevos 

miembros y un nuevo entrenador, permitiendo cambiar el clima motivacional del grupo desde uno 

centrado al ego a uno centro en la tarea. Esta nueva “perspectiva” de juego y de relacionarse 

pareciese estar influenciada por la salida de jugadoras y el entrenador quienes poseían una mayor 

orientación hacia el ego, dificultando que jugadoras con una orientación hacia la tarea o una baja 

habilidad técnica pudiesen aclimatarse al grupo quedando las mismas jugadoras. Tras este primer 

“recambio” el equipo remanente se vio fuertemente afectado por el alto nivel de abandono y bajo 

nivel de reclutamiento de los años anteriores producto de su imagen como “muy cerrado”, lo que 

llevo a la necesidad de cambiar la orientación de las jugadoras remanentes hacia una centrada a la 

tarea permitiendo el ingreso de jugadoras con alta disposición a aprender y desarrollarse junto a 

jugadoras con alto nivel técnico, pero con esta misma orientación.  

El cambio de orientación también conllevo a un cambio de roles dentro de la organización 

favoreciendo la creación de un grupo de personas que ejercen un rol informal de “maestras”, 

quienes se caracterizaban por ser las jugadoras más experimentadas y/o con mayor trayectoria en 

el equipo. Este grupo “apadrina” a las nuevas jugadoras buscando no sólo desarrollar sus 

habilidades técnicas y tácticas sino incluirlas como miembros del equipo. Esto permitió desarrollar 

una mayor cohesión social dentro del equipo ya que la tarea de enseñar no sólo era adjudicada a 

la entrenadora sino que todas las jugadoras experimentadas asumían esta labor como parte de su 

rol. Es posible que un número importante de jugadoras ejerciese este rol informal debido a que no 

deseaba revivir esa etapa de gran intensidad competitiva y baja empatía de años anteriores. A su 

vez, esta mayor cercanía entre jugadoras nuevas y experimentadas facilitó una cohesión hacía la 
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tarea, entendida como que el equipo “va para ganar todo”. A pesar de lo anterior, con el cambio 

de orientación del grupo este objetivo no puede “sentirse” como cumplido sin una alta cohesión 

social lo que se identifica a través de una alta participación en entrenamientos, salidas grupales y 

mayor comunicación entre las jugadoras. Esta necesidad de generar mayor cohesión social y 

aumentar el clima motivacional hacia la tarea responde ante la necesidad de las jugadoras de hacer 

frente a las expectativas que genera el entorno sobre el equipo, buscando bajar los niveles de 

presión e intensidad con que se viven las competencias y los partidos y lograr una mayor 

satisfacción de su rol. 

Por otra parte la mayor cohesión social asociado a una tarea clara permite favorecer la permanencia 

de las jugadoras al generar una sensación de pertenencia en el grupo y un desarrollo satisfactorio 

de su rol organizacional al tener el apoyo de sus compañeras de equipo, a pesar de las obligaciones 

y dificultades que pueden suponer equilibrar su rol como deportista y estudiante de la facultad. Si 

bien todas aparentan haber tenido dificultades en poder cumplir las tareas de ambas organizaciones 

en un inicio, actualmente la mayoría ha logrado desarrollar sus propios sistemas de orden y 

priorizando siempre los estudios a pesar de asociarse a una mayor carga y desgaste emocional que 

la práctica deportiva, la cual si bien posee mayor intensidad física es vista como una antagonista 

a las emociones vividas en la facultad, en otras palabras, un escape. Después de todo el deporte 

permite tanto el uso corporal como cerebral de forma interconectada ajustando la primacía de uno 

sobre otro dependiendo del contexto, una contraposición de la rigidizarían del cuerpo y la mente 

que se vive en el ámbito educativo actualmente.  

Actualmente se observa que el mayor desafío que enfrenta el equipo es el mejorar la cohesión 

social de este, si bien la situación es mucho mejor que en años anteriores, aun se percibe una 

necesidad de lograr mayor empatía entre las jugadoras de manera que tanto en los entrenamientos 
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como en los partidos puedan ir más allá de sus conocimientos técnicos y tácticos sino de las 

relaciones con sus compañeras y poder predecir sus acciones y actitudes permitiéndoles tomar 

mejores decisiones tanto dentro como fuera de la cancha.  
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ANEXOS 

ANEXO 1. CONTEXTUALIZACIÓN DE LA ORGANIZACIÓN 

Los grupos deportivos como otras instituciones poseen una estructura piramidal considerando 

desde sus directores hasta los jugadores de campo, generando puestos de trabajo altamente 

especializados en función de sus tareas. La institución deportiva universitaria se constituye a partir 

de la necesidad de encontrar un espacio de recreación e integración entre los distintos campus y 

estudiantes de diversas carreras, buscando crear un sentido de identidad y pertenencia a través de 

las distintas disciplinas deportivas presentes en la universidad. Esto queda ejemplificado en la 

misión de la Dirección de Deportes & Actividad Física (DDAF): 

“…Siendo la Casa de Bello la institución de mayor tradición y relevancia dentro de la educación 

superior del país, cuyas concepciones fundamentales son el humanismo, la diversidad 

disciplinaria y la excelencia académica, además de efectuar todo su quehacer asentado en el 

respeto por el hombre, el desarrollo de la tolerancia en las ideas y la jerarquización basada en el 

crecimiento académico, por lo que no puede estar al margen del desarrollo integral de sus 

alumnos. 

Por lo tanto, como parte de su visión incorpora el deporte y la actividad física como elementos 

formadores importantes para sus futuros profesionales, quienes se constituirán en portadores de 

la imagen institucional.” (Universidad de Chile, s.f.) 

El primer párrafo identifica los valores institucionales que buscan ser transmitidos hacia los 

estudiantes utilizando el deporte como otra vía de “institucionalización”. De esta forma la 

organización es “coordinada” por dos grandes administraciones: la Dirección de Deportes & 

Actividad Física (DDAF) y el Centro Deportivo de Estudiantes (CDE), siendo la primera más 
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“importante” que la segunda en términos de jerarquía. Las funciones de la DDAF se caracterizan 

por coordinar, planificar y ejecutar los distintos programas relacionados a las distintas ramas 

deportivas al igual de generar instancias de acceso a estas, potenciando los canales de vinculación. 

Por otra parte el CDE funciona como un canal de vinculación entre los distintos centro deportivos 

de estudiantes de cada facultad con la DDAF, al igual de coordinar programas y eventos para la 

comunidad universitaria por su propia dirección. Luego en orden decreciente de jerarquía vienen 

los coordinadores de cada facultad, los cuales son los encargados de velar por la realización justa 

y adecuada de cada evento considerando la situación de su facultad, vinculan a los directores 

técnicos (DT) y capitanes de cada rama deportiva con la DDAF. 

Finalmente los jugadores se encuentran en el plano “ejecutorio” de la institución, siendo la primera 

línea de elaboración del producto y al mismo tiempo quienes lo consumen, a pesar de esto los 

jugadores no tienen ninguna injerencia en cómo se llevará acabo y bajo qué condiciones (las reglas 

las define finalmente la DDAF). Por otra parte los entrenadores y, cuando existe la instancia, los 

capitanes de cada rama deportiva pueden realizar sus descargos y observaciones los cuales son 

tomados en consideración, aunque en su mayoría son relacionados a la calendarización de eventos 

y a fin de año pueden entregar retroalimentación sobre la reglamentación (la cual raramente es 

modificada). 

Finalmente se encuentran las selecciones deportivas con sus miembros donde se destacan técnicos 

y jugadores como el último eslabón de la cadena de esta institución. La mayoría de los miembros 

de este grupo no conoce los niveles dentro de esta institución ni como es la ejecución de los 

distintos eventos deportivos, estos solo llevan a cabo la tarea de cumplir con las fechas de partidos 

y entrenamientos que se les impone por un “ente” el cual no tienen claridad de quien es, pero saben 

que hay una entidad superior que regula y organiza la situación deportiva dentro de la universidad. 
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Incluso se puede destacar que algunas jugadoras no conocen si la institución es parte de la facultad 

o una entidad independiente de la universidad ni cómo se relacionan entre ellas. Los únicos 

miembros que tienen conocimiento de la burocracia y el funcionamiento de la institución son el 

DT y el capitán del equipo que terminan siendo la vía de comunicación de las decisiones de la 

DDAF al resto del equipo. 

Centrándose en las características de la rama deportiva de futbolito femenino de la FEN se destaca 

que desde hace más de 7 años la facultad se ha caracterizado por poseer la mayor cantidad de 

títulos en los dos torneos que se disputan a nivel de facultades (Torneo Inter Facultades-TIF y 

Juegos Olímpicos Estudiantiles-JOE), producto de la llegada de un gran número de jugadoras 

profesionales y semi-profesionales que se desempeñaban en clubes locales o selecciones, en parte, 

por la gran promoción de la facultad en los cupos deportivos y el boca a boca entre jugadoras. Esta 

tendencia se mantuvo por 5 años con la llegada y permanencia de jugadoras semi-profesionales al 

equipo, pero el ingreso de jugadores no profesionales era constante en esos años la taza de 

retención del equipo era muy baja, manteniéndose 1 o 2 jugadoras al año. Actualmente la 

organización cuenta con alrededor de 30 jugadoras inscritas, pero sólo 22 de estas participan de 

forma activa de entrenamientos y/o partidos, 4 sólo pueden participar de los partidos debido a 

temas laborales, las 18 restante se encuentran aun estudiando en la Facultad. 

ANEXO 2. ENTREVISTADOS 

Nombre Apellido 
Rol dentro 
del Equipo 

Años en el 
Equipo 

Número de 
Entrevistas 

Fecha 

Francisca  Moller Jugadora 4 2 
4-12-2014 

4-09-2015 

Tess Strellnauer  Jugadora 2 1 26-08-2015 

Lorena Bastías Jugadora 6 1 26-08-2015 
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Constanza Amigo Jugadora 3 1 28-08-2015 

Amanda Vargas Jugadora 3 1 1-09-2015 

Consuelo Avello Jugadora 2 1 1-09-2015 

Francisca Gerlach Jugadora 2 1 1-09-2015 

Caterina Gonzales Jugadora 3 1 2-09-2015 

Bárbara  Jesam Entrenadora 3 1 11-11-2015 

Macarena Muñoz Jugadora 4 meses 1 28-11-2015 

 

ANEXO 3. ENTREVISTA N°1 

Entrevistadora: Para partir seria como ¿Qué es la selección de futbolito femenino para ti? 

Entrevistada: Ya para mi es una oportunidad de primero que nada formar equipo y me gusta harto 

la idea de como participar en un deporte, es la idea de hacer deporte, es la idea de como tratar de 

activar (…) como activarme un poco, porque el primer año que entre a la U yo cuando chica hacia 

harto deporte y después como en tercero medio empecé a carretear cuarto también (...) empecé a 

carretear y como que me “pastie” demasiado y se me olvidó lo rico que era hacer deporte y el 

primer año de la U no hice nada, nada no estudiaba nada venia súper poco a la U así que encontré 

que en verdad necesitaba algo que me motivara más para venir y como que me activara, y aparte 

había hecho futbol pero mi deporte era volley y se dio la oportunidad de meterme a futbol y eso… 

en verdad para mi es una oportunidad estoy súper agradecida de estar y aparte de conocerla a todos 

y es bacán  

Entrevistadora: Y ¿Estuviste en la selección acá de volley? 
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Entrevistada: No, no, estuve (...) hice volley en Juan Gómez Milla estaba en bachillerato (...) 

pero ahí es como más chacra la selección entonces uno iba y entrenaba, y estuve en la selección 

de mi colegio, yo cuando chica estaba en un colegio que como que era muy católico y muy como 

muy de fomentar no tanto la academia, era como muy de valores cristianos y de como del deporte 

y mi mamá también cuando chica nos motivaba alto y después como que se me olvido 

Entrevistadora: pero acá ¿Por qué futbol y no volley por ejemplo? 

Entrevistada : Porque (…) como que no me había motivado, porque me daba vergüenza por que 

como que (….) El primer año yo encontraba que esto era un mall, como que me sentía demasiado 

desagradada como con todo el ambiente y sentía como que me daba en verdad vergüenza como 

entrenar, como hacer deporte como que me preocupaba caleta en las mañanas me levantaba como 

no ce a las 6 para lavarme el pelo, como para planchármelo y como que este año me libere caleta 

de eso porque me di cuenta que la U es cualquier “wea”, como que me apropie un poco del espacio, 

lo que hablábamos y… me metí a una liga como de la Zunino y ahí fui arquera una vez y ahí me 

gusto harto… pero ha sido bastante distinto a como estar de arquera de cancha chica que una tiene 

como más participación a estar de arquera en cancha grande que de repente es más “fome” y es 

más tedioso y como que requiere más técnica como que en la cancha chica era como de pura garra 

según yo y de como meter la cuchara y como que acá igual me da más temor. 

Entrevistadora: y ¿Que te ha parecido la vida en el equipo? 

Entrevistada: Yo encuentro que (…) es bacán los entrenamientos y todo lo que se da, pero en el 

equipo en si encuentro que le falta caleta de unión o sea yo ... nunca vi un partido, vi un partido el 

año pasado pero no me acordaba ni cagando de haber visto o haber como notado, no me fije, como 

la unión de equipo pero como que una amiga que filo que es como amiga en común como con la 
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Tess me dijo que como que no celebran los goles y la cuestión y luego después entendí que era 

porque hay caletas de minas que juegan y como que no entrenan entonces a mí me ha pasado que 

soy nueva y … como que no conozco al equipo como al equipo que juega al equipo que entrena 

si, y en eso encuentro que como que esa es mi sensación de equipo como cuando juega pero como 

cuando entrenamos es lo encuentro muy bacán y muy unido y el ambiente es muy agradable 

Entrevistadora: Y ¿Cuándo entraste al partido que sentiste ahí? 

Entrevistada: Primero que nada miedo, porque me dio mucho temor como cagarla, y en verdad 

esa fue mi sensación en casi todo el partido, así en todo el partido, después me solté un poco pero 

tenía miedo todo el rato como de cagarla en verdad. 

Entrevistadora: pero ¿Sentiste apoyo de las compañeras? 

Entrevistada: Sí, no demasiado apoyo de gente (...) de gente, o sea no me acuerdo el nombre, 

pero que ni me conocían, como se aprendieron mi nombre y me tiraron caleta de garra y fue 

bastante bacán si yo encuentro que como clan no se da como la unión de celebrar y esas cosas pero 

en ese partido me dieron demasiado apoyo, fue demasiado bacán 

Entrevistadora: Y tu ¿Cómo definirías que tiene que darse más, aparte de celebrar los goles, esta 

sensación de equipo, como más se vería reflejado? 

Entrevistada: La verdad no sabría cómo decir como un patrón porque es algo que yo, percibí pero 

no sé en realidad porque si lo comparo con mi equipo de por ejemplo voleibol igual el contexto 

era muy diferente porque la mayoría pasábamos como 8 horas yo estaba en mini e infantil que era 

como del 95y el 98 entonces siempre estábamos en el mismo patio que coincidía y como que 4 o 

5 eran mis compañeras directas. Entonces como que compartíamos más tiempo entonces la unión 
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de equipo se da porque al final uno tiene más confianza con esa persona y la “cachai” más como 

para retarla o como para enfrentarla o como para hacer stop, pero como en este contexto 

universitario creo que se daría más como por entrenamientos como tener más tiempo juntas como 

de compartir de equipo por ejemplo (…) y también se da como que no conozco en profundidad a 

casi ninguna, a la Bea y la Tess que han sido mis compañeras, que son como mis masa amigas. 

Pero en general no tengo como esa confianza en el equipo y creo que eso se nota al final como 

cuando (...) por ejemplo yo me frustro igual seguido y yo siento como que como principiante que 

doy la cacha, como que frustrando si no logro (...) lo siento en mí y en el equipo y como que 

frustrándose no se logra nada pero es un sentimiento tan propio de uno y es un sentimiento tan 

inevitable que aunque tú quieras hacerte como ciego y oídos sordos que al final se refleja en tus 

movimientos, como que lo estas sintiendo como que te tratas de sacar la frustración pero no se 

puede (…) yo encuentro que, yo soy como una persona muy de estar, como de buscar harto apoyo 

y como que si uno no siente eso en un partidos (…) yo los entrenamientos lo siento caleta, pero 

en el partido de la FAU me daba mucha cosa porque la frustración cuando me metieron el gol, 

pucha me hubiese gustado (…) no sé qué me hubiese gustado pero es distinta la sensación en los 

entrenamientos que en un partido. 

Entrevistadora: pero y ¿Esa frustración viene de como la falta de sensación de equipo o del rol 

que tu cumples en el equipo?  

Entrevistada: yo creo que la frustración es más que nada personal, pero también es porque yo 

tengo la idea… que yo venía de otra carrera y… y siempre, y mi hermano también estudia acá y 

siempre para mí la FEN es la que siempre gana todo entonces tengo esa presión igual de que si la 

“cagai” acá tiene más implicancias que si la “cagai” en un entrenamientos o la “cagaste”, no sé, 

estudiando en Antumapu.  
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Entrevistadora: y eso que la FEN gana todo ¿Es una sensación que tú la traías de antes o es una 

sensación que la has reforzado en el equipo o de las charlas? 

Entrevistada: es una sensación que al traía desde antes como de mi hermano cuando participaba 

y cosas así decía no la FEN es seca y después en Juan Gómez Millas se rectificó después llegue 

acá y fue una sensación de que la FEN no gana solo en el deporte sino que el pensamiento de la 

FEN es súper exitista. Los profes, las charlas, las formas de mirar como a los compañeros de info., 

de info. como mira a auditoria, como que en general no en particular, como que la FEN se mueve 

de esa forma. 

Entrevistadora: Pero ese exitismo ¿Tú lo ves como que tienes que ser mejor que el otro o que hay 

que ganar todo? 

Entrevistada: Yo creo que por ejemplo en los JOE hay mucha expectativa de que se gana, hasta 

Agosin en la charla se mandó hartos comentarios. Yo creo que no es una sensación como 

injustificada, como que lo veo que sí, que si la FEN va por ganar y eso es lo que me complica. Los 

deportes que son tan de competencia y que no son tan de (…) no se (...) como por ejemplo en el 

colegio a mí me gustaba, uno iba a cuadrangulares de voleibol y son 9 - 10 partidos de 20 minutos, 

no, no tanto son 5 y al final todos ganaban lo mismo y había un rato de convivencia, pero me 

complica harto el tema de la competitividad en los partidos y como me siento como más presionada 

y siento que no me puedo desenvolver tanto y (…) si siento que la FEN va por ganar. 

Entrevistadora: Y eso también lo ves como en el equipo como en la actitud de las jugadoras. 

Entrevistada: No, no, en general no, o sea si encuentro que todas quieren ganar, pero yo también 

quiero ganar, pero no como que se da más externo. Son como las expectativas que tienen las demás 
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pero como que no (…) no lo veo como en las jugadoras, o sea si obvio todas quieren ganar pero 

no siento que sea una presión (…) no. 

Entrevistadora: Tema aparte ¿Qué figura toma la Barb para ti en el equipo? 

Entrevistada: como una figura paternal… en el sentido de que la gente usa paternal, porque mi 

papá no era así, pero como una figura de acogida, o maternal, como en verdad una figura de padre. 

Como de acogida y de motivación (…) encuentro que es una persona súper valiosa, como muy 

cauta en sus comentarios, encuentro que es muy respetuosa la encuentro una muy buena 

entrenadora en realidad. Creo que (…) como que marca pauta, como que es amiga de todas, pero 

no como amiga-amiga. Para mi es una persona súper importante es una de las personas que más 

me ha motivado junto a la Tess 

Entrevistadora: y la Tess ¿Qué figura tomaría? 

Entrevistada: Es que la Tess es más como mi amiga, como que sería difícil extrapolar mi relación 

al deporte y la amistad. Este año nos hemos hecho muy cercana, en verdad, es una de mis mejores 

amigas de la U. Como al deporte es una persona que me motiva harto y al final es una persona que 

tiene credibilidad porque si tu confías en ella en otros aspectos es más fácil confiar en ella en uno 

más, por ejemplo que tú me diga dale o tírate, no sé, no te va a pasar nada, las típicas o en verdad 

tienes potencial o la Barb me diga en verdad juégatela si tienes potencial, no tiene tanta 

credibilidad no porque yo las juzgue a ustedes sino porque tengo mayor información detrás de la 

Tess, entonces para mi (…) por eso es el rollo de conocer más al equipo y con la Tess he tenido 

más tiempo de compartir, porque fuimos “mechonas” al mismo tiempo, no sé, y fuimos del mismo 

grupo de amigas y con la Bea y tienen más respaldo sus comentarios. 
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Entrevistadora: Para cerrar el tema, aparte, ¿Cómo viviste esto del equipo (…), Tú no “cachai” 

mucho el equipo que juega en los partidos? 

Entrevistada: No, lo he visto una vez, y la Tess que me había comentado porque me había contado 

de sus amigas de que, no se po, se fueron a algarrobo y me había comentado, pero no sé. Yo sabía 

anécdotas de ellas.  

Entrevistadora: pero ¿Cómo vives eso, ese grupo? o ¿Cómo crees que lo vive la gente?, porque 

hay muchas que no conocen ese grupo como no se a ti ¿Te llegan comentarios o hasta que estuviste 

en el partido cachaste la onda? 

Entrevistada: No ahí cache. Mira, paso que un día yo tenía control y después me iba a juntar con 

mi pololo, pero el llego acá antes entonces vio el partido y yo fui jugar como los 10 últimos 

minutos del partido, o sea no fui a jugar al final, fui a ver el partido, la cosa es que me dijo como 

(…) igual celebran poco y la cuestión, y yo ahí empecé a notar y en eso va también que como que 

encuentro que la FEN quiere como ganar, porque si igual teñí gente que no están entrenando y la 

metí al partido siendo que tienes cabras que si van a entrenar y las metí en cancha los últimos 5 

minutos da a notar para ellas mismas o para nosotras mismas, bueno el resto no lo ve, pero a mí 

me da esa sensación que lo importante no es el compañerismo sino ganar si no no meterían a gente 

que ya egreso y que ya no participa del equipo. Igual entiendo que ellas han participado muchos 

años y que es “brigido po”, pero creo que como que igual es parte del ciclo y como cachar. 

Yo igual de repente juego con las ex alumnas pero no me voy a meter a un partido de cuarto medio 

“cachai” o de tercero medio por que sería como “buta” tengo más fuerza, bueno acá es práctica, 

pero no me voy a meter en uno de octavo por que como que las haría mierda Y en eso yo encuentro 
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como que la FEN prioriza ganar antes que el equipo en verdad, pero igual es algo que yo juzgo 

desde afuera porque ellas tienen mucho más equipo acá, si ellas llevan muchos más años acá. 

Entrevistadora: Pero tu igual hablas más (…) ¿También las otras chiquillas que tal vez no van 

mucho a los partidos y tienen esa misma sensación? o tu dirías… 

Entrevistada: O sea yo nunca lo compartí con nadie, o sea no. A lo más con mi pololo que me 

dijo y yo le dije a “qué raro” y después como que lo recordé y fue como a en “vola” es por esto. 

Entrevistadora: Pero ¿No sientes que es como una sensación generalizada? 

Entrevistada: No, no, o sea tampoco me había puesto como a pensar si es generalizada o no, pero 

no, no sé. 

Entrevistadora: Para cerrar ¿Tienes algún recuerdo que te haya quedado muy marcado acá 

participando por el equipo? 

Entrevistada: No, en el equipo no, es que participando no (…) me acuerdo como cuando entre, 

eso sí lo tengo muy marcado que como estaban en círculo, si me acuerdo cuando como que todas 

me saludaron. Ese es el recuerdo que más tengo, pero de algún entrenamiento en particular… 

Entrevistadora: ¿Por qué ese en particular? 

Entrevistada: Porque encontré que fue una muy buena acogida, como que estaban todas súper 

dispuestas, encontré que eran todas muy agradables de saludo o de cara (…) no sé cómo decirlo 

(...) no de cara porque nadie tiene (…) pero como que tenían actitudes agradables, la Barb también 

(…) cuando hable con la Barb la primera vez, como todos esos inicios como ese calentamiento. 

Cuando yo llegue igual encontré como “barsa” llegar y decir “vengo a entrenar por la selección” 
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eso era lo que más me complicaba y como me complicaba tanto y me había enrollado tanto porque 

había pensado meterme 3 meses, 4 meses era tan “barsa” (…) romper ese hielo es lo que más 

recuerdo. 

Y en particular así como jugando no tengo ningún recuerdo (...) me acuerdo de hartas instancias 

así como que hiciste el entrenamiento pasado y cosas así. 

ANEXO 4. ENTREVISTA N°2 

Entrevistadora: ¿Qué es la selección de futbolito femenino para ti? 

Entrevistada: Yo en verdad me metí porque quería hacer algo más allá de lo académico, como 

para liberar tensiones y todo. Y en verdad me metí más como por el deporte, pero igual el proceso 

dentro de ha cambiado un poco o sea, no sé al principio no era tan unido el grupo entonces era 

como muy casi que individual todo, pero ahora es bacán en verdad te motivas a venir a entrenar 

para liberar, ahora tienes semana de pruebas como y que no te dan ganas de faltar a entrenamientos 

además sabes que lo vas a pasar bien un rato como que te distraes. Ahora es como harto más 

agradable. 

Entrevistadora: ¿Cómo viviste ese proceso de cambio? 

Entrevistada: O sea es que no sé si fue parte del grupo o fue más por cambio de coach como que 

sentí que (…) como que igual cambiaron varias de las que estaban entonces quizá había una que 

era media conflictiva, se fue y el grupo como que al tiro se empezó a unir un poco. Entonces yo 

creo que no fue como que uno tuvo que hacer un cambio o como que hubo un proceso así como 

de conversación y algo sino como que se dio no más. 

Entrevistadora: En ese sentido ¿Qué rol crees que toma el DT en el equipo? 
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Entrevistada: Harto, es que la Bárbara es muy de (….) como aparte de considerar si eres buena 

o mala ella vale mucho que tu estés muy ahí con el equipo, que estés metida que vengas a entrenar. 

Tú puedes ser excelente jugadora, pero si no vienes a entrenar no te va a meter a un partido. Como 

que en ese sentido igual motiva al resto de las chicas. 

Porque ponte tu cuando yo entré podía ser muy buena, podía venir a entrenar siempre y una “galla” 

que era más vieja no más, no entrena nunca era la única que jugaba todo el partido y esas cosas 

como que igual desmotivaban antes, para que vengo a entrenar, para que me estoy esforzando si 

en verdad no valía la pena (…) eso es lo que yo sentía al menos 

Entrevistadora: La relación ahora ¿Cómo es con las compañeras? 

Entrevistada 2: Es bacán en verdad ahora todas son muy simpáticas, son todas muy abiertas como 

que están todas dispuestas, como si te encuentras con una en los pasillos te saludan como que no 

hay como esquivarse como de por medio. Como que es más equipo, más unido 

Entrevistadora: Y antes ¿Cómo era? 

Entrevistada: Yo sentía que había dos grupos dentro del equipo, estaba como las viejas que era 

como un grupo muy cerrado como que no te integraban a sus cosas, se juntaban a comer y tú sabias 

porque coordinaban todo estando tú adentro, pero no te invitaban. Igual como esas cosas 

desmotivaban, entonces eran el grupo de las nuevas con el de las viejas. No se típico como armar 

parejas siempre eran las nuevas con las nuevas, la viejas con las viejas, en cambio ahora da lo 

mismo cuando dicen parejas es la que está al lado, como que no buscas como un “partner” así 

como que no elegí como (…) y dejas de lado a las nuevas, a las malas como que el equipo es uno 

no más. 

Entrevistadora: Y ¿Eso en Los entrenamientos versus los partidos se ve igual o son algo distinto? 
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Entrevistada: Es que igual llevamos harto tiempo con la Bárbara, pero o sea es como lo mismo 

en verdad o sea no se la única diferencia es que ahora la Bárbara cuando los partidos están fáciles 

mete a la gente nueva y es algo que el entrenador anterior al menos no hacía “cachai”, tu podías 

estar sentado todo un partido afuera, iban ganando 6-0 y seguías afuera no más porque las de 

adentro no querían salir, si era eso, no era tanto por el DT era como las de adentro, si las sacabas 

se enojaban entonces no las sacaban y era una lata porque igual vas un sábado, pierdes tiempo. En 

cambio ponte tu si el partido estaba peleado uno entendía po obvio que no me van a meter, pero 

cuando el partido iba 6-0 como no voy a molestar yo adentro y me van a hacer 7 goles en contra. 

Entrevistadora: Y tú ¿Crees que eso se ha traspasado a las chicas o como que las nuevas no 

vivieron ese proceso? 

Entrevistada: Yo creo que ahora es distinto porque yo me acuerdo que cuando yo entre las nuevas 

duraban 1 mes, duraban 3 semanas entrenando y después se iban o sea éramos siempre las mismas 

entrenando, llegábamos a 7 porque de a poco se iban a ir a trabajar y éramos nada entrenando. En 

cambio ahora la gente viene a entrenar y se motivan porque sabe como que eso les va a servir y 

las van a citar y el equipo igual la está ayudando. Como que antes, por lo menos lo que yo sentía 

antes, y como que todas antes llevaban años jugando entonces yo entre era la única nueva y obvio 

que no tenía la experiencia que tenían ellas y me mandaba una cagada y sentía como que me 

miraban, como me pelaban, en cambio ahora es distinto si alguien se manda una cagada y te lo 

dicen porque lo estás haciendo mal, como que te guían más que como que te retan. En ese sentido 

es como muy distinto el proceso de las nuevas-nuevas o sea de las que ahora son nuevas con las 

pasadas y ahora somos que 15 entrenando los miércoles somos hartas igual. 

Entrevistadora: Y ¿Quién crees se hizo cargo de integrar a esta nueva generación? 
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Entrevistada: Yo creo que la Bárbara motivó mucho como el que las niñas se quedaran a entrenar 

porque siempre llegaban a entrenar pero como que se quedaran y siguieran entrenando eran muy 

pocas, y como que con al Bárbara empezaron a venir hartas chicas y yo creo que en parte también 

es por la nueva capitana. O sea la Tess igual es como (…) conoce harta gente porque es como casi 

“mechona”, entonces conoce harta gente las motiva a venir, a entrenar, que sigan entrenando si no 

están motivadas, como que en ese sentido igual sí. Porque ponte tú la Caro o sea la caro era muy 

buena capitana en el sentido que te motivaba antes del partido como a focalizarse, se preocupaba 

cuando no ibas a los partidos o cosas así, pero no estaba muy metida en la facultad entonces era 

mucho más en el partido y eso. En cambio la Tess está todo el día hinchando y que hagamos asado 

y que hagamos el video, que no sé, esta de cumpleaños y que vayamos a su cumpleaños, entonces 

como que esta unión un poco al equipo. 

Entrevistadora: En ese sentido como que ¿el hecho de que las viejas se fueran ayudo o que fue? 

Entrevistada: Es que no, como que las viejas siguen yendo a los partidos los sábados y el 

ambiento igual era distinto antes y como que yo no culpo a las antiguas, como que yo siento que 

ellas se abrieron, no sé qué chip les dio, pero ellas igual como que están más receptivas de las 

nuevas como que se saben los nombres y como que te aplauden cuando haces cosas buenas en los 

partidos, como que esas cosas no pasaban antes entonces y son las mismas personas. Entonces yo 

siento como que no hay un cambio en el equipo y como que eso hizo un cambio en la visión de 

equipo. En parte para mí lo fundamental fue el cambio de coach, porque el otro o sea con mauro 

era muy competitivo “cachai”, tu tenías que ganar tu posición y una vez que quedaste con tu 

posición no tenías que preocuparte de que te la quitaran o (…) porque era así, onda podías no 

entrenar, podías no sé qué, pero ya era titular y quedaste ahí “po”. En cambio ahora no “po”, ahora 

no te sirve para ser titular como que tú tienes que seguir entrenando, tienes que ser parte del equipo, 
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como el que no venir a entrenar porque te dio lata como que a la Bárbara igual le pesa “cachai”. 

Entonces esas cosas como que hicieron que el equipo progresara onda como grupo 

Entrevistadora: ¿Tú crees que el objetivo cambio o es que ahora simplemente es el mismo pero 

expresado de otra manera? 

Entrevistada: Yo siento que estamos en un proceso o sea mí me pasa que mi hermana juaga en 

la Adolfo, o se ajuga futbol en la Adolfo, y ellas son un grupo muy unido o sea en el sentido que 

hacen 1 ves al mes un asado todas juntas o el profe las obliga a meterse a una liga como para que 

estén fuera de la cancha junta o todos los años hacen una asado para integrar a las nuevas entonces 

como que ahí mechonean a las nuevas. Pero es todo como para que el ambiente sea como más de 

equipo, si la verdad la táctica es una cosa, pero la comunicación es otra y también es importante 

dentro de un equipo tener comunicación. 

Entrevistadora: Y la comunicación entonces en ¿Qué radicaría en este equipo o hay muy poca? 

Entrevistada: O sea yo siento que estamos en un proceso porque pasamos de no tener nada y 

ahora igual tenemos un WhatsApp como que igual salen ideas de hacer asados, de hacer cosas, 

entonces yo siento que en verdad estamos evolucionando a una etapa de ser el equipo del que yo 

te digo, como hacer cosas más seguidas saber más de la otra. 

Entrevistadora: ¿Por qué crees tú que sería no sé si fundamental, necesario o útil la palabra peor 

hacer esto de más equipo? 

Entrevistada: Es que el futbol es un deporte en equipo, y un equipo no es que hayan 7 personas 

dentro de la cancha es 7 personas que estén como integradas y que estén comunicadas dentro de 

la cancha que son cosas muy distintas y dentro de eso tienes que conocer a la gente. Como que tu 

puedes tener una “galla” parada al lado dentro de la cancha y si está jugando mal si tú la conocí tú 

vas entender por qué está así “cachai”, como en verdad no se está deprimida y la vas a “cachar” y 
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si la vas a estar “putiando” y en verdad la “galla” no está bien como que siento que esas cosas 

conociendo a la gente no más te vas a dar cuenta de fallas en ese sentido. 

No y aparte es porque o sea es competitivo acá onda el campeonato y todo, pero dentro de todo 

yo creo que muchas chicas quieren hacer deporte y quieren como hacer cosas recreativas y 

entonces, en ese sentido, tener buena onda dentro de un grupo. E igual le dedicas harto tiempo a 

la semana, son 2 entrenamientos más los sábados entonces como que igual es como más agradable 

sacrificar ese tiempo si lo estás pasando bien. 

Entrevistadora: Y ¿Por qué crees tú que la gente se queda y otras no? 

Entrevistada: O sea yo creo que ahora casi todas las que entran se terminan quedando, pero yo 

sentía que antes la gente no se quedaba por que no les gustaba el grupo y porque había como un 

rechazo, de hecho muchas veces pensé (…) como que la “nombre suprimido” como que se fue… 

y yo muchas veces pensé como en dejarlo pero en verdad como que yo estaba porque quería hacer 

deporte y quería sacar la cabeza de los ramos y todo entonces como que no tenía mucha opción, 

pero yo creo que ahora siento que muchas de las que entran se quedan y las que se van es porque 

les da lata venir los miércoles, porque no tienen clases, como cosas más así, pero no es como que 

gente se vaya por que no quiera seguir y lo esté pasando mal. 

Entrevistadora: Y ¿Por qué futbol y no otra selección? 

Entrevistada: En verdad es porque siempre, o sea en el colegio jugaba futbol y toda mi familia 

juega futbol y estaba como media sesgada a ese deporte, pero no me molestaría estar en handball, 

basket, volley como que me gusta el deporte en verdad más allá de cual sea. 

Entrevistadora: Y ¿por qué te quedaste tu más allá del ambiente? 
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Entrevistada: Porque me paso que habían unas, que el equipo en si eran 11 personas y yo con 7 

no sentía ningún afín, pero si me sentía comprometida por otras sentía que si yo me iba ellas 

también se iban a querer ir y dejar más cerrado el equipo, en cambio sentía que si yo estaba adentro 

y llegaban nuevas como que yo habría sido las que las recibía, no es como que si hubiese sido la 

única. Como que cerramos ese círculo de que las nuevas se quedaban afuera como que las nuevas 

nunca iban a surgir, entonces como que fue más por eso como decir como que si yo me integraba 

iba a ser más fácil integrar al resto onda a nuevas. Igual sentí que fue un poco así, luego llego 

como la Kate y la Amanda y también se quedaron y yo me hice amiga de ellas, como que yo creo 

que si ellas hubiesen entrado como cuando yo entré no creo que habrían seguido. 

Entrevistadora: y para cerrar ¿hay alguna imagen que tengas muy patente de la selección, que 

te haya quedado grabado? cualquier cosa 

Entrevistada: no sé en verdad, o sea yo siempre me acuerdo de cuando me hice amiga de… 

porque el grupo era muy cerrado (…) y yo me hice amiga de ellas (...) de del grupo como antiguo 

cuando fuimos a Uruguay y ahí ganamos la final y ellas iban a salir a carretear y yo nunca carrete 

con ellas allá y como que yo dije “ya acabamos de ganar sería muy vaca no salir con ellas” y ahí 

me di cuenta que el grupo era muy bacán. Como que eran cerradas pero si es que tú te das tiempo 

de conocerlas fuera de la cancha en verdad era muy buena onda y yo ahí las conocí a todas, me 

lleve filete, entonces como yo ahí me sentí más base en el grupo. 

ANEXO 5. ENTREVISTA N°3 

Entrevistadora: Para partir ¿Qué es la selección de futbolito femenino para ti? 

Entrevistada: Es una distracción de la universidad, es una lugar donde se pasa bien, en 

entrenamientos sobre todo yo siempre intento de echar la talla, de no hacer algo serio. En partidos, 
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obviamente, es representar a la universidad a la facultad y tratar de sacar lo mejor de cada una para 

que el resto la pase bien 

Entrevistadora: en ese sentido ¿Tú encuentras que los partidos y los entrenamientos son mundos 

distintos o son parte de lo mismo? ¿Cómo los ves? 

Entrevistada: No, son totalmente distintos, o sea si en entrenamiento todas leseamos y somos 

como 20, en partidos llegan las seleccionadas reales. Llega un equipo totalmente nuevo el 

entrenamiento al final es como para sacar físico. Y los partidos, no sé, son como se enfrentan de 

otra manera porque igual hay como una responsabilidad de ganar por ser la FEN una 

responsabilidad de salir primera o máximo segundas y sino es tragedia. 

Entrevistadora: Y de ¿Dónde crees que viene esa responsabilidad? 

Entrevistada: Es histórica como que la FEN siempre han salido primera, de que siempre ha tenido 

buenas jugadoras y siempre ha sido como el equipo más aguerrido, bien formado. 

Entrevistadora: Y ¿Tú como llegaste a este equipo? 

Entrevistada: Yo llegue por Javier porque me metí en el libre, el segundo semestre del primer 

año, y ahí conocí a la Amanda, a la Cony Amigo, a todas y Javier me dijo así como: “oye deberías 

venir a probarte” (...) porque antes en los juegos mechones como el primer juego que hicimos, ni 

siquiera fue el inter facultad, es uno acá por las alianzas onda me dijeron oye anda a probarte por 

la selección y dije que no, voy a esperar un semestre a ver cómo es la U a ver si me la puedo y 

todo. El segundo semestre Javier me seguía diciendo: “metete, metete, metete” y después vi los 

JOE y dije no son demasiado brigada, son demasiado buenas, porque vino como a jugar la Tati, la 

Dani, la Pinpas, todo el equipo, La caro y yo dije no, no me voy a probar no me voy a ir a probar. 
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Hasta que en Octubre dije que en entrenamiento igual se ven tela (…) y Javier hablo con la Barb 

para que la Barb hablara conmigo y ahí me metí, empecé como a entrenar. 

Entrevistadora: Y ¿Qué hiso que te quedaras? 

Entrevistada: Es que siempre me ha gustado el futbol en verdad y cuando chica jugaba, pero 

jugaba con los hombres y después jugué, no sé, estando en sexto básico jugaba con las que iban 

en la universidad en el Manquehue, entonces nunca tuve como un equipo a mi par. Y después lo 

deje por la equitación y por la universidad deje la equitación, entonces como fue volver a futbol y 

en verdad como que me gustaba mucho y era en el mismo lugar donde estudio, entonces es una 

facilidad. 

Entrevistadora: Y aparte del lugar ¿Sientes que hay una compatibilidad o es difícil jugar y 

estudiar al mismo tiempo? 

Entrevistada: No yo no lo encuentro tan difícil, pero que en general el entrenamiento es en bloque 

protegido, en el horario protegido, y a pesar de que te hace ventana y todo te despeja de haber 

estado estudiando y te deja seguir o volver a estudiar. Y los sábados en verdad es como una 

distracción más, es como despertarte y te deja todo el día libre si no uno no se despierta  

Entrevistadora: Y ¿Cómo son las relaciones entre las personas que componen el grupo? 

Entrevistada: Creo que hay una diferencia bien grande entre las grandes que no vienen a entrenar, 

que uno le tiene mucho respeto porque son secas y en el partido la hacen todo y entre las que 

vienen a entrenar que no siempre son citadas. Entre las que venimos a entrenar y cuando las 

grandes también vienen obviamente se tira la talla uno se ríe, pero generalmente uno ve a la Dani 
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y la Pinpas solo en el partido, igual es como uno juega bien para intentar complementarte a ellas, 

“cachai”, porque si no que tú te estay mandando “cagasos” igual te da como un cargo. 

Entrevistadora: Y ¿el clima en ese sentido? 

Entrevistada: ¿En la cancha? No, es bueno, es súper bueno. Te apoyan, te dicen lo que hiciste 

mal para ver si lo podi corregir y da lo mismo si te mandas “cagasos” te apoyan igual, pero es 

como más como uno se siente mandándose el “cagaso” a pesar que te “digan dale para la otra“ 

Entrevistadora: Y tu ¿Cómo ves a las chiquillas nuevas? 

Entrevistada: Bien. O sea nunca se va a comparar al equipo que está ahora porque tener dos 

seleccionadas nacionales no es menor. Pero se ve bien con la incorporación de la Fer, si vuelve la 

Magvia, no sé, si vayamos a tener el mismo nivel pero es un equipo entretenido venir a entrenar. 

Encuentro. 

Entrevistadora: En ese sentido tú ves como cierta, como que dices esto de las seleccionadas (…) 

como que ¿Hay alguna distinción dentro del grupo, como distintos grupos o son todas como 

pares? 

Entrevistada: Es el grupo de las grandes y de las que tienen experiencias y juegan siempre juntas, 

porque se conocen mucho aparte juegan que juegan come en otras ligas juntas. Entonces como 

que tienen como todo el juego listo y las que se van probando. Ahí hay diferencias 

Entrevistadora: ¿Ves algún desafío para el equipo pronto o en algún futuro cercano? 

Entrevistada: Si, armar equipo nuevo es un gran desafío porque ahora con la renovación (…) 

Entrevistadora: Y ¿Tú crees que eso se siente a nivel de grupo? o es algo que pasa piola 
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Entrevistada: Yo creo que todavía no le tomamos bien el peso, pero ya cada vez se va notando 

más como por los comentarios de la Tess. Que la Tess siempre dice como: “ya armemos equipo, 

hagamos un asado, tenemos que empezar a conocernos más porque se viene la renovación”, pero 

(…) ahí más adelante no sé cuánto se nota porque las grande lo dicen onda los sábados, onda con 

“cuea”, así dale a sumar minutos, pero en si uno acá no viene como a hablar en entrenamientos 

como oye este va a ser el equipo “cachai”. Entonces en ese sentido no tanto. 

Entrevistadora: Pero ¿Crees que no se dan las instancias o es que no tomamos la iniciativa de 

tocar esos temas? 

Entrevistada: Ambas. Porque cuando venimos a entrenar no lo hablamos solamente entrenamos 

y tratamos de dar lo mejor, pero tampoco todas vienen a entrenar para hablar temas delicados, o 

sea hoy día es bloque protegido, semana antes de solemne, que la mitad está estudiando y la 

mitad… no sé por qué no vino no sé.. ¿Mucho calor? Pero éramos muy pocas 

Entrevistadora: En ese sentido ¿La forma de comunicarse es muy trabada es muy limitada o es 

que no tomamos las instancias? 

Entrevistada: Según yo quienes deberían tomar las instancias y las que deberían como citar a 

hablar de esos temas les falta como decir “ya como tenemos que hablarlo”. Por qué ahora la nueva 

capitana, que es la Tess, ella debería decir así como: “oye necesito que vengan a entrenar que 

queremos hablar algo o como lo que ahora lo que está haciendo como que quiere hacer el asado 

para hacer equipo y superar los JOE”. Yo encuentro que debería decir: “oye filo si estas lesionada 

ven hablamos un rato y después te vas”. Pero deberíamos tener una cosa así porque en horario 

protegido nadie tiene nada 

Entrevistadora: Y eso ¿Por qué se dará la cierta falta de comunicación? 
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Entrevistada: Por La falta de compromiso, porque o sea, también como te lo dije antes, o sea, 

uno viene a entrenar a pasarlo bien, pero tampoco vienes a entrenar por decir porque yo cada día 

quiero superarme porque yo quiero ganarle más a medicina. Entonces como que nos falta ese 

espíritu más competitivo que se da solo los sábados. 

Entrevistadora: Y ¿Cómo se daría eso en tu opinión? 

Entrevistada: Haciendo más equipo. Porque ya todas nos llevamos bien, pero nos falta esa 

cohesión de saber cómo jugamos en verdad juntas. Porque no nos sirve de nada jugar 3 contra 3 

si al final lo más probable es que yo con la Tess nunca juguemos juntas o a lo más cuando la Tess 

suba, porque yo soy delantera y la Tess es defensa, entonces jugar un 3 contra 3 yo la Tess y otra 

defensa me falta la de al medio con la que yo me tengo que conocer o ponte tú con la Dani tampoco 

que nunca viene a entrenar entonces en los partidos, cuando me toca jugar con ella, no sé cómo 

plantarme en la cancha. 

Entrevistadora: Entonces en ese sentido ¿Falta conocernos más técnicamente o también 

conocerse fuera de la cancha también aporta? 

Entrevistada: Obvio aporta. Pero es que si no vienen entrenar es difícil ponernos de acuerdo para 

llegar a fuera de la cancha, como que todas las amistades o como que todas las relaciones van a 

empezar dentro de la cancha en los entrenamientos. Y si obviamente falta fuera de la cancha o sea 

uno ve como medicina ha como ido subiendo nivel y todos los días suben fotos así como: 

“aperradas en el asado, nos fuimos a la playa todas”, es un equipo muy distinto muy distinto. 

Entrevistadora: Y eso ¿Podría ser porque el objetivo de la FEN es distinto o cual dirías tu que es 

el objetivo de este equipo? 
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Entrevistada: Yo diría que el objetivo del equipo se fue perdiendo a medida que viene la 

renovación. Porque a las nuevas nos falta ese compromiso que tenían las antiguas. Porque, según 

yo, eso venia también desde antes, desde históricamente que antes también eran brigadas, estaban 

la diana estaban muchas otras más que estaban en la riña con las otras, entonces ponte tú de 

medicina se fueron muchas grandes que eran como las que tenían la lucha entonces ahora como 

¿contra quién lucho?, ¿Contra las más chicas? Que igual es raro, como que no es lo mismo 

Entrevistadora: En ese sentido ¿Los partidos ya no son tan agresivos? O son pocos o ¿Cómo se 

viven? 

Entrevistada: Yo creo que (…) No sé (…) es raro porque es distinto verlo de afuera que de 

adentro, porque cuando yo empecé yo veía como el equipo hacia pases como querían se movían 

como quería entonces yo veía que eran como agresivas, pero que siempre tenían su técnica tan 

marcada que daban lo mismo como jugaban las otras. O sea dentro de la cancha se nota que son 

aguerridas, que van a todas las pelotas y uno cuando entra a la cancha, con la energía de las otras, 

como que una se contagia y va a todo. Entonces según yo somos muy aguerridas, pero nos falta la 

comunicación dentro y fuera 

Entrevistadora: Pero en relación con otros equipos ¿Los partidos se viven más pacíficamente o 

igual hay roces? 

Entrevistada: O sea hay roces dependiendo del partido. Depende si jugamos con veterinaria o 

agronomía que son súper agresivas uno también tiene que poner el codo y ponerse más agresivas 

para jugar, pero contra medicina hay que ser un poco más, no sé, a la defensiva agarrar la pelota e 

irte al arco. Son distintos planteamientos del partido que uno va como acostumbrándose porque 
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las otras saben cómo enfrentarlos. Pero según yo siempre somos como calmadas, es como ya 

tenemos el balón ahora ataquemos. 

Entrevistadora: En ese sentido ¿Cómo crees que está organizado el equipo?, ¿Para los 

entrenamientos y para los partidos se organizan distintos son las mismas tareas? 

Entrevistada: Es que los entrenamientos según yo son un poco más físicos y de bajar el balón, 

pero los partidos son totalmente distintos porque no jugamos en las misma canchas, juntamos 

muchos los arcos y nos esparcimos mucho las bandas, cosa que no se da, entonces entrar en un 

planteamiento de un partido es muy distinto a los entrenamientos. A parte que acá es como ya uno 

contra uno, pero en un partido no vas a hacer uno contra uno o ya la pelota parada y chutemos al 

arco, pero obvio que te sirve pero es una la que tira los tiros libres. 

Entrevistadora: En ese sentido ¿Crees que cuesta llevar lo del entrenamientos al partidos? 

Entrevistada: Por esa misma falta de compromiso porque somos que debemos ser 30 en la 

nómina, un poco menos, y llegamos 10 a entrenar constates. Entonces se marca mucho la 

diferencia podríamos jugar un partido entero incluso metiendo 11 contra 11 en esta cancha 

Entrevistadora: Y en el sentido de la nominada las citadas en general ¿Tú te fijas quienes están 

citadas? 

Entrevistada: Si. Normalmente igual me fijo como si hay alguna nueva porque son pocos los 

cambios los que hacen 

Entrevistadora: Pero ¿Has visto como cambios o son como pocos? 
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Entrevistada: Si igual se han vistos o sea desde el año pasado que estaban siempre citadas como 

las 8 grandes o las más antiguas, eran como citadas nuevas 5. Y ahora están esas 5 y se suman 3 

siempre que van como rotando, pero una vez que se cita por primera vez como que no para de 

citarse. Entonces como que ahí se empieza a formar el equipo como más titular 

Entrevistadora: ¿Tú que crees que significa esa citación para las personas?, para la mayoría. 

Entrevistada: Yo lo encuentro buenísimo, o sea a mi como lo que me paso también. Era algo que 

merecías por venir a entrenar, porque creías que la Barb te encontraba que podías jugar en el 

equipo. Porque dices onda me citaron a jugar con ellas dentro del equipo, es como me crea al nivel, 

entonces igual es como un honor. Pero una vez que uno llega acá tampoco quiere jugar por que no 

se atreve. 

Entrevistadora: En ese sentido ¿Tú encuentras que las grandes dejan el espacio de repente o 

cuesta tomar el puesto? 

Entrevistada: Es que yo creo que intentan dejar el puesto obvio porque cuando uno entra te 

aplauden o es como bien dale o la pez te dice así como: “mostra” y es como ya bien si te dan el 

espacio pero hay que agarrar mucho valor para decir yo voy a reemplazarla a ella y decir yo tengo 

que ser como ella ahora. 

Entrevistadora: Y para cerrar ¿Hay una experiencia que te haya marcado en el equipo? 

Entrevistada: Cuando estoy jugando no me acuerdo de nada lo que pasa, entro full concentrada 

y luego solo veo si tengo lesiones y reviso todo lo que me puede faltar. 

Lo que más recuerdo fueron los primeros partidos en los que yo no quería jugar pero la Barb me 

metía igual por la Pinpas. Cuando entre era la única nueva, sentí harto el apoyo de la Caro igual 
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que me decía: “dale”, como “tú podi” y la Dani que me intentaba ayudar arriba. O sea en los 

primeros partidos a pesar de sentirse un estorbo igual sentías el apoyo. 

Entrevistadora: En ese sentido ¿Qué rol juega la Barb en el equipo? 

Entrevistada: Ella igual es súper importante porque a pesar de que no hable mucho, ninguna del 

equipo habla mucho, te dice las cosas puntuales que te las va gritando desde afuera que a pesar de 

que lo haga poco te hacen cambiar un error muy grande que pudiste estar cometiendo y siento que 

da mucho el lugar a hablar decir lo que sentí o tienes algo malo. Y, no sé, yo siento que ella crea 

mucho más equipo que otros entrenadores, como el de Gómez Milla que decía dale quiébrala, 

tienen un equipo competitivo, pero como sano. 

ANEXO 6. ENTREVISTA N°4 

Entrevistadora: Partiría por preguntarte ¿Qué es la selección de futbolito para ti? 

Entrevistada: Es como … No sé si solo la selección de futbolito, pero el futbol general es como 

un hobby, como la escapada, es un momento para relajarse para dejar de pensar en las 

responsabilidades que uno tiene como académicas y todas esas cosas es como una escapada (…) 

ese es como el concepto. 

Donde voy a pasarla bien, a desestresarme, a veces estresarte más incluso, pero es como un tiempo 

para uno y para compartir con el equipo. 

Entrevistadora: Y ¿Por qué decidiste entrar a la selección? 
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Entrevistada: Porque me gusta jugar, por que jugaba en el colegio. Em (…) porque me gusta en 

el fondo, porque si no… si te gusta tanto porque no participar de un equipo competitivo como es 

el de la selección acá. 

Entrevistadora: Pero ¿Cómo llegaste?, ¿Cómo diste el paso de no estar a estar? 

Entrevistada: Primero que todo nada a la Bárbara, porque trabaja en el colegio, y hable con ella 

“po”, le dije: “oye yo jugaba en el colegio ¿Te acuerdas?, no sé qué (…)” y me dijo: “¡si! ven a 

entrenar”. Porque en el fondo para ir a entrenar no hay ningún tipo de selección así que en el fondo 

era llegar e ir. Así que pase ese no estar a estar. 

Entrevistadora: Y ¿Cómo ha sido el proceso de aclimatarse al equipo? 

Entrevistada: Yo creo que fue cómodo, es que primero me costó mucho aprenderme los nombres 

de todas, porque no conocía a nadie, como conocer el ritmo de juego (…) todas esas cosas, pero 

se dio súper cómodo porque todas estaban siempre súper abiertas a que niñas nuevas que quieran 

a jugar. Así que fue algo súper cómodo y agradable, grato 

Entrevistadora: Y en términos de relaciones interpersonales ¿Cómo son entre las chicas o tú con 

ellas? 

Entrevistada: Es que como depende, porque hay como dos equipo. Esta como el equipo que juega 

y el equipo que entrena (...) no sé si te has dado cuenta, entonces como que con el equipo que se 

entrena uno comparte más cosas porque las ves más veces a la semana, las ves más tarde en el 

camarín, las ves en la universidad. En cambio las niñas que juegan son más grande las ves menos, 

las ves solo los fines de semana. Así que las relaciones en ese sentido son muy distintas. Muchas 
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de las que entrenan son tus compañeras las ves en varios ramos y en general la relación no es así 

de amigas o algunos incluso sí. 

Entrevistadora: Y ¿Cómo es con las más antiguas? 

Entrevistada: Como que las conocí menos. No es una mala relación tampoco son como tus 

amigas son tus compañeras de equipo siempre es una buena relación, pero como que no llegas a 

conocerlas 

Entrevistadora: ¿Tú las sientes como un par? O ¿Cómo una posición más arriba, más abajo (…) 

si tú estuvieras acá donde estarían ellas? 

Entrevistada: Más arriba, bueno primero porque son mejores son muy buenas, llevan más tiempo 

son todas más grande, están terminando la carrera, entonces obviamente las ves como arriba tuyo 

“cachai”.  

Entrevistadora: Este grupos ¿Con sólo las que componen a las más antiguas por edad o también 

por, no sé, las que juegan por la selección?, ¿Quiénes componen este grupo?, ¿Cuáles son sus 

características? 

Entrevistada: Bueno son todas más grandes, están terminando la carrera, juegan por la selección 

universitaria generalmente no vienen a entrenar porque en el fondo están trabajando están 

haciendo otras cosas pero en el fondo esas son las características de ellas 

Entrevistadora: Y las que juegan por las universitarias ¿Tú ves alguna diferencia más allá de lo 

técnico? O ¿Como que no se hace distinción? 

Entrevistada: No, como que no se hace distinción. O sea en ¿Qué sentido? 
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Entrevistadora: Por ejemplo si llegara una chica nueva que juega por la universitaria ¿Tú lo 

sabrías como al tiro porque te lo dicen o a medida que van jugando? 

Entrevistada: Igual “cachai po”. A medida que va jugando y porque conoce a las otras niñas de 

la universitaria. Es como implícito 

Entrevistadora: Estabas hablando que había dos equipos o no como dos equipos, como dos 

instancias. 

Entrevistada: Hay como dos instancia, las de entrenamiento donde van todas niñas que están 

recién partiendo a lo mejor vienen del libre, niñas que juegan hace tiempo que también están en la 

universitaria, pero como son más chicas juegan acá también porque en el fondo están en clases y 

después en la instancia de los fines de semana cuando llegan como todas las otras niñas.  

Entrevistadora: Y ¿Qué diferencia hay entre esos, son dos equipos son el mismo equipo en 

diferentes contexto? (…) ¿Qué es lo que cambia ahí? 

Entrevistada: El contexto, primero que nada, uno es entrenamiento y otro es partido es más 

competitivo, el otro es más recreativo sin dejar de ser exigente y no es como lo único que cambia 

por que el equipo siempre, sigue siendo muy agradable. 

Entrevistadora: Y ¿El clima cómo se vive en los partidos? 

Entrevistada: También es como agradable. No es como tenso, aparte que, bueno todo depende 

mucho como enfrenten los partidos el entrenador, en el fondo la Barb también es como súper 

tranquila centrada jamás te va a gritar entonces el clima que se vive en los partidos es como 

cómoda, agradable. 
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Entrevistadora: La Barb ¿Qué rol juega dentro de esste equipo? 

Entrevistada: De entrenadora de guía de todo 

Entrevistadora: Y ¿Para ti qué es la Barb? 

Entrevistada: Entrenadora, no sé.  

Entrevistadora: Pero como que ¿no pasa más allá de eso? 

Entrevistada: No porque tampoco se entabla una relación más allá de jugador (…) entrenador 

Entrevistadora: En ese sentido ¿Cómo sería la estructura del equipo? (…) si tuvieras que 

ordenarlo como si fuera una empresa. 

Entrevistada: Bueno el entrenador esta como en la cúspide de la pirámide y abajo todas las niñas 

que entrenan, y que vienen a jugar y que vienen los partidos así todo, todo, todo y de ahí se formaría 

otro escalón donde estarían como las niñas seleccionadas las que juegan 

Entrevistadora: Pero ¿Tú ves a todos más como pares? 

Entrevistada: Si, si. En verdad es un grupo no un equipo estratificado 

Entrevistadora: ¿Tú ves a todas más como pares? En verdad es como un grupo no un equipo 

estratificado 

Entrevistada: Si, si. No, es un grupo 

Entrevistadora: Y si tú tuvieras que ponerle un objetivo a este equipo ¿Cuál sería? 
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Entrevistada: Ganar. Ganar los TIF ganar los JOE y hacer equipo, que es como un poco lo que 

falta, creo yo. Hacer más equipo, hacer más instancias como fuera de la cancha y fuera del camarín 

Entrevistadora: Pero ¿Qué significa para ti hacer más equipo? 

Entrevistada: Hacer equipo, juntarnos, hacer asados y todas esas cosas. No ser necesariamente 

que seamos como todas amigas, pero hacer equipo, compartir, porque cuando se conocen más y 

se tiene mayor confianza también las cosas dentro de la cancha mejoran. 

Entrevistadora: Y todo de ¿Dónde crees que viene eso de tener confianza en el otro jugador? 

Entrevistada: De conocerse, viene de conocerse. Cuando la gente se conoce (…) sabe cómo 

también puede afrontar ciertas cosas dentro de la cancha, no se “po”, si se pone agresivo el otro 

equipo como van a reaccionar tus compañeros, si el partido está muy tenso puedes saber cuáles 

son las reacciones no se ante distintas cosas 

Entrevistador: En general ¿son los partidos tensos o no? 

Entrevistada: No, no. Es que en verdad siento que hay mucha diferencia entre los equipos que 

son de la FEN y el que tienen como las otras facultades, que es muy bueno. Los partidos no son 

tensos a menos de unas excepciones como el de medicina, que perdimos hace poco, o el de 

agronomía que las niñas son demasiado duras, pero no, no son tensos. 

Entrevistadora: Y ¿Qué significo la perdida como con medicina o fue otra instancia más de 

juego? 

Entrevistada: Yo creo que para mí fue como otra instancia más de juego, no más. Si toca que hay 

que perder o hay que ganar obviamente nos ponemos tristes si perdemos, pero no hay que 
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calentarse o sea a mí, yo pienso, que no hay que calentarse la cabeza repasar el partido todo el día, 

estar tristes porque al fin de cuentas no es tu vida no es tu profesión 

Entrevistadora: ¿Tú no lo ves cómo trabajo? ¿Tú lo ves como escape como que eso sería tu 

definición de hobby? 

Entrevistada: Si 

Entrevistadora: ¿Hay alguna instancia alguna experiencia algún momento que a ti te haya 

marcado mucho jugando por la selección? 

Entrevistada: Ahora no recuerdo ninguno, debe haber alguno pero no recuerdo ahora. 

Entrevistadora: Se vienen los JOE ¿Qué implican los JOE ahora? 

Entrevistada: Un desafío por que se juegan en horario de clases “cachai”. 

Entrevistadora: Pero aparte de eso ¿No ves como algún desafío cercano para los JOE? 

Entrevistada: (silencio) 

Entrevistadora: O más allá de la instancia de los JOE. 

Entrevistada: Yo creo que el desafío puede ser que vamos a tener que enfrentarlo sin la mayoría 

del equipo titular ¿Cómo eso? 

Entrevistadora: Quiero saber si para ti ¿hay un desafío respecto a los JOE o en verdad es como 

cualquier otra competencia? 
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Entrevistada: No, igual no es como cualquier otra competencia, o sea, es una semana súper 

intensa llena de partidos, todas quieren ganar. Pero se vive como que Se viven muchas más 

emociones en mucho menos tiempo entonces como que te llega mucho más fuerte. 

ANEXO 7. ENTREVISTA N°5 

Entrevistadora: Para partir ¿Que es la selección de futbolito para ti? 

Entrevistada: Para mí es como (…) haber (...) una un hobby, otro es como también una como un 

momento que me gusta como reunirnos cuando estamos todas cuando entrenamos, todo eso y lo 

paso bien con todos. 

Entrevistadora: Si tuvieras que decir cuál es el objetivo de esta organización ¿Cuál sería? 

Entrevistada: Como lograr una buena competencia, pero sin dejar de lado como los valores o la 

buena relación ante todo. 

Entrevistadora: Y ¿Qué valores definirías tú que son los más relevantes? 

Entrevistada: Pucha por lo que me he dado cuenta es como el compañerismo, como si alguien se 

equivoca no, no lo critica. 

Entrevistadora: Y ¿Crees que esto se ven reflejado en todas o son cosas que se están instaurando 

o que se buscan instaurar? 

Entrevistada: Yo creo que la mayoría ya lo tiene adoptado, igual cuando llegan niñas nuevas 

como que les cuesta adaptarse, pero se unen muy rápidamente. Por ejemplo las ultimas niñas que 

han llegado como la Aracelli, ya igual, la han tratado súper bien y como que ya siento que se siente 

comida entre nosotras. 
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Entrevistadora: Y ¿Dónde crees que radica eso de sentirse cómoda? 

Entrevistada: Eso, no sé cómo decirlo, como que no va (...) No sé dónde nace, pero como que 

todas junta lo hacen. Como que a veces tú en otros lados como que no te sientes cómoda y como 

que no actúas como para hacer sentir cómodo a los demás, pero aquí como que es mutuo. 

Entrevistadora: ¿Tú lo estas relacionando como a una experiencia en una organización similar, 

pero distinta? 

Entrevistada: Si. Como que a veces, como que te da los mismo, así (...) pero acá es como si fuera 

natural y como que tu adoptas esa actitud como donde todos te lleva y es como la misma actitud, 

entonces como que tú adoptas esa actitud con las demás como por decirlo así como naturalmente 

Entrevistadora: Y tú ¿Sientes que las personas han influenciado en esto o que personas, que 

grupos, si es que hay grupo de persona, que influencia en esto o son todas como en colectivo? 

Entrevistada: Yo creo que son como todas en colectivo, pero Igual como que la DT hace que 

sean como unidas (…) 

Entrevistadora: ¿Qué figura toma la Barb dentro del equipo? 

Entrevistada: es como (…) es nuestra entrenadora y es nuestra motivadora y si pucha tenemos 

un problema se lo decimos a ella y nos puede ayudar 

Entrevistadora: y tú has participado tanto dentro como fuera de la cancha: entrenamientos y 

partidos. ¿Tú ves alguna diferencia entre los partidos y los entrenamientos, es el mismo grupo o 

se vive igual? 
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Entrevistada: O sea el año pasado si, pero este año no, pero no o sea no tanto, o sea en cuanto a 

la relación en la misma pero en cuanto a las personas no porque igual las chiquillas trabajan y a 

veces no vienen a entrenar y después solo vienen a los partidos pero yo creo porque ya están como 

yéndose.  

Entrevistadora: Pero en términos de clima o de relaciones 

Entrevistada: Si es la misma, es muy similar. Es como (…) La cancha es como más la hora de 

poner en práctica lo que hacemos en los entrenamientos, como que hay más presión pero es la 

misma relación pero si te equivocas no te van a juzgar al contrario te apoyan 

Entrevistadora: ¿Tú actualmente estás jugando por la selección de la chile? 

Entrevistada: Si, o sea voy a entrenar. 

Entrevistadora: Y tú ¿Cómo sientes que eso ha afectado como en tu participación en al de la 

FEN? 

Entrevistada: O sea según yo no ha afectado en nada, pero por ejemplo ayer la Tess me dijo que 

había mejorado en mi rendimiento por haber ido a entrenar allá. Y yo creo que eso igual ayuda. 

Entrevistadora: Pero en el fondo ¿solo lo ves términos de rendimiento, no como de relaciones 

interpersonales o algún cambio de actitud? 

Entrevistada: No cambio de actitud no, no me ha provocado. 

Entrevistadora: Y en términos de relaciones interpersonales ¿tampoco? 

Entrevistada: No, no 
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Entrevistadora: Como conocer más a las chiquillas que juegan allá. 

Entrevistada: A sí. Si, por ejemplo a las chiquillas, yo creo las que entrenan acá y no entrenan 

allá y que son más nuevas no tienen tanta relación como con la Dani con la Pinpas. 

Entrevistadora: En ese sentido ¿Cómo ves a las nuevas? ¿Qué son para ti? 

Entrevistada: Son compañeras, pero como que yo siento que igual algunas han venido a entrenar 

y se van porque llega a la hora del partido y citan igual a pocas y como que las desmotiva, pero a 

mi igual me pasaba lo mismo pero si te gusta tienes que esperar como a que te toque el momento. 

Entrevistadora: ¿Qué hiso que tú te quedaras a pesar de que es mazas difícil? 

Entrevistada: Porque me gusta el grupo y me sentía cómoda, porque no me sentía aparte. 

Entrevistadora: Y en el tema de las citaciones, ¿Tú en general te fijas cuando citan a quienes 

citan?  

Entrevistada: Si 

Entrevistadora: Y ¿te fijas en todas o te citan a ti? 

Entrevistada: No me fijo en todas, por ejemplo la última vez me fije al tiro que no habían citado 

a la Cami y no tenía idea que no iba a jugar por ahora ni nada, como que yo no tenía idea (…) 

parece que la Barb lo había dicho en un entrenamiento que yo no pude ir, porque ahora entrenan 

más días y los otros días tengo clases entonces voy solo el miércoles. Parece lo había hablado en 

un entrenamiento que la Cami no iba a ir. 
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Entrevistadora: Pero en el fondo ¿la citación que te provoca? Cuando ves que se, va que hay 

gente como que no hay gente 

Entrevistada: Pucha da lata por que igual era un gran aporte para el equipo y como que no (…) 

no sé qué la habrá desmotivado, casi la carrera, pero no sé. 

Entrevistadora: ¿Cómo ves las relaciones, o sea es fácil o no relacionarse con todas? 

Entrevistada: Si pero, o sea depende porque cuando no estas mucho con algunas, como que no 

creas tata relación. Pero no es como que no te relaciones con ella solo que no eres como tan 

cercana. 

Entrevistadora: Estaba pensando en las formas de comunicación y claro como que uno falta a un 

partido o a un entrenamiento y como que no te enteras de las cosas ni tampoco uno lo habla 

después, yo también hace poco me entere sobre que la Cami no podía seguir ni se las razones. 

Entonces en ese sentido no se ¿Cómo serán las comunicaciones dentro del grupo? ¿Cómo las ves 

tu que instancias hay? 

Entrevistada: Es que igual es eso mismo que no todas hemos podido ir a todos los entrenamientos 

e igual la Barb habla esos temas en entrenamientos. Por ejemplo también lo de la Magvia que no 

iba a poder jugar también lo hablo en entrenamientos. Entonces como que esos temas igual se 

hablan acá y no los puede mandar por mail, así como que la Cami no puede seguir, como las que 

vinieron alcanzaron a escuchar y por ejemplo yo pregunte después y ahí me dijo. 

Entrevistadora: Pero como que las relaciones se mantienen más, como que ciertos temas se 

mantienen más de uno en uno y si no se dicen como una vez y no se vuelven a tocar. 



96 

Entrevistada: O sea si, o sea si a mí me han preguntado obviamente le van a contar, pero se habla 

una vez como para todas 

Entrevistadora: Estaba pensando ¿Por qué se da eso? (…) 

Entrevistada: No sé (…) (Silencio) 

Entrevistadora: Y dentro de eso, ¿Tú cómo has llevado la vida universitaria con la vida de (…)? 

porque tú ahora más encima entrenas en dos partes 

Entrevistada: Si, mmm, acá no he dejado de entrenar “po”, o sea los días que no puedo es porque 

tengo clases y es con asistencias sino iría, si no fuera con asistencia iría a otra sección y voy a 

entrenar “po”. Pero allá es como súper exigente e igual es como más selectivo pero a la vez no por 

ejemplo al nacional va un grupo no más entonces igual están como a otro nivel 

Entrevistadora: Pero como lo llevas al tema de los estudios 

Entrevistada: Si po y (…) por ejemplo la última semana no había ido a entrenar porque tenía 

prueba y como que dije pucha igual no creo que vaya al nacional y no, como voy a sacrificar el 

estudio por ir prefiero como estudiar y estar bien para la prueba. E igual llegaba súper tarde a mi 

casa entonces era como toda una noche y toda una mañana perdida porque despertaba raja 

Entrevistadora: En ese sentido ¿hay como apoyo de la institución para los deportistas o también 

hay diferencias entre los deportistas? 

Entrevistada: No sé cómo serán los temas, no sé. Por ejempo yo no sé si es que tengo prioridad 

para elegir ramos o que o si eso se los dan solo a los que entran por cupo deportivo, yo no entre 

por cupo, entonces no tengo ni idea si en mi prioridad hay alguna incidencia si tú eres deportista. 
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Porque sé que a los cupos le tienen “altiro” mayor prioridad, pero yo no tengo ni idea si yo tengo 

prioridad o no por que igual me influye porque por ejemplo los miércoles no puede entrenar porque 

tengo clases. 

Entrevistadora: Eso es ayudantía o es clase 

Entrevistada: Ayudantía 

Entrevistadora: Pero ¿qué paso con el horario protegido supuestamente? 

Entrevistada: A no en horario protegido si puede entrenar acá, pero en la noche no alcanzo a 

llegar allá. 

Entrevistadora: Para cerrar el tema ¿hay alguna experiencia alguna imagen que te haya causado 

así como (…) quedado como grabado participando por la FEN? 

Entrevistada: Pero ¿cómo buena o mala? 

Entrevistadora: Así cualquier cosa que se te venga a la cabeza y que tú consideres que fue 

importante 

Entrevistada: No se los JOE. Es como la única, copa que hemos ganado desde que estoy acá 

aunque igual no haya participado tanto y… 

Entrevistadora: Y ¿Qué crees que significo pal grupo? 

Entrevistada: No sé, un logro más y estaban por lo menos, yo vi, que todas estaban felices y lo 

celebramos igual. Y los asados que también hicimos o el asado, no me acuerdo, pero igual fue 

como una instancia mucho más allá de la cancha que pudimos compartir como grupo. 
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Entrevistadora: Y ¿Tú crees que son como necesarios? 

Entrevistada: Si. Como que puedes conocer otras cosas de tus compañeras que no sabías que 

obviamente se da como conversando entonces puedes ir más allá 

Entrevistadora: Y ¿cuál sería la idea de ir esa mas allá como lograr eso? 

Entrevistada: Como hacer un vínculo como más que compañeras como en la cancha, como 

compañeras fuera de la cancha. Una cosa así. 

Entrevistadora: Pero ¿Qué te entrega por ejemplo a ti? 

Entrevistada: Amistades principalmente 

Entrevistadora: Pero es que amistad sigue siendo un concepto amplio 

Entrevistada: Así como una amistad, pero no obviamente como tu mejor amiga, pero no solo 

alguien que le hablas solo en los partidos sino que la conozcas afuera por ejemplo si las saludes 

afuera de la cancha de la U que le pidas favores. No se 

Entrevistadora: Como que de cierta manera es como un poco necesario esto de no simplemente 

llegar y jugar y chao. 

Entrevistada: Si como de conocerse, tener como esa confianza que igual te da como más 

confianza dentro de la cancha con tu compañera. Como que igual influye en lo que pasa dentro de 

la cancha que a que juegues con alguien a quien no conoces ni con quien hablas es muy diferente  

Entrevistadora: Y volviendo al tema de los JOE dado que es la copa que levantamos el año 

pasado, este año mantenerlo es importante 



99 

Entrevistada: Si 

Entrevistadora: Y ¿ves un desafío en términos de lo que se viene? 

Entrevistada: Si porque creo que hay varias que no pueden jugar por el trabajo, entonces hay que 

ver como qué podemos hacer con las que estamos con las que van a poder jugar y hacer como lo 

mejor posible y ojala tener, mantener la copa acá.  

Entrevistadora: Y eso se ve o de repente van a llegar los JOE y todo el mundo se va a dar cuenta 

que ya no va a ser o mismo o que no van a estar las misma mejor dicho. 

Entrevistada: O sea habría que ver (...) como ir probando dentro de la cancha porque afuera si 

vienen a entrenan muchas niñas no todas las citan entonces cuando lleguen los JOE no van a estar 

las que juegan siempre, como que deberíamos estar preparadas para eso para ordenarnos con las 

que estamos 

Entrevistadora: Pero ¿sientes que estamos preparadas? 

Entrevistada: Siento que aún no hemos probado una formación con las que no están, con las que 

no van a estar. 

Entrevistadora: Y en parte ¿por qué se podría deber eso? 

Entrevistada: Es que han llegado varias niñas, pero también se han ido otras por ejemplo la Cami 

y la Magvia que también eran un buen aporte al grupo e igual otras niñas como que aún no sabemos 

como las posiciones que pueden como afirmar el equipo 

Entrevistadora: ¿Tú crees que le falta algo al equipo de la FEN o esta como por buen camino? 
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Entrevistada: Yo creo que para el otro año nos va a faltar como posiciones clave que son del 

equipo que son como la central, que se nos vas como que hasta la Pez jugo de central y no va a 

estar ni la Caro ni la Tati 

Entrevistadora: Y ¿hay suficiente flexibilidad en este equipo para tomar estos puestos? 

Entrevistada: No sé, es que como que habría algunas que serían como aptas para mantener esas 

posiciones, pero ojala que lleguen niñas nuevas. 

Entrevistadora: Y en términos de liderazgo. 

Entrevistada: ¿Cómo de liderazgo? 

Entrevistadora: Si ¿ves algún líder o si en verdad el liderazgo está distribuido entre todas o es 

un grupo o es la Barb? 

Entrevistada: El liderazgo es como la Barb pero igual por ejemplo esta ahora como la Tess de 

capitana y yo encuentro que la Tess sería como muy buena capitana porque es muy comprometida 

por el equipo como que va a todos los entrenamientos aunque tenga clases y como que siempre 

está preocupada por el equipo. Como que fuera de la cancha como que siempre organiza todas las 

cuestiones como que siempre está preocupada. 

Entrevistadora: ¿Tú sabes quién es el capitán del equipo? 

Entrevistada: O sea el otro día cache que en los partidos ha sido la Tess, en los últimos pero no 

sé si oficialmente porque no sé si dijo eso la Barb en algún entrenamiento y no fui. O como que 

fue naturalmente capitana. 
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ANEXO 8. ENTREVISTA N°6 

Entrevistadora: La idea es que partas diciendo la idea de porque entraste a la selección. 

Motivaciones. Toda la historia de cómo llegaste, porque te quedaste y que expectativas tienes a 

futuro con respecto del grupo 

Entrevistada: Me paso que en verdad siempre fui buena para los deportes, y en el último año del 

colegio me metí en la selección de futbol del colegio y me di cuenta de que me gustaba el futbol, 

y como para liberar tensiones igual ayuda harto. Y me metí al libre igual para ver si es que me 

seguía gustando o no y me di cuenta que sí, y de ahí al libre me pasaron a la selección y en el 

fondo era por eso, porque al final uno forma grupos dentro de todo en el equipo. Lo que si me 

paso al principio era que el grupo como que estaba muy cerrado, no es que te trataran mal pero 

como que las tallas no las entendías porque eran sobre cosas pasadas, hacías algo y te decían como 

“No Pancha, has esto”. Como que te enseñaban pero más allá de lo técnico no había algo así como 

una comunicación extra, como “oye como te ha ido en las pruebas” o no sé qué. De hecho hubo 

un tiempo en que dije como que lata esto porque no es como un equipo así como unido como 

grupo en verdad, de hecho hubo un tiempo que dije no sé si quiero estar acá, como que me podría 

meter a otro equipo. Y después nos fuimos al viaje a Uruguay y las conocí como en su otro lado, 

carretiando y ahí como que yo me hice más amiga de un par y ahí dije que en verdad como que 

entendía todo y ahí ellas mismas como que se abrieron un poco, fuera del ámbito deportivo ahí 

ellas se demostraron como eran en verdad, como buenas para la talla , allá me incluían más y ahí 

dije como que en verdad no tenía sentido porque en un partido igual es difícil entrar como en esa 

confianza porque si nomas, y habiéndolas conocido en otro ambiente ahí como que me motive en 

quedarme e igual ahora casi que les tengo cariño, si igual son 4 años que llevamos jugando juntas, 

ya hay comunicación, y eso. 
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Entrevistadora: ¿Y que hizo que te quedaras antes de que las conocieras? ¿Esa decisión de me 

voy o me quedo? 

Entrevistada: Quería hacer deporte pero no sabía que otra cosa aparte del futbol que podía hacer.7 

Entrevistadora: ¿Pero si hubiera habido otra opción, handball por ejemplo, te hubieras ido? 

Entrevistada: No sé si instantáneamente en verdad. Es que me pasa que en la facultad los grupos 

son extraños, mi generación es demasiado rara. He conversado con gente más grande, con gente 

más chica, mi generación es muy de grupos, asique con el hecho de conocer a gente de otros 

grupos tú ya eres excluida de ese grupo, entonces sentí que toda la facultad era así, asique no me 

sentí rara en un equipo que fuera así porque estaba acostumbrada a que mi generación era así. 

Como que por eso lo encontraba normal casi, o quizás todos eran muy competitivos, no sé en 

verdad porque sea. 

Entrevistadora: ¿Esto de los grupos se da solo en tu generación o crees que también se da en 

otras? 

Entrevistada: Yo pensé que era en todas las generaciones, porque me decía porque va a ser la 

mía en especial, pero tengo amigos más grandes, una vez lo comente y me decían “No, eso no 

pasa” y de hecho tengo una amiga que se cambió como a mediados, estaba en otra carrera y se 

cambió a la FEN, y esta como con mitad grandes y mitad con nosotros, y ella misma me dijo “No 

si tu generación es rara”, son grupos demasiado característicos, hay cierto prototipo de personas 

que esta juntos y otro prototipo que también está junto, y si tu estas entre ambos grupos estas en 

nada, no eres parte de ninguno, y no te van a empezar a decir cosas porque después le vas a decir 

a los otros o no sé, como que en verdad es netamente mi generación. 
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Entrevistadora: ¿Y cómo llevas los estudios con los deportes? 

Entrevistada: Es difícil, pero siempre he sido muy organizada, o sea yo creo que sin organización 

es muy difícil como llevar la carrera con un deporte asociado. 

Entrevistadora: ¿Pero en tu experiencia se puede? 

Entrevistada: Se puede, en mi experiencia se puede. Pero por ejemplo me pasa que yo estudio en 

las mañanas, y si lo dejo para la tarde me cuesta mucho. Me pasaba que los sábados en la mañana 

que eran las tardes largas que tenía siempre teníamos partido, entonces tenía que organizar muy 

bien el día cosa de que yo pudiera estudiar y me rindiera también. Ósea si uno quiere se puede. 

Entrevistadora: ¿En los entrenamientos por ejemplo, no sé qué sientes tú sobre ellos? 

Entrevistada: Los entrenamientos eran más entretenidos la verdad, es que igual habían más niñas 

nuevas, son más pajaritos, tirar la talla, también llegaban las extranjeras que eran un chiste, y ahí 

tu puedes conocer a más gente que el grupo central que son usualmente como las más secas o más 

serias, o como que están enfocadas más enfocadas como en el futbol fútbol, entonces como que 

en el entrenamiento son más light. 

Entrevistadora: ¿Pero esto en comparación con los anteriores años? 

Entrevistada: Como todos en verdad, siempre los entrenamientos los he sentido más light, o más 

llevaderos 

Entrevistadora: ¿Cómo ves esto de que siempre lleguen las mismas?  

Entrevistada: Si, siempre llegan las mismas. No sé, en parte creo que también tiene que ver con 

los entrenadores, por ejemplo yo con mi hermana, que también juega, en la ADOLFO, y ahí el 
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entrenador las obliga a todas a meterse a una liga a jugar, entonces o las obliga una vez al semestre 

a hacer un asado en la casa de una o cuando llegan nuevas a hacer un asado de bienvenida, como 

que las obligan a tener como una relación externa a lo deportivo, entonces se llevan filete, onda 

salen a carretear juntas, y son muy distintas, pero el hecho de que las obliguen un poco a ser amigas 

y que después se den cuenta de cómo son en verdad en el ámbito extra deportivo como que lo hace 

algo mucho más, simpático, por así decirlo. Esto no pasa en la FEN, donde tienes que llegar a 

conocerlas prácticamente durante el entrenamientos, que es una hora y media en que estas 

corriendo, cosa que con cuea puedes hablar, y en los partidos que si pierden nadie va a hablar, y 

si te va bien están todas hablando de lo que pasó, asique es difícil ahí hacer como amistades fuertes. 

Entrevistadora: ¿Ahí el cambio de entrenador entre Mauro y la Bárbara? 

Entrevistada: A la nueva entrenadora que es la Bárbara no la crítico nada, ella motiva a las 

jugadoras y ella valora mucho más como lo externo a la técnica. Valora que vayas a entrenar y si 

tú no entrenaste puede que no te meta solamente porque una chica si fue a entrenar y tú no fuiste 

a entrenar en todos los partidos. Valora muchas cosas frente al otro que no valoraba nada. Siempre 

eran las mismas las que jugaban. Cuando una estaba jugando mal y si tú veías que estaba jugando 

mal, no sacaba a nadie y eso desmotivaba. Yo creo que esa era una de las razones por las que 

muchas de las chicas se fueron y yo también dude en irme, como que él estaba bien enfocado en 

“su” equipo, entonces nunca te iba a meter ni dar una chance de poder jugar , era su equipo titular 

y ahí nadie los cambiaba. Ahora no, ahora sí que hay posibilidades de que una chica nueva entre 

a un partido y juegue. 

Entrevistadora: ¿Y esto de que el equipo como que tiene que ganar siempre? 
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Entrevistada: Yo no lo veo tan así. Sé que varias chicas lo ven así, pero yo no soy tan competitiva, 

no me molesta perder. Lo encuentro penoso, pero no me duele. Como que hice todo lo que pude 

hacer, todas jugamos, etc. Como que si nadie hubiera dado el cien por ciento ahí sí que rabia, sería 

como que vine a perder todo un sábado en la mañana, como nos pasó en uno de los partidos, 

porque había gente que podía ir, pero no fue y terminamos perdiendo y era lejos, porque el lugar 

del partido era bien lejos, y perdimos 3 – 4 horas y por nada, porque por el esfuerzo de otras chicas 

que solamente no se dio nomas.  

Entrevistadora: ¿Entonces es algo personal esto de la competitividad o algo instaurado en la 

institución deportiva? 

Entrevistada: Yo creo que a nivel competitivo es así, como la idea de ganar o ganar. Yo creo que 

yo soy la que no me preocupo de competir y es en el fondo también porque tengo hermanos 

mellizos y el hecho de que si yo compitiera toda mi vida estaría peleado con los 2, onda PSU todos 

juntos, yo con mi hermana lo mismo, entonces comparándome con los otros seria mucho, entonces 

estoy acostumbrada a no compararme ni competir con el resto. 

Entrevistadora: ¿Entonces personalmente no te afecta? 

Entrevistada: Personalmente yo no compito. No me gusta competir. 

Entrevistadora: ¿Pero se vive eso en tu equipo? 

Entrevistada: Si, totalmente, yo lo veo y entre ellas dicen que nos toca contra un rival que nos 

odia, como que esos términos son competitivos. 

Entrevistadora: ¿Qué piensas de eso? Porque tengo la impresión de que antes era Juan Gomes 

Millas y ahora paso a ser Agronomía. 
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Entrevistada: Yo tengo la impresión que lo de agronomía fue después de un partido que fue 

violento, fue un partido en que a todas nos pegaron. Fue un partido en que a todas les daba lo 

mismo que te quebraran y eran a veces chicas que competían por el mismo equipo de la chile, 

entonces era como “Oye yo entreno contigo, porque me quieres fracturar, tenemos un campeonato 

nacional”. Y yo creo que más que nada por eso partió como la rivalidad con agronomía. Con JGM 

no sé. Esa pelea venia de antes de que yo me uniera al equipo.  

Entrevistadora: ¿No las vives personalmente en comparación con Agronomía? 

Entrevistada: No, para nada.  

Entrevistadora: ¿En ese sentido cuando estas en la cancha cual es la diferencia a cuando estas a 

fuera? ¿Cómo se vive el partido y la relación con las otras compañeras? 

Entrevistada: Yo creo que el estar adentro si te ayuda a comunicarte. Yo no soy mucho de hablar 

dentro de la cancha, pero si me doy cuenta la importancia que es comunicarse y sentirse apoyada 

por el resto. El hecho de que si estás marcando a alguien tu sabes que va a haber alguien atrás para 

apoyarte, onda para evitar que se te pase una jugadora, o si ves a una sola gritarle “oye estas sola”, 

es como algo importante en el equipo. 

Entrevistadora: ¿Y a fuera, en la banca, como se vive eso? 

Entrevistada: Como que ahí no se da tanto, ahí gritan externamente, pero no sé qué tanto los de 

la banca ven la situación. Ósea yo sé que lo ven objetivamente pero de repente dentro es mucho 

más duro de lo que se ve, como que te dicen “hay va sola” y en verdad es una galla que corre súper 

rápido y entonces no es que este sola, es que no alcanzo a llegar, son como cosas así. 

Entrevistadora: ¿Pero ya llegando en el punto de la banca, notas tu que no hablen entre ellas? 
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Entrevistada: Si, no hablan casi nada, celebran los goles, pero en la banca según yo nadie habla. 

Las más antiguas, pero quizás como dándoles consejo a la bárbara, pero entre las que están en la 

banca como que no hablan nada. No se por ejemplo, en el otro equipo que jugaba, si sentían que 

una no estaba jugando bien le decían al entrenador que la sacara, esto no se da ahora, las de la 

banca se quedan calladas y si ven a una jugando se quedan calladas, por mucho que ellas crean 

que podrían hacer un mejor trabajo que la que está jugando adentro de la cancha, igual es una 

opinión importante, si de repente una piensa que lo puede hacer mejor por ultimo darle la 

oportunidad, si igual tenemos cambios ilimitados. 

Entrevistadora: ¿Eso se da por miedo al entrenador? ¿Por desconfianza? 

Entrevistada: Yo creo que es por desconfianza, y en el fondo es por lo mismo, el equipo como 

que tampoco te da mucha confianza para que uno tenga esas actitudes, me da la impresión de que 

si nos vamos a penales, siempre serían las mismas las que se podrían a tirarlos, las nuevas, por 

muy bien que le peguen, ninguna se va a poner a tirarlo por sentirse mal o que la miren feo. Como 

que siento que por eso te dije lo del equipo de mi hermana, que el tener actividades fuera del 

campo ayuda a mantener esa confianza como conocer un poco como reaccionan las otras, porque 

a veces uno las ve muy serias pero en realidad no son tan así, entonces eso como que falta. 

Entrevistadora: ¿Hay instancias en verdad para poder hablar con las jugadoras o hay que 

crearlas? 

Entrevistada: Según yo hay que crearlas, es que fuera del camarín y como en el entrenamiento, 

pero es como mientras haces actividad no hay mucho. 

Entrevistadora: ¿Y en la universidad? ¿Como por ejemplo las que son compañeras de 

generación? 
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Entrevistada: A mí me pasa que en mi generación estaba la Lillo, que se fue y ninguna otra, 

entonces tampoco es como que pueda ósea, La Vero, ósea, yo me llevo filete con la vero pero anda 

de intercambio, pero como las que han estado con una no me llevo muy bien y la vero que entro 

al equipo y me hice muy amiga de ella y bien. 

Entrevistadora: ¿Si no hubiese sido por el equipo tal vez las hubieses conocido o no? 

Entrevistada: Yo creo que no, por eso me da la impresión de que fue como bueno el equipo, 

porque somos muy distintas y no tenemos ningún amigo en común, entonces era muy raro, 

estábamos en la misma generación y no teníamos ninguna amigo en común, entonces era 

imposible que la conociera a menos que me tocara hacer algún trabajo con ella que igual es difícil. 

Entrevistadora: ¿Cómo crees que le viene al equipo esto de que hay jugadoras que juegan en la 

selección de la universidad o en clubes y las que juegan solo por FEN? 

Entrevistada: A mí me pasa que yo por eso entiendo la competitividad, el hecho de que uno esté 

en tantos equipos y que se dedique como pasionalmente a esto, igual cambia por, ahí es igual es 

duro perder, empatar, y dar lo máximo y que no ganes. Están acostumbradas a otro rendimiento, 

a que les vaya bien. Reconocen que no todas somos de su nivel, de todas maneras, yo nunca me 

sentí que me miraran mal o de alguna otra forma, pero si en ellas se nota la competitividad, si 

pierden el silencio después de los partidos es brutal, a pesar de que hayamos jugado bien y que no 

se haya dado el gol nomas como que es duro el final del partido. 

Entrevistadora: ¿Y hay colaboración en el sentido con las compañeras? ¿Así como poder 

descansar con una, poder hablar con otra sobre lo que pasa en el partido? 
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Entrevistada: Si, a mí me pasa que sí, yo de repente tengo mis dudas y les pregunto nomas, a 

veces me dicen como “Oye pancha has esto”. Como que hago mis dudas y ellas me responden, 

“No, Si, mejora esto”, entonces como que esta la disposición colaborativa de seguir mejorando. 

Entrevistadora: ¿Y cómo de hablar de los sentimientos ya más así como de descargo, así como 

pucha que lata, no sé, paso esto con rabia? 

Entrevistada: Yo como que nunca tuve tanta rabia ni tampoco soy tan buena como expresando 

lo que siento, entonces prefiero jugar y expresarlo ahí a empezar a hablar del tema, pero es algo 

personal. No sé si se dará o no se dará. 

Entrevistadora: ¿Y ahora tú crees que se armen grupos dentro de la selección? ¿O ya está más 

como grupo? 

Entrevistada: Yo creo que ahora, el grupo es más grande, antes era como muy cerrado, eran las 

viejas y las viejas y costaba meterse. Y yo después del viaje ya me metí un poco, y quizás por lo 

mismo no se puede que las mismas que viajamos integramos más a las nuevas, porque ahora las 

nuevas se llevan muy bien con las viejas y ahora el equipo es como... Ponte tú en los asados, antes 

en los asados se armabas grupitos, ahora no, es un grupo gigante y todas hablamos, entonces como 

que ahí es más integrado. 

Entrevistadora: ¿Entonces tú dices que había un grupo de las viejas y de las nuevas? 

Entrevistada: ¿Antes? Si, de todas maneras. 

Entrevistadora: ¿Y eran todas las por decirlo así, las antiguas, las que hacían esto o habían 

algunas? 
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Entrevistada: Yo no sé en verdad como era, ósea había miradas feas de parte de algunas, pero no 

sé, quizás es netamente intuición de una, pero igual quizás en parte es del entrenador, como que 

él tampoco no hacía nada para que esto mejorara. 

Entrevistadora: ¿Con respecto al tema del entrenador, da la impresión de que no huno ninguna 

despedida, fue como ya cambiemos el DT? 

Entrevistada: No nada, ninguna despedida, ninguna pregunta, nada. 

Entrevistadora: ¿No sé si a ti te pareció extraño? 

Entrevistada: O sea, fue raro, pero yo lo agradezco, ósea si no me hubiese gustado este 

entrenador, probablemente estaría preguntándome muchas cosas pero yo ahora estoy feliz con la 

entrenadora y siento que el equipo está mucho más integrado, como que las mismas chicas que 

llegan ahora por muy que no jueguen nada les gusta y se motivan por aprender, como que eso no 

se daba antes. Antes eras buenas o eras mala, y si eras mala te ibas. De hecho les tenían miedo, y 

decían como “que no soy muy buena para entrenar” y yo les decía “No tienes que ser seca es como 

para pasarlo bien, si por ultimo no te meten en el partido pero entrenar no es nada po”  

Entrevistadora: Entonces ¿tú sientes que en los entrenamientos también se daba esta dinámica? 

Entrevistada: ¿Antes?, Si, a mí me pasaba que tenía amigas que no se atrevían a ir a entrenar 

porque creían que las iban a mirar feo y no sé qué, pero ahora no po, de hecho ahora la merry, una 

compañera de la generación viene a entrenar por lo mismo, porque yo le dije que en verdad por 

ultimo no te meten a jugar. Y es más amigable, ahora llegan y no se sienten incomodas, antes una 

se sentía incomoda. 

Entrevistadora: ¿Y siguen con esta percepción o de a poquito se ha ido cambiando? 
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Entrevistada: No po, se ha ido cambiando, ahora se quedan po, como que lo pasan bien 

entrenando, antes no po. Yo por ejemplo mis primeros entrenamientos tampoco me sentía cómoda, 

generalmente todas como que trabajo en parejas eran siempre las mismas parejas, entonces tu 

decías como “no conozco a nadie”, te quedas con cualquiera, de repente te podías quedar sin nadie 

y te hacían patear al arco y en verdad tu no sabías patear. Como que igual pasabas vergüenza y 

como que no sé si sentías que te miraban raro, mal, en cambio ahora como que se acerca la misma 

chica y te dice como “pégale así”, “pégale acá”. No sé si su mentalidad cambio, o no sé en verdad, 

pero como que el entrenamiento es mucho más ameno, estar en el entrenamiento, ir a los partidos. 

Entrevistadora: ¿Y los entrenamientos son muy largos o muy cortos para eso? por ejemplo, ahora 

vemos como en los entrenamientos se pueden dar instancias para que el entrenamientos se haga 

más distendido, pero ¿La duración influye? 

Entrevistada: No sé si influye para hacer relaciones pero si yo creo que es poco entrenar, ósea yo 

sé que hay muchas que juegan por la chile y ahí entrenan harto, más entrenamientos duros. Quizás 

para los que no jueguen por la chile un entrenamiento y los partidos es como poco para hacer 

amistades de grupo, porque estay en otra po, estay jugando, estay corriendo, no hay tiempo para. 

Entrevistadora: ¿Y cuándo se ha puesto un segundo entrenamiento ha ayudado? 

Entrevistada: Me pasa que yo siempre tengo tope de horario cuando hacen el segundo 

entrenamiento asique he ido muy poco, como que fui y si como que generalmente eran las más 

nuevas las que se quedaban, entonces como que las propias nuevas se hicieron su grupito de 

salvataje o no sé, entonces no sé, como que eso siento. Como que es mucho más agradable que 

antes. 

Entrevistadora: ¿Cuáles son tus expectativas en el equipo? ¿Cómo para más adelante? 
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Entrevistada: No sé, a mí me pasa que ahora yo estaba buscando practica pro ejemplo y yo decía 

como, no sentía que fuera muy amiga del resto pero si por ejemplo, me dijeron como “oye me 

dijeron vas a hacer la práctica, yo quizás te puedo conseguir en esto o lo otro”, gente que ni siguiera 

está en el equipo ya. La Ale me dijo como “Oye quieres hacer la práctica, me dieron este dato, no 

sé si te tinca”, como que igual encontré bueno eso, que eran gente de la cual yo no esperaba nada 

a cambio, no había una cuenta por cobrar en el futuro, así como que oye somos compañeras de 

equipo, contrátame, simplemente aparecieron, simplemente re simpático. 

Entrevistadora: Entonces ¿Se mantienen las relaciones a futuro? 

Entrevistada: Por lo que vi ahora si, como que te reconocen, no hacen como que nunca te 

conocieron ni nada. 

Entrevistadora: ¿Y con estos recambios como de equipo que hay? 

Entrevistada: ¿Cómo que se van las viejas y entran nuevas? 

Si, puede ser una impresión personal mía pero encuentro que como cada 3 años hay un recambio, 

no sé si ¿a ti te pasa algo parecido? 

Yo creo que no me ha tocado vivir un cambio, yo llegue y están las mismas que ahora se van, de 

hecho creo que ahora se deberían ir las viejas, así que no lo he vivido mucho y aparte llegaron 

muchas nuevas que hay como súper buena química así que no veo como problemas en ese sentido 

Entrevistadora: En el sentido de la química ¿Crees tú que es mejor la química o la técnica, o tú 

crees que ahora se está buscando un equilibrio? 
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Entrevistada: Yo creo que debe haber un equilibrio, por algo uno juega en equipo, sino uno 

jugaría tenis o jugarías algo individualista, en cambio cuando hay equipo tienes que atreverte a 

decirle al resto como “Oye estás haciendo esto mal”, “Oye corre”, porque si es que no hay química 

entonces todos se tomarían todo mal, y terminarían todas peleadas con todas y como que nada 

fluiría, entonces encuentro súper importante que haya química y técnica. 

Entrevistadora: ¿Ahora esto se da más o siempre ha sido igual? 

Entrevistada: Yo creo que ahora se da más la química que la técnica. Antes todo era muy técnica, 

y no sé, yo creo que por lo mismo ya no hay tantos goles, antes era puro gol y era porque era 

netamente técnica, patearla de mitad de cancha y gol. Me pasaba que antes yo jugaba y no tocaba 

tanto la pelota, como que siempre eran las mismas que tocaban la pelota. Ahora es distinto, confían 

en ti y confían en las nuevas. Meten a una que no ha entrado nunca y le tiran la pelota igual. Como 

que en eso igual es distinto. Buscan integrar. Motiva a las chicas nuevas a querer seguir, Igual si 

te meten a un partido y no tocaste la pelota nunca, y pudieron haberte mandado un pase y 

prefirieron haberla mandado para afuera como que te desmotiva y ahora no se da eso, ahora te 

mandan el pase, te podrías mandar una cagada pero  

Entrevistadora: ¿Al final el cambio no se ha dado en el sentido como fuera de los espacios 

comunes sino también adentro? 

Entrevistada: Yo lo he sentido así 

Entrevistadora: ¿Aparte de la parte técnica la comunicación también ahora es mayor? 

Entrevistada: Ósea siempre, ósea como te dije, yo no hablo mucho dentro de la cancha pero si se 

comunicar más y si se cómo quizás no tanto en el juego, pero si se dan como “feedback” como en 



114 

el entretiempo, después de los partidos, e incluso antes del partido. Si te van a meter y nunca has 

jugado te dicen como los “tips” y eso no sé si se daba antes pero ahora como que se te acercan 

más, como que te motivan, esa es la palabra, están preocupadas de que te motives en el juego y 

que sigas. 

Entrevistadora: Y ¿tú crees que hayan jugadoras fantasma?, es decir, ¿jugadoras que cuando 

faltan realmente se siente como que hubiera un vacío? 

Entrevistada: Si, totalmente, hay unas que son extraordinarias pero, los mismos que hemos 

hablado cuando no están en los partidos, los entrenadores nos dicen que igual nosotros somos un 

equipo y puede que nos cueste un poco pero son un equipo que se puede comunicar y que puede 

sacar el partido adelante, igual es verdad, como que faltaron un par de chicas y hemos ganado 

partidos sin ellas y quizás antes nunca hubiéramos pensado que ganaríamos partidos en falte De. 

Entrevistadora: ¿falta creernos el cuento o de a poquito? 

Entrevistada: Yo creo que falta entrenamiento, igual las nuevas como que de repente faltaban las 

viejas y era su primer partido, entonces su primer partido e ir a ganar igual es difícil, están 

nerviosas, no sé. 

Entrevistadora: ¿Y cómo se vivía esta precuela del partido? ¿Antes se conversa o en verdad 

entran todas calladas? 

Entrevistada: O sea no sé, como que yo siempre entro concentrada a los partidos, entonces como 

que no hablo mucho, como que siempre hablo con las mismas, pero si siempre estando calentando 

se hablan como no sé que como “¿Cómo te fue en no sé qué?” “¿Estay pasando X ramo?”, no se 

habla como del partido, se habla como de la vida  
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Entrevistadora: ¿Y eso sirve? ¿Hablar de otras cosas en vez de hablar del partido? 

Entrevistada: A veces sí, cuando estay nerviosa, cuando en verdad necesitas porque de repente 

necesitas cosas o información con este ramo. Son al final como conversaciones que tienes con tus 

amigas. Como que no hay tanta instancia para hablar de esos temas. 

ANEXO 9. ENTREVISTA N°7 

Entrevistadora: por ejemplo una forma de partir podría ser ¿Qué es para ti la selección de 

futbolito de la FEN? 

Entrevistada: Para mí es un grupo que me distrae, o sea es un pasatiempo entretenido como extra 

programático que me saca un poco de la rutina y eso es lo que más me gusta, como el tema de la 

distracción y que estas como entre amigos y que es como entretenido la actividad en si, por que 

como que me gusta hacer deporte también.  

Entrevistadora: ¿Qué te llevo para estar en la selección? 

Entrevistada: Yo jugué futbol toda mi vida o sea jugaba por la católica. Jugué por la católica 

desde que iba en 7mo hasta 3ro medio después lo dejé y cuando entre a la U en algún minuto vi 

que era como entretenido el grupo era muy “choro” lo que hacían. Me metí al libre y del libre me 

invitaron a la selección y de ahí me quede. 

Entrevistadora: Y ¿Que te hizo quedarte? 

Entrevistada: Que era entretenido, que podía, me calzaba con el horario generalmente y no era 

como tan sacrificio. Era algo como que en verdad salía de lo programático y me distraía y era algo 

entretenido de hacer era más entretenido que ir al gimnasio también. 
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Entrevistadora: Y por ejemplo ¿Cómo te relacionas con las compañeras? 

Entrevistada: Con algunas tengo más relación que con otras, porque algunas son amigas mías 

desde antes de entrar a la selección y con otras creo que he forjado amistad dentro de la selección. 

Con las que menos me llevo no es porque me llevo mal sino porque no las veo no más o porque 

van poco. 

Entrevistadora: Y ¿tú crees que es el tiempo o el espacio lo que evita generar una relación? 

Entrevistada: Yo creo que es el hecho de que no todas van a entrenar, como que si fuéramos 

siempre todas si se podría formar más relación como de equipo y también como personales, pero 

si debe ser el tiempo porque con las que más van son como las que más he podido conocer. 

Entrevistadora: En ese sentido ¿qué esperarías tú de una relación entre compañeras de equipo o 

de este equipo por lo menos? 

Entrevistada: A ¿qué te refieres con una relación? 

Entrevistadora: Por ejemplo tal vez para mí una relación es simplemente jugar en la cancha, pero 

para ti que podría ser que es ser compañera de equipo qué es lo que hace que una persona tiene 

una relación contigo. 

Entrevistada: Ya es que es por lo mismo que te decía antes con las que he compartido como más 

dentro del equipo como y creo que si se formaron como relaciones, como extra, como invitarnos 

a los cumpleaños de repente a “carretear” de repente, no se “po”, meternos a otras ligas ¿”cachai”? 

Como tenerle más ganas que sea como extra (…) extra futbol solamente. Así que yo creo que (...) 

bueno y también creo que también las instancias que se dan como los asados como lo que sea que 

también ayuda a formar relaciones con todas. 



117 

Entrevistadora: Y eso ¿cómo se ve en la cancha? 

Entrevistada: Yo creo que es como muy mega importante, las personas como que al final 

mientras más se conocen más (…) mejor juegan, eso como que siempre pasa es como raro, pero 

pero suele pasar que tú le das pases a tus amigas como que tu “cachai” bien donde va a correr tu 

amigo como que lo conocí que que le adivinas lo que va a hacer jugando. 

Entrevistadora: En ese sentido ¿la FEN cumple este requisito? Selección. 

Entrevistada: Yo creo que en gran medida si pero le falta como como formarse más como equipo 

yo creo o sea le falta más compromiso de las jugadoras. 

Entrevistadora: Y eso es (…) ¿por qué podría ser? 

Entrevistada: Yo creo que es porque, porque, bueno nuestro equipo es por ejemplo súper diverso 

hay gente que está trabajando, hay gente que es “mechona” entonces igual las realidades tan 

distintas que dificulta que, no se “po”, que todas podamos ir el mismo día que todas podamos ir a 

entrenar ese día, que todas, que calcen los horarios entonces eso (…) 

Entrevistadora: Entonces es ¿cómo el contexto lo que impide (…) lo que dificulta un poco? 

Entrevistada: Yo creo que si porque todas llegaron ahí porque les gusta jugar futbol, entonces yo 

creo que si es el contexto 

Entrevistadora: Y si tú tuvieras que decir con es el objetivo de la organización 

Entrevistada: De futbolito? 

Entrevistadora: Si 
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Entrevistada: Eee (…) no se está difícil la pregunta, no sé, yo creo que es formar un equipo que 

representa a la universidad que aparte (…) es que no se la universidad igual como que busca hartas 

instancias como deportivas yo creo que dentro de la chile es la facultas que más desarrolla el lado 

deportivo. Entonces yo creo que va por ese lado como formar un equipo también de futbol y que 

nos vaya también bien deportivamente como a la facultad (...) 

Entrevistadora: Y en ese sentido ¿hasta dónde tomarías tu que es la selección de futbolito? como 

¿qué es lo que está inmerso? por decirlo así  

Entrevistada: Ya como que no entiendo 

Entrevistadora: Como los limites 

Entrevistada: Los limites ¿según qué?… ¿cómo que es lo que define? 

Entrevistadora: ¿Qué es para ti la selección de futbolito quienes lo componen? 

Entrevistada: A ya lo componen la facultad, las alumnas de la facultas, bueno la FEN también y 

eso como que la Chile es otro equipo aparte el equipo que tiene como universidad es como muy 

diferente al futbolito de FEN 

Entrevistadora: Y en ese sentido ¿la universitaria influye en algo en (…)? 

Entrevistada: ¿Las que son seleccionadas de la universidad? 

Entrevistadora: Por ejemplo 

Entrevistada: Yo creo que si o sea bueno primero que nada suben el nivel general del 

entrenamiento, yo creo que eso es positivo porque igual se necesita tener gente de quien aprender 
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como que este más forjada en el tema (…) yo creo que si influyen e influyen de manera positiva 

tener gente de ese nivel ayuda a todo el resto a superarse y a mejorar como equipo.  

Entrevistadora: Y tu dentro de eso ¿ves alguna estructuración dentro del equipo así como alguna 

división de tareas? 

Entrevistada: Si 

Entrevistadora: O ¿lo ves como un equipo homogéneo? 

Entrevistada: No yo no lo veo como un grupo homogéneo o sea yo creo que avanzamos hacia 

ser un grupo más homogéneo, pero yo creo que actualmente hay una base de que es la gente que 

está más comprometida, que es la titular al final, y que se notan que se conocen más y después 

están las otras personas que se están incorporando o que se han ido incorporando más lento, pero 

yo creo que las que forman la base son indispensables. O sea yo creo que si se llega a ir, lo que va 

a pasar ahora que se van a ir varias que son como la base del equipo, yo creo, que igual podría 

destruir un poco el equipo en sí. Hay que, como, hacer en este periodo ojala hacer un equipo más 

homogéneo para que no sea tan duro que se vaya como la base del equipo o gran parte de la base 

del equipo. 

Entrevistadora: En ese sentido ¿tú crees que se está haciendo algo como para afrontar este 

cambio? 

Entrevistada: Yo pienso que sí, yo pienso que hay jugadoras que son más chicas que todavía les 

queda harto tiempo en FEN y que también forman parte de esa base y que ellas si se han ido 

consolidando mucho y estas son al final las que están ayudando que no se destruya tanto como el 
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equipo en sí y también las otras más grandes las veces que van a entrenar enseñan a las nuevas o 

tratan de incluirlas. 

Entrevistadora: Y ¿dónde te ves tú en esta posición? 

Entrevistada: Yo creo que yo soy de las que se están como incluyendo, no sé si, no creo que 

forme parte de la base porque en realidad por temas de tiempo no he podido ir tanto, pero yo creo 

que sí, yo soy parte de los que se están como incorporando como al futbolito de FEN. 

Entrevistadora: Una pregunta rara, pero ¿ese grupo es más homogéneo que el otro? El que se 

está incorporando 

Entrevistada: Yo creo que igual si porque (…) o sea no, es más homogéneo en qué sentido (…) 

porque si es más homogéneo en cuanto a futbol, yo creo que el nivel no es tan disparado como el 

grupo anterior, yo creo que son todas como parecidas como juegan entonces el grupo puede ir 

avanzando más homogéneamente, pero no sé si en tipo de persona, en personalidad no sé si es más 

homogéneo. 

Entrevistadora: Y ¿tu sientes que el equipo más titular pasa de alguna manera emociones al que 

viene ahora? 

Entrevistada: Yo creo que ellas están muy comprometidas con el equipo y todo el tiempo que 

fueron parte del equipo también lo estuvieron entonces igual dejan como un legado al resto del 

equipo para, como en el tema de compromiso yo creo que eso si es importante porque al final a 

todas nosotras nos queda responder por el equipo porque ellas respondieron muy bien. Entonces 

si es que nosotros, nosotros no es, es una presión positiva a hacer las cosas bien con lo que queda. 

Entrevistadora: ¿Cómo pasaron eso?, ¿cómo sientes que se hicieron pasar esas cosas? 
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Entrevistada: Yo creo que se nota ellas son muy entusiastas en verdad todas trabajan y les 

complica un montón venir y vienen igual, onda a los partidos y vienen igual, pueden estar cansadas 

y vienen igual. Entonces al final ver ese compromiso como que te hace tener que comprometerte. 

Entrevistadora: Pero es que (…) como que lo pienso en tu posición (…) y tú como que igual vas 

a los partidos y no todas las chiquillas van a los partidos. Entonces no sé si la vida que uno vive 

de las que van, independiente de cuanto uno juegue o no, pude ser muy distinta a la vida que uno 

tiene en los entrenamientos. 

Entrevistada: Si yo creo que en estos momentos si es muy distinto o se a los entrenamientos no 

son nada que ver a los partidos, porque a los partidos generalmente van todas las titulares y a los 

entrenamientos no, entonces, pero eso se entiende por qué es en realidad es porque ellas ya están 

como (…) no pueden venir no es porque no quieran, creo yo. 

Cómo se ve eso, yo creo que el nivel del entrenamientos si hay otra dinámica, los partidos igual 

son más serios porque son partidos, obviamente, entonces hay que tomárselos más serios, pero si 

yo creo que en los entrenamientos igual se están formando como lazos como importantes y yo 

creo que eso ayuda a cuando se vayan las titulares siga habiendo un equipo bien formado como 

que siga en futbolito. 

Entrevistadora: Porque de todas maneras ahora se vienen los JOE 

Entrevistada: Si 

Entrevistadora: Y en los JOE no van a estar las titulares 

Entrevistada: No 
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Entrevistadora: Entonces como que de repente, no sé si el equipo se da cuenta del desafío que se 

viene. 

Entrevistada: Yo creo que nadie se lo ha tomado tan enserio, pero yo creo que en su momento si 

va a responder el equipo nuevo por decirlo de alguna manera aparte hay como un compromiso 

también con la Bárbara y nadie quiere dejarla como sola, entonces yo creo que si el equipo nuevo 

va a responder. 

Igual el año pasado fue como un año de consolidar el equipo nuevo e igual se vio en la cancha 

Entrevistadora: Y tomando a la Bárbara ¿qué representa ella para ti o en el equipo como la ves 

tu a ella en el equipo? 

Entrevistada: La DT es muy comprometida con el equipo, de verdad yo creo que se la juega 100 

por el equipo y yo creo que ha hecho un papel muy importante o sea ella siempre intenta de 

incorporar a todos los que quieran jugar más que lo bueno o malo que son, porque yo creo que es 

por lo mismo, porque sabe que necesitamos un equipo nuevo que se forme y (…) pero yo creo que 

si necesita ser un poco más estricta para consolidar un poco más al equipo por que como que nunca 

se enoja, entonces si nunca se enoja como que hay de libertad de acción. 

Entrevistadora: ¿Tú crees que el equipo está un poquito congelado? 

Entrevistada: ¿A qué te refieres con congelado? 

Entrevistadora: Como que hemos estado en un estado de como igual o ¿hemos evolucionado? 
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Entrevistada: Yo creo que las antiguamente no han evolucionado, las nuevas si o sea yo 

personalmente encuentro que he mejorado y personalmente creo que al conocer mas a mis 

compañeras puedo aportar más en la cancha. 

Entrevistadora: Pero no solo en el plano futbolístico, técnico, sino que también cómo equipo. 

Entrevistada: A no yo creo que antes estaba más consolidado o sea yo creo que se consolidaron 

mejor el equipo que se está yendo a lo que nosotras nos hemos logrado consolidar que es el equipo 

que se está quedando. Así que en ese sentido (…) al final son como dos equipos, yo lo veo igual 

como dos equipos separados  

Entrevistadora: Pero y esa consolidación ¿qué implicaría? 

Entrevistada: Yo creo que implicaría que mejoráramos, de todas maneras, en todo sentido que 

mejoráramos como equipo de forma humana y de forma deportiva o sea yo creo que es necesaria 

esa consolidación. 

Entrevistadora: ¿Hay alguna experiencia que te haya marcado en el equipo? 

Entrevistada: ¿Ahora? 

Entrevistadora: En general, si yo te preguntara algo que te llamara la atención 

Entrevistada: Alguna experiencia así ¿cómo algún hecho puntual? 

Entrevistadora: Hay algo que te salta a la mente así que te gustaría contar 

Entrevistada: No, la verdad no, no se me ocurre. 
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ANEXO 10. ENTREVISTA N°8 

Entrevistadora: Todo esto es confidencial lo único que se va a transcribir la entrevista sin 

nombre, sin nada  

Entrevistada: A ya 

Entrevistadora: Entonces la gracia es que sea lo más transparente posible  

Entrevistada: Si obvio 

Entrevistadora: y que sea sólo de lo que tú piensas 

Entrevistada: Desde mi perspectiva 

Entrevistadora: Claro, o incluso hasta puede ser dependiendo si tú lo consideras necesario lo que 

tú crees lo que otros piensan porque sigue siendo tu perspectiva 

Entrevistada: A ya 

Entrevistadora: Entonces todo lo que consideres relevante va a importa 

Entrevistada: A ya, dale no más 

Entrevistadora: Yo creo que lo más fácil para empezar es ¿cómo tú le explicarías a alguien la 

selección de la FEN la de futbolito? 

Entrevistada: ¿Cómo la explicaría? 

Entrevistadora: Si, ¿qué es para ti? Si tuvieras que explicarla a una persona que no conoce nada 
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Entrevistada: Bueno la selección de FEN es básicamente un grupo de niñas con conocimientos 

básicos de futbol, que comparten como intereses comunes que es jugar a la pelota, este un grupo 

está compuesto por niñas que realmente saben jugar a la pelota y otras que están recién 

comenzando, y ahí se hace una mezcla representa a esta facultad.  

Que en verdad todos estos años hemos ganado bastantes cosas, hay como una tradición por atrás 

no es cualquier cosa jugar por FEN, hay como historia detrás que siempre tratamos de respetar. 

Entrevistadora: Y ¿esa historia cómo pesa? O ¿cómo la vives tú? 

Entrevistada: Yo la he, yo bueno, me ha tocado estar por varias generaciones cuando era 

“mechona” habían jugadoras que realmente llevaban tradición casi en la sangre como que más que 

un partido de futbol es como que te enfrentaras a otra facultad y no es que uno lo quería o no hay 

una rivalidad, entonces como que pones dentro de como de tu cabeza que no puedes perder 

simplemente como porque sí sino que hay que seguir esta tradición que hemos ganado 

constantemente dejar bien puesto el nombre de la universidad o sea de la facultad… 

Entrevistadora: Y en ese sentido ¿cómo se relaciona la facultad con otras facultades? 

Entrevistada: Yo creo que la relación con otras facultades es bastante mala, ha ido evolucionando 

con estos últimos dos a tres años yo creo, ha cambiado un poco la generación de niñas que juegan 

pero hace 4- 5 años era muy mala. Hay una rivalidad tremenda sobre todo con la facultad de 

Gómez Milla y buena las otras siempre nos tienen sangre en el ojo. Es difícil la situación ha 

mejorado, pero siempre hay comentarios por detrás. 

Entrevistadora: Y la relación dentro del equipo ¿se ve afectada por eso? 
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Entrevistada: No, no (…) No en verdad ahora el equipo está (…) bueno cuando hubo el cambio 

de entrenador, primero estuvo Mauro luego la Barb, el Mauro era como todo más concreto era 

más futbol, yo creo, cuando la Barb llego le dio como más cercanía a las niñas de la misma facultad 

que se integraran con el equipo antes no existía eso éramos 8 las que llegábamos a jugar, 8 

jugábamos nos íbamos no teníamos cambio ni nada porque de afuera nos veíamos como un equipo 

súper cerrado y las niñas les daba prácticamente miedo entrar al equipo eso, a mí me llegaron 

varios comentarios de ese estilo y en verdad nos pasó un poco la cuenta porque estábamos sacando 

la cara las que éramos no más “cachai” 

Entrevistadora: Y ¿el cambio de entrenador fue un golpe muy fuerte o solo en sentido estructural? 

Entrevistada: Yo creo que bueno para más futbolista, a mi percepción, yo hubiese preferido que 

el mauro siguiera creo que él tiene más carácter sabe más de futbol él juega, no sé, para mí como 

futbolista en verdad que tengo más experiencia que las otras niñas que han llegado la Barb le dio 

como algo mas femenino al equipo y con la imagen de ella como que empezaron a llegar más 

niñas al equipo, como que ella también esa empezando es como todo más paz, así como (…) pero 

se ha mejorado a ella también le ha tocado una buena generación de futbolista el mauro también 

la tubo. Pero por cosas del futbol no pudimos ganar todos los campeonatos con él, seguramente a 

él se lo exigían también, o le quisieron dar un refresco al equipo. 

Entrevistadora: En ese sentido ¿hasta dónde llega la FEN? 

Entrevistada: ¿Cómo? 

Entrevistadora: Por que el cambio de DT no paso por nosotras 
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Entrevistada: No “po”, a no ser que alguien lo haya pedido porque todas sabemos que antes de 

hacerse el cambio había gente que tenían conexiones con quienes tomaban las decisiones 

Entrevistadora: Es algo que no se sabe 

Entrevistada: pero según mi perspectiva que se le quiso hacer un refresco al equipo, empezar de 

0 “cachai” 

Entrevistadora: y en este sentido si uno habla de la estructura del equipo, ¿el equipo estaría 

compuesto por el DT y las jugadoras como que esa es la limitante del grupo o es más grande que 

eso? 

Entrevistada: No yo creo que en la actualidad es DT y las jugadoras, ya no, no existen como (…) 

otras fuerzas que podríamos decir que impulsan al equipo que antes era Javier Chacón que antes 

iba a los partidos de FEN y quizás a algunos entrenamientos de repente gritaba más que el mismo 

DT “cachai”. Ahora no se ve eso como que a la Barb le dejaron totalmente la responsabilidad del 

equipo y lo han hecho bien en verdad como que ha tenido buenos resultados. 

Entrevistadora: Y mencionaste harto el rol como de futbolista ¿cómo eso afecta en tu desempeño 

en la selección o como tú vives la selección?  

Entrevistada: Uf (...) Para mí la selección de FEN es súper importante como que con los años 

parte de las que se fueron , que algunas eran bien amigas mías y todavía son amigas me traspasaron 

eso como que uno llegaba “mechona” y te tomaban y te decían: “oye nosotras somos así cachai, 

tenemos que dejar bien puesto el nombre de la selección, de FEN, como que tal gente nos 

critica…” como que uno de repente escucha esas cosas, pero si no las viven nunca los vas a poder 

tomar como verdad absoluta y como durante todos esos años el cariño por la selección es súper 
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grande porque se han pasado altos y bajos más de las cosas que uno pase por las afuera de la 

universidad o aquí mismo por la exigencia académica, como que el futbol es como una vía de 

escape (…) en ese sentido le tengo harto cariño al equipo, no sé si va para allá tú pregunta o más 

para el tema académico. 

Entrevistadora: Pero ahora que traes el tema académico ¿es un conflicto el poder lidiar como 

entre los dos o son complementarios? 

Entrevistada: O sea en mi caso yo siempre estoy en las elección de la universidad y con FEN 

“po” y además juego ligas con mis amigas entonces el tema siempre fue súper difícil para mí y yo 

siempre tire para el lado del futbol y me paso la cuenta, pero yo creo que los dos primeros años de 

la universidad a parte de tomar menos ramos me eche ramos por no tener esa experiencia “cachai” 

y después me fui dando cuenta que había que en verdad de repente priorizar, bueno ahí uno mismo 

va calculando hay ramos que no te exige mucho en verdad y puedes dejarlos por ir a un partido 

“cachai”. Cuando yo llegue iba a todo así yo no filtraba nada, nada, entonces como que ahí fui 

aprendiendo y ahora como que en verdad los estudios siempre primero y ya estoy rematando la 

carrera entonces no. 

Entrevistadora: Y ¿sientes que te afecta el participar en la selección universitaria como participar 

en la selección en FEN? 

Entrevistada: Afecta en ¿qué? 

Entrevistadora: En cualquier sentido en tus relacionas con las jugadoras, en tu desempeño en 

como tú ves el equipo o ¿son cosas totalmente independientes? 
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Entrevistada: Yo creo que ayudada mucho en el sentido del roce que uno tiene, el roce como de 

requisitos como físicos, técnicos. La selección de la universitaria te ayuda mucho, pero como que 

no hay conflictos es como un plus eso de estar en la universitaria “cachai”, porque llegas con mejor 

nivel a enfrentar los partidos. Ahora uno llega con buen ritmo pero las niñas de la selección de 

FEN no están en la misma sintonía son algunas, no se serán 3 o 4 “cachai” y como que ahí de 

repente uno tiene que lidiar con eso (…) pero en general se le pone harto empeño el, las niñas que 

están recién entrando le ponen harto empeño porque saben que estén en un nivel como más bajo 

“cachai”. 

Entrevistadora: ¿Tú ves como una diferencia a parte de como la física entre las chicas que están 

en la universitaria de las que no? 

Entrevistada: Si “po” hay diferencias tremendas, en todo caso en la selección universitaria no 

son todas futbolistas “cachai” yo creo que la mitad a seguido una carrera futbolística de más de 10 

años una cosa así “cachai” o de 8 años hay otras niñas que recién están empezando. De hecho hay 

una de FEN parece que es la Consu, la Consu ella va a entrenar por la universitaria en verdad lo 

único que puede pasar es que mejore, verdad nada más, allá la recibieron bien ningún problema. 

Entrevistadora: Y las relaciones interpersonales entre estos grupos o entre las chiquillas en 

general 

Entrevistada: ¿En la universitaria o en la selección? 

Entrevistadora: en la selección de FEN 

Entrevistada: La relación no se hay algunas que son amigas otras son compañeras de generación 

otras que no se hablan mucho. Mi relación con las demás son compañeras de equipo no más de 
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repente con algunas me toco con algunas en una clase, actualmente, porque antes tenía mi mejor 

amiga que jugaba conmigo y era distinto porque había más confianza, ahora todo es más pacífico. 

Cuando tu juegas con amigas tú le das el margen que te digan cosas y tú digas cosas es diferente, 

la presión es diferente igual “po cachai” 

Entrevistadora: ¿Cambio mucho el contexto en ese sentido el de la FEN? 

Entrevistada: El cambio de generación, si se va a notar mucho más el otro año porque se van a ir 

muchas de las que entraron conmigo, se va la Dani Zamora, la Pinpas, la Tati y la Carito, y la 

Pescado. Y ellas son de las que vienen, las que veníamos hace tiempo “po”, si, va a cambiar 

totalmente cachai. 

Entrevistadora: Y en ese sentido (…) primero ¿cuál sería el objetivo de esta organización como 

deportiva?  

Entrevistada: Como del (…) 

Entrevistadora: Por ejemplo tú si dijeras cual es el objetivo de la FEN de la selección de FEN 

¿cuál sería? 

Entrevistada: El objetivo es siempre es ganar todos los partidos, los JOE y los TIF, eso (…) 

Entrevistadora: Y ¿tú crees que eso se sigue manteniendo como el objetivo principal? o ¿el 

contexto ha cambiado un poco el objetivo del equipo? 

Entrevistada: Yo creo que con el tiempo ha pasado que está un poco menos competitivo que 

antes, yo no sé, bueno yo sé que a la Barb no le gusta perder por ningún motivo “cachai”, a ningún 

entrenador le gusta que su equipo pierda, pero me entraría a preocupar si la selección de FEN 
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pasara a ser como una organización como una actividad extracurricular, que quedara ahí no más 

“cachai”, que es de ser una selección competitiva por que los otros equipos están avanzando a 

pasos agigantados todos los años están llegando diferentes niñas. Pero si se mantiene este ambiente 

competitivo no debería haber problemas con este objetivo “cachai” 

Entrevistadora: ¿Tú todavía mantienes relación con las chiquillas que se fueron de la generación 

anterior? 

Entrevistada: Si “po” 

Entrevistadora: Y de alguna manera ellas te han contado algo ¿influencia en algo en tu 

desempeño actual en FEN o como lo que tú haces lo que tú vives? 

Entrevistada: No, yo creo que lo que ellas me tenían que enseñar ya lo hicieron no se guardaron 

nada tampoco. Porque cuando uno está en equipo espera que la otra se comporte igual o mejor que 

tú y para eso te tienen que traspasar un montón de experiencia “cachai”, de datos, pero la pega de 

ellas como ex seleccionadas como que conmigo yo “mechona” ya está hecho ahora es una relación 

de amistad no más. 

Entrevistadora: Y ¿hay algo que te ha marcado acá mucho? 

Entrevistada: ¿En competencia? 

Entrevistadora: Algo que a ti te haya llamado la atención o una imagen que salte. 

Entrevistada: Siempre recuerdo las semi finales y las finales, las victorias y las derrotas como 

que he estado en los dos lados “cachai”. 

Entrevistadora: Y ¿qué te provoca? 
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Entrevistada: Me dan ganas de mantener como, de seguir ganando es como una adicción, pero 

igual se extraña un poco como las que estaban antes, aunque el ambiente quizás no siempre fue lo 

mejor era distinto, era muy distinto que ahora. Ahora las niñas ni siquiera se putean dentro de la 

cancha algo, no sé, básico futbolístico es todo como te dije (...) ahora todo es más, como todo es 

como un ambiente más tranquilo.  

Está bien no digo que está mal, pero de repente se requiere un poco más de actitud sobre todo de 

la entrenadora yo he visto que le falta más carácter en ese sentido. Antes no, era a “cagar onda” 

yo me acuerdo que antes si había que putearse adentro nos “puteabamos” si alguien se equivocaba 

o el Mauro, el Mauro me acuerdo que. Bueno el mauro sigue siendo, está ligado a la selección 

universitaria es otra la exigencia “cachai” 

Entrevistadora: ¿Tú crees que se ha perdido eso o es que el cambio generacional fue muy fuerte? 

Entrevistada: Si, si Yo creo que el cambio de generación fue muy fuerte porque las niñas que 

estaban tenían como muy impregnado el tema de la selección de verdad lo vivían como vivían 

como muy a full la selección de la FEN. 

Entrevistadora: Y ¿por qué tú crees que a ti te quedo esto y a las otras no? ¿Qué no se hiso que 

esta sensación no se pudo pasar a esta generación nueva? 

Entrevistada: O sea mira la generación la actual hay varias niñas que comparten, yo creo que 

comparten lo mismo que yo que son las que se van a ir o sea yo congele un año completo estoy 

desfasado un año con ellas yo debería haber salido ya. Pero ellas lo tienen muy en ellas o sea yo 

no he visto cambios 

Entrevistadora: Y ¿de las nuevas? 
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Entrevistada: Yo creo que es muy difícil, yo creo que casi nada de tradición en ellas. Así como 

que está súper difícil es un poco triste la situación encuentro. 

Entrevistadora: Pero ¿qué crees tú que se dio? ¿No fuimos capaz de pasar esto o hubo muchos 

cambios en el grupo o es que la personalidad o no se? 

Entrevistada: Eso yo creo que la personalidad del equipo cambio mucho, por los nuevos ingresos 

podríamos decir “cachai”. Y el cambio de hecho de las antiguas yo creo que pal otro año voy a 

quedar yo no más, no sé si tú para el otro año vas a seguir, de las antiguas no quedaría nadie más 

después vendría la Tess y la Tess (…) 

Entrevistadora: La Tess la generación de la Tess, la Pancha Moller y la Vero  

Entrevistada: A esa generación yo la veo como (...) como que si ganamos bacán pero si no 

ganamos buta, pero como que no hay algo fuerte. 

Antes eso era como (...) era como un brocado también por las otras selecciones había como más 

rivalidad entre las viejas se puteaban o sea yo me acuerdo que los partidos con Juan Gómez Milla 

eran terribles (…) o sea no voy a decirlo pero (…) 

Entrevistadora: Se decían de todo 

Entrevistada: Hasta el entrenador te gritaba, pero espero que eso no nos pase la cuenta más 

adelante 

Entrevistadora: Como que eso se ha olvidado un poco en el grupo 

Entrevistada: Es que eso no lo han vivido en verdad, no (...) los partidos con Juan Gómez Millas 

no son lo mismo cantaban, con bombos, banderas. Ahora las niñas (…) sería muy extraño que 
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pasen la Pancha, la Vero y que les griten de todo o sea esa cuestión ahora no se ve nada ahora. 

Antes existía eso no quiero decir que era bueno, pero era más entretenido era como más realidad 

futbolera podríamos decir. 

ANEXO 11. ENTREVISTA N°9 

Entrevistadora: lo más fácil es que si tú tuvieras que explicarle a alguien qué es el equipo de 

futbolito femenino de la FEN, ¿cómo se lo contarías? 

Entrevistada: ya, o sea pero como, ya o sea somos un grupo de niñas de la universidad, que yo 

creo que más que ser buenas para el futbol, o algo así, como que están interesadas no más en jugar 

futbol quizás en un nivel más competitivo, pero sin la intención de ser más competitiva “cachai”. 

Como que al final las niñas van a pasarlo bien, a jugar, a vivir experiencias que no se viven en una 

liga porque al final estas representando a tu casa de estudios, que es algo así como que de más 

valor pero que al final todo recreativamente. Yo creo que son muy pocas así como que las que se 

matan y como que les duele como que viven el equipo, pero yo creo que eso. Es un nivel 

competitivo peor dentro de lo que cada uno lo siente. 

Entrevistadora: Si tuvieras que definir un objetivo para esta como compañía ¿Cuál sería? 

Entrevistada: Es que yo personalmente soy muy competitiva, entonces para mí, mi objetivo es 

ganarlo todo, pero más que ganarlo también es hacer equipo o sea yo estoy muy ahora en este 

momento en hacer equipo se viene un recambio muy muy grande, pero con las que estamos acá. 

Como que yo quiero ganar todo pero ganarlo bien no ganarlo solo con futbol que como lo fue el 

año pasado pero también ganarlo fuera de la cancha “cachai” 

Entrevistadora: ¿Cómo sería eso de ganarlo bien? como ¿qué comprendería? 
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Entrevistada: Primero conocernos como equipo, conocernos entre todas (…) querer venir a 

entrenar y querer compartir con el resto, y reírnos, y que venir a entrenar tu estés pendiente que 

sea como “¡Oh! que rico, que bacán, quiero que entrenemos” y que es imposible que armemos un 

grupo y que sea un de la universidad. Pero que sea como que casi como que almorcemos juntas en 

la universidad, como que “oye yo tengo problemas con este ramo” “dale yo te ayudo” “filete”, 

como que sea un equipo. Que los partidos lo ganemos por el cariño que le tenemos a la otra y que 

no perdamos el balón no por nosotras vernos mal sino porque no queremos que la otra tenga que 

correr extra (...) que eso (…) que sea como (…) que sea como un sentimiento de equipo lo que 

nos mueva. 

Entrevistadora: Y tú ¿crees que eso se ve reflejado en las relaciones entre las personas dentro 

del equipo? 

Entrevistada: Yo creo que actualmente no, o sea yo creo que todas nos llevamos bien, nos reímos, 

tiramos la talla de vez en cuando, pero creo que no nos conocemos o sea yo sé su nombre y que 

estudia comercial y no sé nada más que eso, no se dé su familia, no sé cuáles son sus sueños sus 

metas por que estudian acá, yo creo que eso es algo súper importante, que les gusta que no, yo no 

sé si hay niñas que les gusta que les griten en la cancha que las apoyen o que (….) y creo que eso 

es muy importante, creo que al final. A mí me ha tocado jugar en equipo que es así la cosa y no 

hay nada mejor que eso que querer ir a entrenar que querer jugar que que al final (…) 

complementarnos “cachai” 

Entrevistadora: ¿Tú encuentras el grupo vive vidas distintas dentro y fuera de la cancha? 

Entrevistada: Si de todas formas acá estamos entrenando, pero no estamos cine por ciento con la 

cabeza en entrenamiento sino que algunas tienen prueba otras quieren ir a almorzar o cualquier 
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cosa. Si lo pasamos bien yo creo que nadie viene acá encontrar de su voluntad, pero no creo que 

todas estamos sintonizadas como respecto a objetivos, que ese es el tema yo creo que quizás hay 

muchas que ni siquiera saben de los JOE “cachai”, entonces no tenemos un objetivo en común que 

nos mueva a todas en busca de eso. 

Entrevistadora: Y en ese sentido ¿quiénes comprenderían la selección? Las jugadoras… no sé, 

¿hasta dónde como llega este grupo?, ¿quién lo conforma? 

Entrevistada: ¿Cómo? De… 

Entrevistadora: En términos de estructura, por ejemplo a la Barb… ¿va más grande o va más 

chico? 

Entrevistada: Yo creo que igual el problema actual de la selección es que están las viejas que han 

jugado toda subida en la facultad y yo creo que muchos de los triunfos que hemos obtenidos como 

que se los debemos a ellas “cachai” entonces la Barb no puede llegar y no citarlas “cachai”, pero 

esta como por un lado (…) bueno la Barb que es la entrenadora “cachai” que yo encuentro que 

ella es muy buena persona y todo, pero como que también nosotras mismas no hemos definimos 

que queremos ¿formar?, ¿competir? “cachai” y son cosas que si se pueden hacer al mismo tiempo, 

pero igual es peludo “cachai”. Entonces esta por un lado eso y después están las viejas que no las 

van a dejar de citar por eso, pero por el otro lado no conocen al resto de las niñas entonces es muy 

difícil (…) ya lo vimos el fin de semana pasado cuando la Barb dijo “ya ¿alguien quiere decir algo 

respecto al partido?” Yo no quería hablar ahí porque mi mensaje no va hacia ellas mi mensaje 

tiene que ir a las que están acá “cachai” porque ellas ya van a jugar y esto es lo último que les 

queda “cachai”. Pero si hay que decir algo si hay que decir oye hagamos equipo cualquier cosa es 

con las niñas que están acá “cachai”.  
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Entonces hay como dos equipos: el equipo que ya se está yendo que vendrían siendo las que 

jugamos los TIF y el equipo que se vienen las cosas importantes “cachai”, que son las que 

entrenamos acá y que se nos viene los JOE. Y yo creo que la parte importante es como sintonizar 

al equipo que entrenan acá porque este es el equipo que va a jugar los JOE y es el equipo que va 

a seguir ahora cuando ya se van las grandes, ya las grandes es por compromiso por cariño por 

todo, pero seria y yo creo que incluso con ellas (…) Yo no sé cómo habrá sido antes cuando 

jugaban ellas que mojaban la camiseta y todo, pero como que siempre en FEN ha predominado el 

futbol y no tanto el equipo creo yo, y creo que ahora sería bueno que fueran las dos cosas. 

Entrevistadora: ¿Tú crees que se está haciendo esa transición o todavía esta como la idea pero 

no como la…? 

Entrevistada: Es que yo creo que todavía no estamos en la transición, porque yo creo que de las 

que jugamos actualmente somos pocas las que vamos a seguir “cachai” y yo creo que (…) no se 

“po”, yo lo veo como ya yo ahora puedo perder una pelota y tirarla para arriba y sé que la Dani 

puede llegar y probablemente va a ser gol, pero en un año más, en un semestre más, no va a ser 

así “cachai”. Entonces yo creo que es una transición que pocas sienten por que muy pocas les ha 

tocado jugar, muy pocas de las que estábamos el partido el sábado ¿cuantas entrenamos? ¿Cuatro? 

“cachai”. Entonces es una transición (…) como que todas saben que hay una transición, pero muy 

pocas saben el sacrificio que conlleva eso, por un lado es mejor, por un lado yo creo que es mejor 

que se vayan las grandes porque ya por fin vamos a poder concretar un equipo, pero por otro lado 

para la gente que es una competitiva de mierda como yo y que yo lo paso mal perdiendo como que 

me estresa como que me pone nerviosa estar en la instancia de los JOE donde ya (…) no se “po”, 

yo lo veo así (…) ponte tu yo siento que el año pasado yo igual era “mechona”, pero este año igual 

siento el equipo encima “cachai”, porque si bien no soy de la mejor del mundo y no soy buena, 
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según yo, si soy como de las buenas dentro de acá de la facultad entonces siento que hay una 

responsabilidad en mí, en la Cami Fer, quizás en la Cate también en ti si estas al arco, pero somos 

pocas como que (…) la Lore mas o menos, yo personalmente siento que es pecho frio como que 

va a jugar no más, pero siento que somos como algunas que son los piares y siento que somos los 

que nos tenemos que mover para que la maquina funcione y funcione mejor. 

Entrevistadora: En ese sentido ¿el equipo se ve inconexo o es que todavía estamos en un estado 

de desorden? 

Entrevistada: Eso yo creo que todavía estamos en un estado de desorden, como que yo siento que 

podemos lograr muy bien conectarnos y hacer las cosas muy bien, y quizás es parte del proceso 

caernos equivocarnos perder quizás está bien “cachai” para que abramos los ojos estaría mal 

pensar que, estaría mal decir ya ganamos, ganamos los partidos sin las grandes ya y ahora estamos 

bien, no. Quizás es como parte del proceso como caerse pero yo creo que va a llegar un punto que 

todas vamos a cachar como ya pongámonos las pilas entrenemos. Yo creo que cada una va a sacar 

ahí su parte de líder y todo eso. Yo creo que va a funcionar el tema es cuanto nos vamos a tardar 

en funcionar “cachai”. 

Entrevistadora: En ese sentido ¿los JOE que representarían para ti ahora? 

Entrevistada: ¡Oh! yo estoy estresada con los JOE, no no estoy estresada con los JOE, pero por 

lo menos como fue el año pasado yo lo encontré una experiencia demasiado bacán, demasiado 

bacán y fue redonda “po”. Ganamos en parte ganamos en casa ya filo el último partido no era acá, 

pero había mucha gente de la facultad ahí y es una es un experiencia tan linda que obvio que 

ganarlo es bacán y yo siento que ahora es (…) es el medio desafío yo creo que ganarlo ahora sería 

enserio sería una cuestión sacrificada, como que ganarlo no sé por como cuando chile venció a 



139 

argentina que eran las ultimas “po” ya eran penales “cachai”, ya no sería una victoria como ya yo 

igual tenía pensado que íbamos a ganar que así igual el año pasado en gran parte era así. Si igual 

teníamos a la Dani, a la Tati que estaba lesionada pero estaba. Como que uno se apoya mucho en 

esas jugadoras que en vez, ahora ellas ya no van a estar y yo creo que va a ser un triunfo que quizás 

va a valer mucho más, si lo ganamos, y si no va a ser terrible si no yo me voy a enojar, no mentira, 

sino que nos sirva como enseñanza y que sea el hito que marque la transición del antes y el después 

“cachai” 

Entrevistadora: Y tu como en tu rol, en tu rol de (…) como lo podemos decir (...) pero que tú 

también estas en la universitaria no 

Entrevistada: Si 

Entrevistadora: ¿Cómo tranzas ese rol con el rol de estar también jugando por la selección FEN 

o no lo transas o lo ves como algo distinto? 

Entrevistada: O sea igual según yo están muy poco relacionados, lo que si es que según yo ayuda 

mucho estar en la universitaria por que mantiene un nivel porque acá como que aquí llegas a un 

tope y yo le he dicho ponte yo le decía a la Fran Gerlach, a compañeras que tienen el potencial, 

que ya les está quedando bien acá ya les está quedando chico entrenar acá yo les digo “weon anda 

a la universitaria porque acá tu anticipas todas las veces, pero en las universitarias no, de 5 van a 

ser dos “cachai” y ahí tú te vas a esforzar más” entonces yo encuentro que la universitaria es bacán 

porque siento que es la instancia donde todas pueden mejorar “cachai” donde si no ves (…) acá 

son 5 que destacan o son siempre buenas ahí no “po cachai” ahí les va a costar más y ahí es siempre 

subir un poquito más tu techo y yo encuentro que eso sirve mucho. Por ejemplo la Consu que 

empezó a entrenar en al universitaria, ya la universitaria generalmente la banda débil es donde está 
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la Consu, pero ha mejorado mucho ya le falta hablar, pero anticipa le pega mejor acá tiene más 

confianza allá es un pollo, pero acá se nota que está bien entonces yo creo que la universitaria al 

final entrenar ahí es muy beneficioso para el equipo 

Entrevistadora: Pero entre esos dos equipos ¿qué es lo que los hace distintos? 

Entrevistada: O sea yo creo que cada vez está más parecido porque en la universitaria también 

estamos pasando por esta transición solo que en la universitaria si hay material va a ser difícil y 

todo, pero tampoco es tanta diferencia el recambio como lo va a ser acá “cachai”. Y ahí quizás 

hay más gente que está más consciente del recambio “caccai” y ahí dos tres jugadoras que ya 

sabemos lo que se viene y que estamos peleando porque no sea un cambio tan drástico “cachai”. 

En vez acá que muchas como que hablan pero no hacen nada y yo creo que ahora es el momento 

de hacer algo. 

Entrevistadora: Y ¿tú crees que están en la misma sintonía? 

Entrevistada: ¿En la universitaria? 

Entrevistadora: Acá por ejemplo 

Entrevistada: Yo creo que si 

Entrevistadora: O están esperando que el barco… 

Entrevistada: Es que pueden ser dos cosas: puede ser uno que alguien haga algo y ahí van a actuar 

o la otra es que muchas dicen “ya se viene un cambio” pero no toman el peso quizás como que no 

se “po”, como no las han citado algún partido no toman el peso que ya las van a empezar a citar y 

que se viene difícil y que ellas van a ser quienes tienen que representarlas y yo creo que ese es el 
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tema que muy pocas cachan, creo el rol que van a tener que cumplir una vez que cambie la 

situación 

Entrevistadora: ¿Hace diferencia entonces estar citado o no? 

Entrevistada: Es que no debería serlo, pero el tema es que el estar citado o no es lo que en este 

momento representa el estar comprometido o no. Porque a las que no las citan no va a ver los 

partidos los sábados “cachai” quizás si es que si lo hicieran y si es que se dieran cuenta de cómo 

es el nivel, que tampoco están bueno o sea que tampoco es una nivel así como ¡Oh!, Pero que 

cambia de cómo se entrena y que se dieran cuenta así como “chuta ahora son 3 en la banca ya 

cuando se vayan esta se van 5 van a 3 tienen que entrar otras 2 chuta puede que sea yo”, quizás en 

ese minuto hagan el “click cachai” 

Entrevistadora: En ese sentido ¿cómo ves la relación entre compañeras? o ¿cómo tú vives la 

relación con ellas? 

Entrevistada: Yo creo que bien, yo creo que, o sea no hay ninguna mala onda entre nadie o sea 

las cosas podrían ser peores y no, están tan bien el tema tampoco es que están tan bacán y yo estoy 

segura que en eso los otros equipos nos ganan en lo que es el equipo “cachai”, relaciones en el 

equipo, “carretiar” … “carretear” yo creo que suena muy como muy loco, pero al final “carretear” 

ayuda mucho al equipo lastimosamente onda yo creo que si hiciéramos un carrete con el equipo 

seria bacán “cachai “ porque son instancia donde no nos conocemos “cachai”. Ni si quiera en los 

Jaranazos estamos juntas entonces yo encuentro que no hay malas relaciones, pero se podría 

profundizar mucho más en las relaciones que eso es algo muy importante en un equipo. 

Entrevistadora: Y ¿qué es lo que hace a la FEN un equipo?, o si es que lo es o ¿si perdió esa 

identidad por decirlo así? 
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Entrevistada: Yo creo que no es que no haya identidad, pero… en este minuto a FEN lo único 

que hace es representar la facultad, pero ni si quiera, yo creo que estamos muy corta de equipo yo 

creo que ni siquiera tenemos eso de mojar nuestra camiseta porque sea nuestra casa de estudio por 

decir ya soy FEN y paso por encima de todo, o sea no hablando así como (…) pero si estando 

orgullosa “cachai” no así: la FEN y la “plata” no sé, ya bueno como que no vas a estar de acuerdo 

con eso, pero debes mojar la camiseta porque tienes que estar orgullo de donde estudia “cachai” 

sino para que estas estudiando acá. 

A mí me encanta que acá seamos tan preocupados por el deporte y cuando me dicen es por los 

cupos deportivos yo les digo: “nada que ver mira a nuestro equipo, los únicos cupos deportivos 

soy yo y la Cami Rojas cachai” la Dani no es cupo deportivo, la Tati tampoco, la Caro (…) o sea 

todas las que hicieron el equipo no eran cupos deportivos es el amor al deporte “cachai” y que la 

facultad, en teoría, vive el deporte tanto como nosotras “cachai” 

Entrevistadora: Y ¿qué crees que pasa que eso no se les ha traspasado a todos? 

Entrevistada: De otras facultades 

Entrevistadora: Entre nosotras como entre nosotros como que eso de que no se moje así… 

Entrevistada: Es que yo creo que son las circunstancias de no jugar porque yo creo que 

entrenando estas entre tus pares, están entre tu misma gente. Yo creo que el momento entre en que 

a todos les toque jugar y pelear y saber que al lado la otra persona quiere ganar la pelota y a toda 

costa “cachai”, que no te va a empujar y “Ay perdón” si no que va a seguir “cachai”. Yo creo que 

esas cosas (…) es hacer que jueguen y ponerlas en la cancha ahí es donde se ven los gallos. 
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Entrevistadora: ¿Y ha cambiado mucho el contexto en lo que tú has visto como la rivalidad entre 

equipos? 

Entrevistada: Yo creo que más que una rivalidad como que todas se identifican cada vez más con 

su equipo. Gómez Millas ahora tienen igual un buen equipo, ellas sí que se destacan por juntarse 

mucho. Medicina siempre ha sido igual, medicina no es un buen equipo, medicina no son más 

buenas que nosotras, pero si tienen equipo y todas como “Uuu aperradas y la wea” y su equipo si 

tiene algo que los une si se sienten identificadas y si pierde una pierden todas y no sé cómo serán 

las otras facultades, pero esas dos las más fuertes. Derecho incluso, derecho pierde muchos 

partidos no es de los buenos, pero fuera de la cancha son todas amigas carretean juntas, entonces 

yo creo que en eso nos ganan todos los equipos y yo creo que ya habiéndonos dado cuenta de eso 

ya está el primer paso ya sabemos que estamos mal ahora falta ya trabajar el resto 

Entrevistadora: Y ¿hay alguna experiencia que te haya marcado mucho? 

Entrevistada: Acá 

Entrevistadora: Acá jugando por la FEN 

Entrevistada: Em (…) yo creo que (…) me haya marcado mucho (…) bueno quizás el año pasado 

cuando cada vez que no estaba la Dani o la Tati, perdíamos o ahí flaqueábamos ahí demostrábamos 

que mostrábamos que el equipo se cargaba mucho en sus pilares y no como que en sus propias 

condiciones (…) y también quizás como haber ganado, no se “po” ganamos los JOE y ya 

levantamos la copa y chao cada una para la casa, quizás deberíamos aprovechar más las 

circunstancias o sea como las circunstancias: los triunfos, las derrotas cuando tiene que ser, pero 

yo creo que o sea yo me he puesto como el objetivo de trabajar eso” cachai”, yo me quiero como 
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mover con todo eso y hacer equipo “cachai” no solo para ganar sino que para que todas queramos 

venir a entrenar para que hagamos esto como se tiene que hacer. 

ANEXO 12. ENTREVISTA N°10 

Entrevistadora: Entonces para empezar sería importante saber ¿qué es la selección de futbolito 

de la FEN para ti? 

Entrevistada: La selección de futbolito de la FEN para mi es la parte más importante y más 

entretenida que tengo dentro de mi trabajo es la motivación que yo tengo para estar contenta los 

días de entrenamiento y los días de partido durante los fines de semanas 

Entrevistadora: Y ¿por qué te pone tan contenta? 

Entrevistada: Porque es lo que más me gusta hacer, el futbol, es lo que más me motiva lo que me 

gusta y me gusta tener un grupo unido y entretenido como lo veo yo y muy comprometido y muy 

motivado 

Entrevistadora: Y para lograr eso ¿Qué crees que se ha hecho en el grupo? 

Entrevistada: Yo creo que las personas que lo componen tienen esa particularidad y por eso 

independiente que yo haya hecho algo o no para que el grupo sea así, el grupo es así. Y bueno 

igual se trata de hacer como convivencia de grupo aparte de la cancha y aparte de los 

entrenamientos como a veces un asado o quedarse conversando después de los entrenamientos 

para que se cree un ambiente un poquito más cercano y no tan distante. 

Entrevistadora: Y en ¿que beneficia eso de hacer el ambiente más cercano? 
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Entrevistada: En la relación humana se beneficia y por lo menos en la cancha se nota, se nota en 

el trato se nota en la disposición se nota en las ganas y se nota también en el compromiso que tiene 

hacia el equipo, hacia la entrenadora que soy yo en este caso y hacia la facultad que también tienen 

un sentido de pertenencia más significativo si es alguien que le gusta venir y lo pasa bien o que si 

alguien solo viene a jugar 

Entrevistadora: Y ese sentido de pertenencia ¿se hace entre las compañeras o con el juego o cómo 

qué? 

Entrevistada: Yo creo que es un poco de todo principalmente el equipo, después el sentirse parte 

de, de algo importante que uno representa a una facultad representa a un grupo humano representa 

una ideología también, representa todo lo que significa un deporte 

Entrevistadora: En ese sentido cuando uno pertenece a algo le dan ganas de quedarse que hace 

que algunas se queden y otras se vayan 

Entrevistada: Bueno para las que son más nuevas, yo creo, las ganas de quedarse va en que llegan 

a la selección y ven a niñas que juegan tan bien y que más encima que son simpáticas entonces 

como que le dan ganas de aprender con las niñas buenas y se quedan porque quieren aprender de 

una forma entretenida y distinta no que solo un profesor les enseñen por que siempre les digo que 

pueden aprender de un entrenador pero es mucho mejor si tienen 7 entrenadoras dentro de la 

cancha y más alguien que les está gritando afuera. Entonces es una forma de aprender más 

entretenida y mucho más motivante 

Entrevistadora: Tu estas hace, este es tu tercer año acá ¿verdad? 

Entrevistada: Tercero 
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Entrevistadora: Cuando entraste el equipo ¿era así o cómo lo viste? 

Entrevistada: Cuando yo entre el equipo era más desunido, creo yo, y participaban muchas menos 

niñas y de a poquitito fueron aumentando hartas niñas y llegaron hartas niñas que querían 

aprender. Entonces como que el grupo era dispar porque habían muchas niñas que estaban 

aprendiendo y muchas niñas que tenían muy alto nivel peor todas se llevaban bien con todas y 

todas trataban de remar para adelante. Y se creó un grupo, creo yo, grande de por lo menos de 

unas 20 jugadoras y se juega de a 8, o es sea es harto, y que tenía un buen ambiente entonces en 

el fondo todas querían mantenerse jugando no solo porque jugaran o no sino porque lo pasaban 

bien 

Entrevistadora: Y ¿te costó ingresar al principio, como tomar no se… como aclimatarse? 

Entrevistada: Si, de hecho me costó desde que me lo propusieron. Yo ya trabajaba acá y me 

propusieron al segundo año ser la entrenadora de la selección y de hecho me lo cuestione mucho 

porque había muchas jugadoras de mi misma edad, más grandes, y que habían sido mis 

compañeras de equipo. Entonces para mí fue como las voy a dirigir a ellas si saben mucho de 

futbol, tienen mi edad, no me van a ver como una autoridad, pero en el momento que entre en la 

reunión, que primero hicimos una reunión, me di cuenta que se trabajaba en base al respeto y da 

lo mismo que me conocieran o no, de hecho era mejor porque conocíamos algo respecto a nuestras 

vidas y se me hizo muy fácil y muy grato trabajar, demasiado creo yo, y por eso creo la parte que 

más me gusta del trabajo. 

Entrevistadora: Y ¿cómo has vivido el cambio de generaciones entre jugadoras o todavía no has 

vivido un cambio tan fuerte? 
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Entrevistada: Todavía (…) o sea yo creo que este año va a ser el cambio fuerte porque se van 5 

o 6 jugadoras que son titulares que son las chicas con más experiencia que han … muchas niñas 

nuevas están recién comenzando a jugar entonces ahora se viene el cambio fuerte que es el bajón 

o el proceso de cambio. En el cual muchas niñas que tienen muy pocos minutos en cancha y de 

juego van a tener que asumir roles que son muy protagonistas e importantes. 

Entrevistadora: Y ¿tú crees que las chicas se han dado cuenta de eso? 

Entrevistada: Si yo creo que si o sea creo que no todas lo saben literalmente, pero muchas están 

al tanto de que varias chicas se van y que tienen que asumir un rol que no están acostumbradas o 

que no tienen la experiencia futbolística para tenerla, en el fondo va a ser un crecimiento muy 

rápido y duro para varias 

Entrevistadora: En ese sentido los JOE ¿que vendrían siendo? 

Entrevistada: Los JOE vendrían siendo (…) un apronte de lo que vendría a ser el próximo año 

para mí por lo menos. Como (…) o sea no digo que nos va a ir bien o nos va a ir mal, pero va a 

ser parecido muy parecido a lo que sería el próximo año en cuanto a las mismas jugadoras que 

tendríamos, si sacamos a las chicas que están trabajando serian prácticamente las mismas que 

serían el próximo año quizás cambiarían un par 

Entrevistadora: ¿Qué crees tú que el equipo espera de ti? 

Entrevistada: De mi yo creo que esperan compromiso, respeto, buena onda también y que les 

entregue la mayor cantidad de conocimientos y experiencia futbolística que yo pueda entregarles. 

Creo que eso es esperan de mí. 

Entrevistadora: ¿Y en los partidos es lo mismo o sería distinto? 
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Entrevistada: En los partidos creo que esperan más (…) por lo menos, bueno (…) yo me 

considero una entrenadora muy formadora y no tan entrenadora, que se entienda bien que no soy 

una persona que anda gritando todo el partido más que eso me gusta dar instrucciones y tratar de 

que las jugadoras las entiendan para que lo apliquen en la cancha y no estar siendo una pulga en 

el oído siempre.  

Si es que las niñas la toman como de esa base como lo veo creo que esperan lo mismo que yo les 

entrego si esperan una entrenadora que les esté indicando todo el tiempo lo que tienen que hacer 

lo que esperan de mí no es lo que yo les entrego. 

Entrevistadora: En ese sentido ¿cómo ejerces tu rol como DT? 

Entrevistada: ¿Cómo cómo lo ejerzo? 

Entrevistadora: Como en el día a día tú ves como lo ejerces, ciertas actitudes ciertas acciones… 

Entrevistada: Mi rol de DT yo creo que lo ejerzo (…) planificando los entrenamientos, aplicando 

los entrenamientos, tratando de buscar lo que nos falta para mejorar que es lo que tenemos bueno 

para potenciar y tratar de buscar lo mejor de cada jugadora, tratar de resaltar lo bueno para que 

también se sientan satisfechas y felices y no siempre criticar lo malo que tenga de ellas. 

Entrevistadora: ¿Tú te ves como líder dentro del equipo? 

Entrevistada: No tanto, creo que soy líder, pero no soy una persona tan motivadora. Como un 

líder motivador por decirlo así (…) no me veo tan así 

Entrevistadora: Y ¿a quién si verías como líder dentro del equipo o no ha… o hay pocas figuras 

de liderazgo? 
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Entrevistada: Sí, yo creo que hay una líder bien clara, bueno dentro de las cancha hay varias, 

pero fuera de la cancha así como de cohesión de grupo de tratar de motivarlas a todas yo creo que 

hay una jugadora muy motivadora que es la Tess que es la capitana y, de hecho por eso yo la elegí 

como capitana y lo he conversado con ella. Porque yo creo que ella tiene un componente que hace 

que el grupo se mantenga unido que quiere integrar a las nuevas chicas y que quiere que todo surja 

bien y obviamente dentro de la cancha es un tremendo aporte. 

Entrevistadora: Y ¿tú crees que ella está asumiendo de a poco el rol o es algo dado por el equipo 

y ella lo está tomando pero de a poco? 

Entrevistada: Yo creo que su personalidad es así, yo creo que no es algo que uno le tiene que 

pedir para que ella lo haga. Entonces si quizás ha ido adquiriendo más ese rol porque también va 

adquiriendo más confianza y tiene la seguridad de que las compañeras si la sigue, por lo menos 

así lo veo yo. 

Entrevistadora: Como tema aparte me estaba acordando lo de las citaciones ¿cómo tú ves las 

citaciones antes de los partidos? 

Entrevistada: Me cuesta harto hacer las citaciones, me cuesta mucho hacer las citaciones porque 

en un principio digo tienen que jugar las que vienen a entrenar y esa siempre ha sido mi 

mentalidad, pero hay veces que con las que vienen a entrenar no alcanza para jugar sobretodo en 

periodos que son cercano a los exámenes, cercano a las solemnes, que hay días que tenemos 

jugadoras para tener dos equipos que son 16 que son 18 y hasta 20 que hemos tenido entrenando 

y hay entrenamientos que somos 5 o que somos 8 o 9. Entonces me cuesta hacer en ese sentido la 

citación porque me gustaría tener la ideología de que solamente las que entrenan juegan, pero 
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también tengo que citar a chicas que no entrenan mucho o que no entrenan. Ahora un tema aparte 

para mi es las niñas que trabajan que ellas no vienen a entrenar porque no pueden, por ejemplo.  

Entrevistadora: Las chicas que no entrenan, pero que igual se tienen que citar ¿por qué se da? 

Entrevistada: Porque hay que tener un mínimo de jugadoras para poder participar. Entonces (…) 

no sé, por ejemplo vienen a entrenar en la semana 5, bueno no se da dado nunca que todas las 

semanas sean 5, pero si vienen 5 y tenemos que jugar de a 8 y tenemos que tener reservas porque 

igual por si acaso uno nunca sabe es necesario citar a chicas que no hayan venido a entrenar y de 

ahí trato de sacar a las que más han venido a entrenar en los periodos anteriores, pero tato siempre 

de reforzar el venir a entrenar y que sea un premio venir a jugar, pero también hay que tener 

conciencia que es una selección y que te piden rendimiento entonces tampoco uno puede citar a 

las chicas que están recién partiendo con tanta frecuencia. 

Entrevistadora: ¿Cómo conllevas eso de repente tener que equilibrar, no sé si el compromiso, 

pero la experiencia y la técnica versus el de venir a entrenar? 

Entrevistada: Es difícil (…) Por eso me cuesta hacer las citaciones, por eso me cuesta meter a 

niñas que recién estén aprendiendo. Entonces si es que uno lo ve de la mirada del rendimiento 

debería optar siempre por las niña que juegue más pero si uno lo ve, de mi punto de vista, bien 

pedagógico debería darle minutos a las niñas que se están mereciendo los minutos. Por eso a veces 

tengo como la disyuntiva y a veces hago citaciones que un día cito a una y otros días cito a otra y 

quizás a veces no se entiende bien por qué pero trato de ser lo más transparente posible y si me 

preguntan siempre les explico he dicho el por qué. 

Entrevistadora: Y las chicas nuevas ¿cómo se tomaran estas citaciones?, ¿cómo lo has visto tú? 
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Entrevistada: Yo creo que es una motivación gigante el que las citen. Obviamente toda citada 

quiere jugar pero independiente de que jueguen o no es creo que es una motivación extra al 

entrenamiento al compromiso a todo porque ven el nivel de compromiso que es bueno que es 

entretenido y ven también la chicas (…) Al entrenar uno tiene un nivel y al jugar es otra cosa al 

jugar uno pone no solamente la parte técnica y la física sino que también pone las motivaciones y 

la garra y el deseo de ganar que no lo tienen todas en el entrenamiento por lo menos. Entonces ven 

ese ambiente y yo creo que se sienten más atraídas y motivadas a seguir viniendo. 

Entrevistadora: Y en ese sentido son dos equipos los que hay: el equipo de partido y el de 

entrenamiento o son dos climas distintos o sea ¿cómo uno puede ver las instancias de partidos 

versus las de entrenamiento en términos de grupo? 

Entrevistada: El entrenamiento es algo un poco más lúdico un poco más entretenido un poco más 

participativo e integrador en el fondo todas tienen un casi mismo papel que cumplir. En el partido 

no, hay unas que tienen un rol mucho más protagónico otras un rol un poquito más de apoyo pero 

en el fondo lo que hace un equipo es que cada uno cumpla su parte lo mejor posible. Si es que me 

toca alentar a mí desde afuera aliento lo más que puedo, si me toca entrar porque se lesiono una 

juego y entro y si me toca partir de titular, y jugar todo el partido tengo que hacer lo mejor posible 

porque yo sé que la compañera de afuera va a querer jugar también y si no lo hago bien debería 

tener la autocrítica suficiente para decir “pucha ¿qué me falta?, ¿por qué lo hago mal? o ¿qué me 

falta para hacerlo mejor’” 

Entrevistadora: En ese sentido ¿cómo es la comunicación en el grupo?  

Entrevistada: Yo creo que es buena ahora a mí nadie me ha preguntado por que juega o porque 

no juega, pero cuando ha sido situaciones puntuales yo les he comunicado por qué juega o por qué 
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no juega. Pero yo creo que la comunicación en el grupo es buena aunque hay (…) siempre uno va 

a tener más personas con las que tiene más afinidad que con otras, pero yo creo que la 

comunicación en general en el grupo es buena. 

Entrevistadora: A mí de repente me pasa que uno no siempre se entera de lo que pasa dentro del 

grupo, entonces no sé si eso se dará, la verdad no sé porque se dará como que hay ciertas cosas 

que son como implícitas como por ejemplo cuando ciertas jugadoras no vienen a entrenar 

Entrevistada: Así ¿como cuando no siguen viniendo? ¿Como cuando se van? 

Entrevistadora: Pero como que no se pregunta, pero tampoco es como que no se sepa, así que no 

sé ¿cómo lo ves tú en ese sentido? 

Entrevistada: Pero así ¿cómo por alguna persona en particular? 

Entrevistadora: No en general como en ciertas situaciones por ejemplo hablaba con una chica y 

me decía que en una instancia ella se dio cuenta que la Cami no la habían citado (…) la Cami 

Entrevistada: ¿La Cami Gutierres? 

Entrevistadora: Si. Y que ahí ella (…) parece en un entrenamiento lo habían hablado y ella no se 

había enterado porque. Entonces como que siento que hay situaciones como que las cosas pasan, 

como que no las cuestionamos no sé si eso es por que como que lo asumimos como algo implícito 

y que pasa o por que no sé, ese es el tema no sé. 

Entrevistada: O sea si puede ser. Por ejemplo hemos tenido dos situaciones en este año de que la 

Cami que no sabía si continuar y me lo comunico como directamente a mí, lo converso conmigo, 

y me dijo que tenía la duda si continuar porque no estaba segura si iba a congelar o no, entonces 
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yo le dije que ella tomara la mejor decisión que fuera para ella y que el equipo siempre iba a tener 

las puertas abiertas estando en la universidad o no puede venir a entrenar, si congela obviamente 

no puede jugar. Y como estaba en esta disyuntiva de si seguir estudiando o no en la universidad 

que prefería avisarme que iba a estar muy ausente pero ella oficialmente no se ha retirado ni nada, 

entonces ella me aviso que estaba muy ausente nada más. Entonces yo tampoco puedo decirle a 

las niñas que ella va a estar ausente porque esta con problemas. Entonces por lo menos yo me he 

acercado a las niñas del CDA como la Cami pasa harto tiempo ahí entonces les pregunto cómo 

está la Cami si la han visto y ahí me voy enterando, pero oficialmente todavía no sé nada de ella. 

Entrevistadora: ¿Por qué crees tú que la Cami te lo comunico a ti y no al resto del equipo? 

Entrevistada: Yo creo porque, bueno primero por respeto por respeto a mí que en el fondo soy 

como la cabeza para que yo estuviera por qué una persona tan responsable no está cumpliendo. Y 

yo sé que es así porque la Cami es muy responsable y es muy respetuosa y de hecho cuando 

empezó a faltar yo ya me estaba preguntado que le había pasado y un par de semanas y me mandó 

el correo. Entonces yo creo que por un tema de respeto me lo mando a mí para que yo estuviera al 

tanto y yo creo que cuando ella tomara una decisión final le comunicará al resto. No sé si ya la 

tomó o no, pero creo yo eso. 

Y por ejemplo el otro tema fue con la Magvia que la Magvia está inscrita no tenía ningún problema 

y todo, pero congelo su año en odontología entonces al estar congelada automáticamente no puede 

seguir participando. Entonces yo lo comenté en un entrenamiento porque Magvia no venía tanto 

a entrenar, pero generalmente venía los miércoles, entonces yo un miércoles les como a las niñas 

que estaban que Magvia ya no podía jugar más porque había congelado. 
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Pero a veces, igual a veces la información como no siempre estamos todas no les llega a todas. 

Entonces yo lo puedo comentar en entrenamiento pero quizás fueron un entrenamiento de 5-6 

jugadoras y al final no todas se enteran de lo que está pasando. Pero creo yo que con la 

comunicación que tienen entre ustedes, en el fondo entre las jugadoras, da para que se enteren al 

final todas quizás no tengo yo que decirlo específicamente a todas.  

Entrevistadora: Un tema nada que ver, como (…) me estaba acordando en los partidos como con 

la Magvia y todo ¿cómo es la relación entre las jugadoras en términos de experiencia? 

Entrevistada: ¿Cómo? 

Entrevistadora: ¿Como si se ve mucha diferencia entre las nuevas y las viejas? 

Entrevistada: Si se ve mucha, en general la jugadora con experiencia es una jugadora que tiene 

la calma para tomar la decisión y que generalmente es acertada, en cambio una jugadora nueva o 

que está comenzando más que tomar decisiones ejecuta por lo que si le llega la pelota lo más 

probable es que le pegue no más. En vez de controlar, mirar o hacer todo el procedimiento como 

de percibir, decidir y ejecutar que lo haría una jugadora con más experiencia sino que es más 

percibir-ejecutar como que se saltan un poquitito la fase parte de tomar decisiones o de leer el 

juego que es la otra faceta donde se nota mucho si una jugadora tiene experiencia o no, el de leer 

el juego, porque es distinto el de solamente ejecutar al que tomarse un tiempo antes de recibir el 

balón, hablando de una jugadora de campo, para decidir qué hacer antes de recibirlo más que eso 

una jugadora nueva ejecuta lo que puede hacer más que lo que quiere hacer. 

Entrevistadora: En ese sentido el traer, el tener ¿cómo cancha afuera desde antes como beneficia 

como al resto del equipo? y ¿cómo el equipo lo adopta para sacarle beneficios? 
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Entrevistada: Lo adopta bueno lo que ha pasado acá con las niñas nuevas que llegaron este año 

que son la Fer y la Magvia que por lo menos las dos tenían harta experiencia lo adopta como 

cohesionando el equipo un poquito más, dándole la pelota, confiando en ellas, entonces en el fondo 

se sabe que se puede jugar en todas las líneas con una jugadora que te pueda controlar el balón y 

dar un buen pase. Entonces las jugadoras nuevas quizás les cuesta hacerlo, pero saben que si es 

que están apuradas les pasan el balón a las niñas que saben y por ultimo solucionan un posible 

problema. 

Hay varias niñas sí que son nuevas también y que están adquiriendo minutos recién igual yo intento 

darle como minutos finales cuando el partido está más fácil, cuando vamos ganando por harto por 

lo menos siempre considero un diferencia de 3 goles, porque en el fondo es una confianza y una 

seguridad que por ultimo si me mando una embarrada no paso el resultado por mi embarrada, de 

las chicas nuevas, yo creo que deben de pensar así. 

Entrevistadora: Y en eso ¿cómo se contiene un poco la ansiedad de las chicas nuevas? 

Entrevistada: Yo creo con la, creo, con el apoyo que le puede dar el equipo. En el fondo lo bueno 

del futbol es que es un deporte colectivo si yo me mando una embarrada quizás mi compañera me 

puede cubrir y mi embarrada no se puede notar. Entonces yo creo que el apoyo es fundamental, el 

apoyo y la comunicación. Conversar antes del partido si está nerviosa, repasar lo que tiene que 

hacer lo que no tiene que hacer y más que nada tener la función bien clara. Por lo menos cuando 

entran niñas nuevas yo trato de darle funciones bien simples: que se mueva en un espacio 

delimitado, que traten de jugar con tal y tal jugadora, pero que sean funciones que ellas puedan 

realizar sin ponerse tan nerviosas, eso intento hacer por lo menos yo por lo menos. Tal vez yo lo 

veo así tal vez las niñas piensan que yo les estoy pidiendo súper harto pero creo yo darles 

instrucciones simples y más fáciles cuando están empezando a sumar minutos recién. 



156 

Entrevistadora: Por ultimo como para cerrar ¿hay alguna como situación, alguna experiencia o 

una imagen que te haya marcado mucho acá trabajando por la selección? 

Entrevistada: ¿Qué me haya marcado? O sea me marco súper harto el hecho de cuando llegue 

que me hayan primero tratado muy bien, o sea yo soy una persona igual tímida y siento que fui 

muy bien acogida por las niñas y yo en verdad tenía como miedo, por decirlo así, pero al ver que 

las chicas fue tan natural que llegara yo fue como “oh! Barb que bacán, que buena onda ¿cómo 

estai?” fue como si nunca las hubiera dejado de ver como si yo les hubiera agradado que yo hubiera 

llegado. Creo yo que la mayoría debe de estar a gusto porque creo no ser pesada, en el fondo como 

honestamente no creo ser una persona que no le caiga bien a alguien porque si no más, como que 

no soy irrespetuosa, trato de ser bien correcta y creo que eso fue lo que más me marco. 

Y lo otro que me marco fue que cuando yo llegue lo ganamos todo, entonces fue como “ya bueno 

esto no fue merito mío”, dije yo. Quizás yo arme un poquito el grupo, trate de incluir un poco de 

gente peor no es mérito mío en verdad son las jugadoras la que lo hacen todo y siempre les he 

dicho que creo yo que tienen la mejor base de todas las facultades. O sea tenemos una Dani 

Zamora, una Tati y una Carito, no sé, jugadoras que son de nivel de mucho mayor nivel quizás 

que los TIF. 

Entrevistadora: Y tomando esos últimos dos puntos ¿crees que se notó mucho más el cambio de 

entrenador o fue como por osmosis? 

Entrevistada: Yo creo que sí. Por lo menos de lo que el mauro me había comentado de antes que 

llegaban 7 u 8 niñas a jugar, siempre justas, que peleaban harto, que tenían hartos roces, que era 

un grupo igual a veces medio difícil, con personalidades muy fuertes. Por lo menos yo llegué y 

bueno si habían jugadoras con personalidad fuerte y jugadoras con roces dentro de la cancha, pero 
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dentro de todo fue súper respetuoso y nunca hubo una pelea mucho más allá de una decisión dentro 

de la cancha. Por lo menos creo que la visión que la que tenía el Mauro de la que tengo yo ahora 

es un equipo completamente distinto. 

Creo que es también el tipo de personalidad que soy yo y cómo hago el entrenamiento y como yo 

hago mí (…) la dirección del equipo y todo. Como yo soy una persona súper calmada, súper 

tranquila y súper poco peleadora creo que es lo mismo que transmito y trato que mi equipo sea 

así. 

Entrevistadora: Y respecto al otro punto de ganar todo ¿tú crees que eso pesa igual acá? 

Entrevistada: Si, o sea yo creo que si o sea las chicas saben o bueno las mismas compañeras le 

hacen saber que nosotros no tratamos de participar nosotras queremos ganar. Entonces igual es 

una presión adicional o una motivación adicional depende de cómo la jugadora lo tome, para 

bueno obviamente sacar lo mejor de ti, pero también es una presión así como “¡Uy! bueno si estoy 

recién aprendiendo y soy mala mejor me voy”. Entonces depende (…) he visto los dos casos uno 

que tratan potenciar lo que ya tienen o las jugadoras que ya saben algo tratar de subir su nivel e 

igualar o acercarse a las mejores o también dicen “a no son muy secas, que lata no quiero aprender 

con ellas porque son muy secas” me han pasado las dos situaciones, me las han comentado. 

Entrevistadora: Y ¿tú crees que eso se vive todavía con el nivel de antes de que hay que ganar 

todo? Es que siento que hay una diferencia con el que hay que ganar todo con el que vamos a 

tratar de ganar todo.  

Entrevistada: Yo creo que antes era un hay que de ganar todo y yo creo que ahora es que vamos 

a tratar de ganar todos. Si me preguntan a mi yo creo que estamos en un proceso de transición 

como te conté para los JOE que vamos a tener a las jugadoras que vamos a tener para el próximo 
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año nada más y yo creo que hay que tratar de ganar todo, pero en el fondo va a ser un equipo tan 

nuevo que no le puedo pedir que tengan una cohesión de equipo que ya tienen, que ya tienen desde 

antes porque en el fondo son chicas que prácticamente no han jugado nunca todas juntas. Entonces 

es muy difícil (…) bueno yo nunca les he exigido ganar, a mí tampoco (…) mi contrato no dice 

“exige los 3 primeros lugares”, pero es algo que esta como implícito, FEN tiene que estar dentro 

de los mejores. Si se da bien yo creo que trabajamos para eso si lo conseguimos súper bien es fruto 

del trabajo, si no lo conseguimos está bien también es fruto del trabajo pero hay que tener más 

paciencia y estamos en un periodo de transición o vamos a estar en un periodo de transición, quizás 

la transición todavía no comienza tan fuertemente, pero se viene.  

ANEXO 13. ENTREVISTA N°11 

Entrevistadora: Todo lo que se diga acá es confidencial a lo más se va a transcribir sin nombre 

sin apellido y sin ninguna referencia 

Entrevistada: Perfecto no hay problema 

Entrevistadora: Entonces para partir seria como ¿qué es la FEN para ti la selección de la FEN? 

Entrevistada: Para mí es como un escape en la universidad, porque creo que es el momento que 

en verdad te desconectas de todo. Es un momento que conoces primero que nada gente nueva, un 

grupo muy rico porque a pesar de que, a mí me pasa que, a pesar de que haya gente muy distinta 

y con diferencias como ideologías y en que esta cada una todos nos unimos finalmente con un solo 

(…) al final con el futbol “cachai” entonces para mí como que es el momento en que puedes ser 

tú, que puedes relajarte, puedes no sé disfrutar de un ratito al día con el equipo y que demás como 

que te da muchas herramientas para el día a día, “cachai” que es como el trabajado en equipo, el 
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compromiso el estar todas preocupadas de la otra eso, para mí es como un momento que te 

desconectas de todo y puedes ser tu misma no se me pasa eso. 

Entrevistadora: Y en ese sentido ¿cuál es el objetivo del equipo como de esa organización? ¿Por 

qué se crea? 

Entrevistada: ¿Por qué se crea la selección de futbol la FEN? 

Entrevistadora: Como en pos de qué objetivo 

Entrevistada: ¿Por qué se originó inicialmente? o ¿por qué yo creo que se creó? 

Entrevistadora: Para ti 

Entrevistada: Yo creo que la FEN se creó para dar un espacio para las mujeres, porque todos 

sabemos la FEN es como mega deporte y competencia etcétera y yo creo que el espacio se da para 

que las mujeres jueguen futbol, que es algo que de a poco se ha ido instaurando como en la 

sociedad porque (…) no se a mí me pasa que yo un día tuve partido y no se “po” y una tía me dice 

de que y yo le digo de futbol y me dice como “jugai futbol” Y es como “si” “¿en dónde?” “en la 

universidad”, “onda” la facultad tiene selección de futbol de mujeres y es como si entonces yo 

creo que igual se dio para darle ese espacio a las mujeres 

Entrevistadora: Y ¿qué te hace sentir poder decir que juegas futbol por la facultad? 

Entrevistada: Orgullo “brigido” porque sé que a veces entra cualquier persona, pero igual no 

cualquier persona no entra para quedarse (…) entonces como que antes en la selección de futbol 

es una selección para uno por que no se estas siendo un aporte al grupo 

Entrevistadora: ¿Por qué crees que algunas se quedan y otras se van? 
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Entrevistada: Yo creo que Muchas veces se van por la universidad en si como la exigencia y a 

veces como ocupar ese tiempo en otras cosas. A mi pasa a veces que ponte tú el semestre pasado 

como que he tenido mala suerte porque me ha pasado que dos meses consecutivos en octubre (…) 

yo me esguince y después tuve apendicitis y entonces ponte tú me perdí como los dos últimos 

campeonatos “cachai” y me pasó que el semestre pasado me calzó en todos los entrenamientos y 

obviamente no iba a ser seleccionada como para los partidos porque obviamente también iban a ir 

otras personas, pero el semestre pasado no me pude quedar “cachai”. Entonces finalmente yo creo 

que porque coindicen los horarios por tope yo creo finalmente muchas personas se salen por eso. 

Porque no se “po” al final como que al final para mi tiene que ser muchas veces prioridad la 

universidad, onda la semana pasada falté porque en todos los horarios de futbol tuve que faltar 

porque tenía que juntarme con mi grupo “cachai” entonces al final se deja muchas veces por eso 

porque las personas se ven tan limitadas de tiempo que al final priorizan la U o quizás otras cosas 

o tal vez no estaban tan comprometidas. 

Entrevistadora: Y en ese sentido ¿qué espacio le da entonces la facultad como universidad al 

equipo de futbol? 

Entrevistada: Yo igual (…) yo creo que le da el espacio no más, pero yo creo que no sé si le dé 

el suficiente tiempo y como él no es el que le permita a las personas como que en verdad dedicarse 

bien al deporte, porque yo sé que la facultad tiene en sí beneficios para los deportistas le da 

flexibilidades no se de toma de pruebas etc. pero cuando estas en la facultad o sea en la selección 

no sé si se les da bien ese tiempo como que (…) yo hablaba con la Cami el otro día y me decía 

que ponte tu ella feliz se hubiera quedado en la selección de la Chile por que la invitaron, pero que 

la Cami en verdad quería sacar su carrera y en verdad no podía tomar menos raros “cachai” para 

dedicarse, pero en cambio la Consu si había podido porque en verdad le encantaba y al final igual 
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había elegido tomar menos ramos, pero sí poder seguir jugando. Entonces yo creo que ahí igual 

hay un choque porque al final tienes que elegir o tener más ramos y más exigencia como trabajos 

y esas cosas que jugar, entonces yo creo que falta espacio como en ese sentido 

Entrevistadora: Y ¿crees que afecta en algo las relaciones de las personas dentro del equipo que 

la gente se quede o se vaya o en otros aspectos? 

Entrevistada: Yo creo que ahora ponte tú no (…) pero lo que yo he escuchado (...) hablando la 

otra vez con una “galla” antes (...) a mí no me paso que cuando yo cuando entre estaban como las 

más grande, pero me sentí súper bienvenida “cachai” (...) no me sentí como cachando nada, 

además que las más grandes eran secas, no me sentí excluida por eso, pero si escuche una “galla” 

que es 2 años más grande que yo que una cuando se quiso meter primero que nada el entrenador 

no era la Bárbara y estaban unas “gallas” más grande todavía, que ya se fueron, que no hacían que 

el equipo fuera muy agradable, que fuera como siempre las mejores o la competencia que no se 

les daba el espacio a las que estaban entrando, y que finalmente ella se había salido por eso porque 

nunca la citaban, se quedaba a entrenar y nunca la citaban igual había sido como súper frustrante 

para ella y yo le dije “bu a mí no me pasó” como, por ejemplo a mí no me pasó esa experiencia 

pero si me hubiese pasado si hubiera habido un mal ambiente como dentro de, como de tensión 

yo creo que no me hubiera quedado. 

Entrevistadora: En ese sentido ¿que caracteriza a la selección en términos de ambiente de….? 

Entrevistada: Yo creo que en verdad lo que dije al principio como que en verdad puedes ser tú 

como que tu sientes cariño igual de parte de las que ya están a parte que la Bárbara es demasiado 

inclusiva, entonces de verdad te hace sentir parte de equipo aunque estés recién partiendo aunque 

estés, en verdad, en nada aunque no hayas tocado una pelota. Yo creo que siempre va a dar el 
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espacio para que alguien se sienta bienvenido entonces yo creo que en verdad más que nada hay 

un ambiente que te acoge. 

Entrevistadora: ¿Qué figura tomaría la Bárbara en el equipo? 

Entrevistada: Como la que al final une todo, no se (…) 

Entrevistadora: Y ¿cómo se refleja este ambiente en la cancha? ¿Es distinto el entrenamiento o 

el equipo y el partido o es lo mismo? 

Entrevistada: No para mí es lo mismo, yo cuando entre no se “po” a mí me pasa que yo soy súper 

desordenada cuando juego porque corro, corro, corro y en verdad pierdo la posición de verdad me 

falta infinito por aprender en ese ámbito y yo me acuerdo que siempre ponte tú la Caro de atrás 

siempre: “Nombre muévete para allá, muévete para allá, Nombre vuelve, ordénate” y siempre hay 

dentro del equipo (…) dentro de la cancha siempre te están enseñando de hecho las que más saben, 

entonces al final como que ese ambiente rico que se da en la cancha también se da dentro del 

partido como por lo menos a mí me paso que como que “nica” salía como ese enojo, de pésimo 

soy mala, onda si jugué mal, pero tengo aprender y me pueden enseñar. 

Entrevistadora: Y en ese sentido ¿qué son las derrotas para ti? Perder un partido 

Entrevistada: Igual no es común perder para la FEN “po”, pero eso significa que hay que seguir 

trabajando. 

Entrevistadora: Pero ¿no te causa otra emoción más allá de que para la próxima le doy más? 

Entrevistada: Es que igual ponte tú a mí me pasa que yo no he jugado tanto y como han sido 

intermitente mis jugadas por mi tema de que he tenido dos lesiones, yo creo que igual dentro de 
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la cancha hay frustración (...) y para las grandes les debe pasar que entra gente que no sabe jugar 

mucho y se pierde por falta de entrenamiento o de juego o de al final que hay unas que juegan 

menos que las otras (…) hay frustración en ese sentido, pero siempre hay esa sensación de ir más 

la próxima vez. 

Entrevistadora: En ese sentido el grupo de las más grandes ¿qué imagen te provocan? 

Entrevistada: Liderazgo o sea como de alguien quien te puede enseñar más, como de experiencia 

al final 

Entrevistadora: Y ¿quiénes serían al final? 

Entrevistada: ¿Quiénes? 

Entrevistadora: No con nombres sino si tuvieras que caracterizar a ese grupo aparte de la 

experiencia 

Entrevistada: Que saben jugar a la pelota que manejan bien algo y que pueden retribuirlo al grupo 

Entrevistadora: En ese sentido sea experiencia no solo sería como trayectoria en la selección  

Entrevistada: Como conocimiento, como de manejo de futbol en general. 

Entrevistadora: Y que haces distinta a la FEN de otros. ¿Por qué tú juegas en ligas verdad? 

Entrevistada: Si 

Entrevistadora: ¿Que hace a la FEN distinta de otros grupos? o en verdad son muy parecidas en 

general todos los grupos de futbol 
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Entrevistada: No sé a mi lo que me ha pasado en la liga que entre en un equipo que no (…) que 

en verdad éramos no se de 10 éramos 4 las que sabíamos jugar o algo de, entonces como que igual 

eso frustra dentro de la cancha porque claro al final es distinto porque cuando yo juego en la FEN 

yo soy al final la que no se tanto entonces tengo alguien que me guía, pero en la liga yo soy la que 

guía entonces se me hace más difícil porque como se menos me cuesta como llevar al equipo. Pero 

yo creo lo que hace diferente para mi es eso “po” yo me siento más cómoda cuando me están 

corrigiendo y enseñando porque no me siento como experta en entonces yo creo que eso es la 

diferencia. 

Entrevistadora: En ese sentido en las relaciones interpersonales en ¿qué lugar te encuentras? 

Porque igual si bien no te consideras la más grande igual estas más avanzada que muchas que 

están recién entrando.  

Entrevistada: Si 

Entrevistadora: Entonces como en ¿qué posición, que rol tomas dentro del equipo? 

Entrevistada: No sé yo creo que como el rol de apadrinar a las que están entrando, porque me 

siento más cercana a ellas porque yo viví como lo mismo, entonces de ser la que motive “cachai” 

no sé “po” de que están entrando “esto es bacán es demasiado entretenido” ponte tú siempre me 

pasa que una es como “no yo no sé si meterme”, “no métanse, las grande en verdad enseñan 

muchísimo, como que por lo menos inténtalo” entonces como que igual esa intención de que se 

siga sumando gente interesada y que está intentando aprender para que al final pueda ser un aporte. 

Porque yo igual lo viví así entonces como cumplir ese rol, porque al final no sé si tengo mucho 

que enseñar, así como técnico, pero si como la experiencia que en verdad se queden y aprendan y 

que dejen que el resto les enseñe “cachai”. 
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Entrevistadora: ¿Tú por qué te quedaste en la FEN hay algo más allá del futbol o es el equipo o 

es? 

Entrevistada: ¿De la selección? 

Entrevistadora: Si ¿Que hace que la gente se quede? o por lo menos tu ¿por qué te quedaste? 

Entrevistada: Porque por lo que dije al principio en verdad por tener un espacio en el cual poder 

ser uno mismo y un espacio en el que te desconectas a parte que lo tienes en la misma facultad 

“cachai”, porque también es como la comodidad de tener acá todo o sea sales de clases y vas “al 

tiro” a entrenar y tienes ahí mismo el camarín, la cancha, todo, yo creo que eso igual te da una 

comodidad que te motiva más. 

Entrevistadora: La otra idea que tenía en la mente ¿es distinto cuando entra gente que ya sabe 

jugar, que viene por ejemplo de clubes y cosas así, de la gente que viene a aprender? 

Entrevistada: Si “po” es muy distinto porque entran con técnica entran con cancha. 

Entrevistadora: Y eso ¿cómo se ve en el grupo? 

Entrevistada: Potencia todo “po”, es mejor. Porque al final aunque este entrando pasa a ser una 

de las grande o sea una de las que tiene experiencia. Entonces también pasa a ser parte de las 

personas que motiva el resto a entrenar, a seguir, a quedarse yo creo que es clave de hecho yo creo 

que de hecho de las que han entrado últimamente que son seleccionadas o ya cachaban han sido 

de las que han mantenido unido el grupo porque como que este año se empezaron a ir como las 

grandes entonces se vio como amenazado toda la historia que tenían las leonas en ese sentido 

porque de una a otra que ganábamos todo de que se empezaron a ir “cachai” y empezaron a no 
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ganar todo y como que se desequilibra un poco el grupo en ese sentido ha sido demasiado 

importante la entrada de las que cachan mas y de las que pueden seguir motivando. 

Entrevistadora: En ese sentido como que si bien se menciona harto que viene el cambio de 

generación en verdad se ha interiorizado eso o todavía esta como en una cierta ilusión que todavía 

no va a pasar 

Entrevistada: Yo creo que eso lo último, como que igual todavía no cachan, yo creo que como 

todas, que en verdad se están yendo estamos quedando como (…) y cada vez hay gente más nueva 

y como que no empiezas a ver los nombres de siempre y yo no sé si se han dado cuenta todavía 

como que no sé si se ha interiorizado en el grupo, no sé si quizás ha falta que se diga como 

“chiquillas se viene un cambio de generación necesitamos más compromiso, que se motive más 

gente” 

Entrevistadora: Estaba pensando ¿eso se ve en la nómina? ¿La gente en verdad se fija en la 

nómina? 

Entrevistada: Yo ponte tu leo, yo me fijo en quienes citan y quienes no, yo, pero no sé si el resto. 

Entrevistadora: Y ¿has visto cambios en la nómina así como importantes? 

Entrevistada: Gente nueva “po”, harta gente nueva. 

Entrevistadora: Y ¿las viejas siguen ahí o algunas si y otras no? 

Entrevistada: Algunas si y otras no yo creo, no sé en verdad la última no la vi bien. Pero ponte 

tú la gente que está preparando el examen de grado se van como perdiendo en ocasiones. 



167 

Entrevistadora: Por ultimo ¿hay algo, alguna imagen, algún recuerdo, algo que te haya marcado 

mucho en la FEN como en la selección? 

Entrevistada: Marcado no sé o sea yo creo que como el hecho del trabajo en equipo, no sé. Yo 

creo que una vez como que me podría llamar la atención ponte tu fue que al principio yo venía los 

partidos los sábados si me citaban no más si no obviamente no venía porque chao “po, pero de 

repente no sé salía una que la que “¡Ey! en verdad las que no estén citadas igual vengan porque 

somos un equipo y debemos estar todas apoyándonos, etc.” Entonces igual eso como que te hace 

un “click” distinto porque como que igual te llama la atención yo creo que, no sé, la sociedad en 

que vivimos como que la gente no se involucra, nada, de hecho el mismo reflejo que lo que yo 

hacía si no me llaman no me quedo si total no tengo nada que hacer, pero al final igual si en 

muchas ocasiones si hay cosas que hacer. Entonces yo creo que ese es igual un llamado de atención 

como a lo que se hace, como que la gente no se involucra nada, nada, nada entonces como que si 

en verdad estas metida en un grupo involúcrate en todo sentido en la cancha, fuera de la cancha, 

apoyando, etc. 
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